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бокой тайной и истинной сущностью хри
стианства.

Автор

Предисловие

В христианской литературе появляется множе
ство трудов, в которых раскрывается и освещается те
ма общения человека с Богом. Все эти труды говорят о 
той новой жизни, которая стала принадлежать нам на 
основании нашего обращения к Богу.

Кто познал Бога в Его чудесных спасительных дей
ствиях, тот знает, как каждое духовное переживание, 
каждое полученное от Него благословение, каждое новое 
озарение Его светом и проявление Его благодати спо
собствует воспитанию нас личностями, с которыми 
Бог может обходиться, как с друзьями. Бог очень хочет 
иметь общение со Своими искупленными. Пусть и этот 
труд при содействии Святого Духа хоть немного помо
жет нашему созреванию в таких личностей.

Многие верующие испытывают переживания, приро
ду которых не могут объяснить, ведут, кажется, не
посильную борьбу, сталкиваются с непонятными ра
зочарованиями, подвергаясь опасности потерять веру. 
Возможно, я смогу послужить той или иной душе Боже
ственным светом, который получал в течение многих 
лет общения с Богом, изучения Его Слова и многосто
роннего служения Ему.



Публикуя данный труд, я желаю лишь одного — что
бы переданное мной было принято не как поучение, а 
как добрая весть для всех, кто жаждет перейти из со
стояния христианской религиозности в состояние ис
тинного, живого общения с Богом. Это возможно лишь в 
положении сыновства, которое даровано нам во Христе, 
нашем Спасителе. Лишь когда явился Иисус, стал види
мым путь к Богу, как к Отцу, и стало возможным сы- 
новство для тех, кто получает Духа усыновления.

Из своего личного опыта я знаю, насколько важно яс
ным и понятным образом услышать и в Божественном 
свете увидеть то, что раньше духовному взору пред
ставало как нечто туманное и загадочное. Сколько ра
дости и благодарности испытываем мы тогда, когда 
кто-то на основании Слова Божьего открывает перед 
нами новые горизонты, которые мы прежде не в состо
янии были увидеть! Как мы оживляемся, когда нашей ве
ре открываются источники силы, сделавшие бесконечно 
богатой жизнь других людей!

Апрель 1925 года 
Автор



 Рождение от Бога

Иисус сказал ему в ответ: истинно, ис
тинно говорю тебе, если кто не родит
ся свыше, не может увидеть Царствия 
Божия.

Иоан. 3, 3

Ещё и сегодня некоторые, слыша о рождении от 
Бога, вместе с Никодимом спрашивают: «Как это может 
быть? Что это, собственно, такое — возрождение?»

Возрождение — это фундамент для Божественных дей
ствий в нас, основа сыновства, в которое мы были избраны 
в Иисусе Христе прежде создания мира. Это тесные врата в 
Царство Божье, это великое и решающее переживание на
шей души, которое отделяет нас от нашего греховного про
шлого и открывает нам Божественное будущее. С возрожде
нием связано прощение наших грехов, освобождение от по
роков и страстей, установление мира с Богом, запечатление 
Святым Духом и сознательное общение с Небесным Отцом 
и Его Сыном Иисусом Христом.

Поэтому возрождение является прежде всего тем вну
тренним переживанием, посредством которого душа начина
ет вступать в сознательное общение с Богом на основании 
спасительного дела Божьего.

Следовательно, возрождение значит бесконечно больше, 
чем просто согласие с Божественными истинами. Значение 
для нас имеет не столько его осмысление, сколько обнов
ление посредством его нашей жизни, что является весьма
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значимым и непостижимым событием. Поэтому возрождение 
как нельзя лучше можно сравнить с физическим рождением. 
Ведь можно признавать всё, что Бог сделал для спасения че
ловечества, можно высоко ценить свидетельства Писания о 
новой жизни, можно признавать необходимость нового рож
дения — и при всём этом не иметь вечной жизни!

Начало жизни всякого органического Божьего творения 
окутано тайной. По такому же принципу зарождение Боже
ственной жизни в нас сокрыто от нас самих. Очень редко 
удаётся установить, как рано и многообразно благодать уже 
действовала в нас, чтобы привлечь нас к Сыну Божьему, для 
того чтобы мы через Него пришли к Богу, как к своему Отцу.

Однако те, кто пережил возрождение, знают, что они по
лучили Божественную жизнь. Такие люди порвали с про
шлым, с грехом и виной, и приобрели взамен радость об
щения с Богом и с теми, кто принадлежит Ему. Такие люди 
свидетельствуют вместе со слепорождённым: «Я знаю, что я 
был слеп, а теперь вижу». Пусть даже мы не можем объяс
нить то Божье действие, посредством которого мы стали но
вым творением, но всё же мы знаем, что древнее прошло и 
теперь — всё новое.

Как-то раз на большом праздничном собрании на юге 
России верный Божий слуга доктор Бедекер спросил одного 
из служителей, сидевших рядом с ним:

— Брат, скажи, откуда ты знаешь, что родился духовно?
Тот растерялся и не знал, что на это ответить. Доктор

Бедекер повернулся к другому брату с тем же вопросом. Тот 
тоже промолчал в ответ. Тогда он обратился с этим же во
просом к третьему брату. Не получив ответа и от него, док
тор Бедекер воскликнул:

— Ну скажи же, брат: «Потому что я живу!»
Да, там, где есть жизнь, обязательно было рождение! Тот, 

кто имеет общение с Богом, прежде должен был найти путь 
к Богу. Кто дышит небесной атмосферой, должен был прежде 
через рождение свыше получить способность для этого. В об
щении с Иисусом только тот чувствует себя хорошо, кто на
шёл в Нём своего Спасителя. Хотя мы не всегда можем ясно 
видеть путь, которым Бог открывает нам Своего Сына для
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нашего спасения, но мы знаем, что благодать, проявленная к 
нам, не была напрасна. Нас, бывших некогда без Христа, она 
наделила жизнью во Христе.

Возрождение никогда не было человеческим действи
ем, но всегда — Божьим делом. Воспроизвести жизнь может 
только живое. Почва будет способствовать развитию новой 
органической жизни лишь в том случае, если в неё будет 
положено живое семя. Виноградная лоза вырастет только из 
саженца, обладающего жизненной силой виноградной лозы. 
Даже самая плодородная почва сама по себе не в состоянии 
произвести на свет пшеничный колос. В неё необходимо по
ложить зерно пшеницы.

Точно так обстоит дело и с Божественной жизнью в нас. 
Обычный земной человек не в состоянии произвести её са
мостоятельно. Поэтому неверно стараться развивать Боже
ственную жизнь там, где её нет, требовать от человека того, 
чего он не в силах исполнить. Божественную жизнь может 
проявить лишь тот, кто носит её в себе.

Естественный человек своим физическим рождением по
лучил способность жить только земной, плотской жизнью. 
Кто хочет служить Богу и иметь общение с Ним, тот дол
жен родиться свыше. Если же плотский человек решит жить 
святой жизнью, то он постоянно будет переживать то не
счастное состояние, которое так трогательно описывает апо
стол Павел в седьмой главе Послания к Римлянам: хорошее, 
что человек хочет делать, он не делает, а плохое, чего не хо
чет,— делает!

Савл стал новым творением лишь тогда, когда Бог от
крыл ему Своего Сына. До обращения ко Христу он с точки 
зрения закона был безупречным человеком. Своим усердием 
в служении Богу Савл превзошёл многих своих сверстни
ков. Однако всё это не дало ему новой жизни. Божественная 
жизнь не возникает в результате ревностного исполнения 
закона и религиозных упражнений. Лишь благодаря Божье
му вмешательству в жизнь Савла, ему была дарована новая 
жизнь, о которой позже он с радостью говорил: «Уже не я 
живу, но живёт во мне Христос».

Рождение свыше — это не плод наших усилий, молитв или
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исповедания грехов. Это результат Божьего вмешательства в 
нашу жизнь. Бог первый ищет человека и по Своему величай
шему милосердию, посредством Своего живого слова творит 
нечто новое. Поэтому Савл, пережив крушение своей преж
ней жизни, мог свидетельствовать о том, что он помилован.

Рождение свыше — это суд над ветхим человеком, но ни
как не его помилование или исправление. Посредством это
го суда открывается новая жизнь, которая стала доступна 
человеку в воскресшем Христе. Апостол Павел так пишет о 
жизни тех, кто пребывает во Христе: «...древнее прошло, те
перь всё новое» (2 Кор. 5, 17). Жизнь вне Христа осуждена 
крестом, и в результате этого суда человеку подарена жизнь 
во Христе, воскресшем из мёртвых.

Как посредством физического рождения мы органиче
ски соединились с первым Адамом, так посредством рожде
ния свыше мы соединились со Христом, вторым Адамом. На 
основании суда над первым Адамом мы получили дар благо
дати — жизнь второго Адама, воскресшего из мёртвых. По
этому теперь мы составляем один дух с Ним и, будучи чле
нами Его тела, однородны с Ним. Это единство со Христом 
открывается как в образе мыслей, так и в практической жиз
ни в Его истине и в Его свете. Поэтому апостол Павел мог 
написать христианам в Эфесе: «Вы были некогда тьма, а те
перь — свет в Господе: поступайте, как чада света» (Еф. 5, 8).

Некоторые души, желая жить посвящённой Богу жизнью, 
иметь свободу от пороков, силу Духа Святого и плод в слу
жении, надеются найти эти благословения на пути самодис
циплины и самовоспитания. Однако слова Иисуса, сказанные 
Никодиму, со всей очевидностью доказывают, что без нового 
рождения никто Царства Божьего не увидит. То есть правед
ность, мир и радость во Святом Духе недоступны плотским 
людям, никто не может без возрождения пребывать во Хри
сте и иметь живое общение с Богом. Духовный образ мыслей 
и освящённый характер не есть результат саморазвития че
ловеческой личности. Это нечто более величественное. Рож
дённое от плоти есть плоть. Рождённый же от Духа Божьего 
обладает духовной жизнью. Лишь получивший такую жизнь 
имеет духовный настрой, способен жить в общении с Богом



и приносить благословенный плод. Возрождённый человек от
личается от невозрождённого не степенью своего развития, а 
самим фактом своего рождения и состоянием, в котором он 
пребывает. Лишь рождённый от Бога имеет новую сущность, 
может общаться с Богом и носить Его образ.

Рождённый от Бога прекратил лелеять несбыточные на
дежды в отношении своего ветхого человека. Он не ждёт 
от своей плоти каких-то подвижек в сторону улучшения, но 
учитывает её полную несостоятельность в духовной жизни 
и предоставляет ей то место, которое она получила при воз
рождении,— место на кресте: «...ветхий наш человек распят 
с Ним, чтобы упразднено было тело греховное, дабы нам не 
быть уже рабами греху» (Рим. 6, 6).

И всё же, что касается этой истины, мы нередко бываем 
похожи на Авраама. Он думал, что Измаил, которого он по
лучил от Агари в результате своих собственных решений, в 
конечном итоге послужит к исполнению планов и целей Бо
га и станет носителем Божьих обетований. Но однажды Бог 
сказал Аврааму: «Не Измаил, а Исаак будет наследником». 
В отношении же Измаила патриарх получил указание: «Из
гони сына рабыни!»

Такое же отношение должно быть и к ветхому человеку. 
В Божественной жизни он не имеет никаких полномочий. 
Исходя из этой позиции, апостол Павел свидетельствовал: 
«И уже не я живу, но живёт во мне Христос» (Гал. 2, 20). 
Великий апостол был распят для мира, и мир был распят 
для него. В нём право на жизнь имел лишь второй Адам — 
Иисус Христос. Также и наши источники и гарантии новой 
жизни, к которой мы возродились посредством великого Бо
жественного милосердия, находятся лишь во Христе.

Следовательно, возрождение сопровождается доброволь
ным отказом от старой жизни и полной отдачей себя во 
власть новой жизни. Божественная жизнь никому не навя
зывается. Она никого не порабощает своей властью, а лишь 
спасает своей силой. Божественная жизнь создаёт новое, 
счастливое человечество, для которого общение с Богом яв
ляется потребностью, но никак не новым культом, способ
ствующим новому порабощению.
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Человек, которому жизнь по плоти ещё не стала отвра
тительной, который охотно заменяет общение с Богом рели
гиозными обрядами, которого не тяготит вина за прошлую 
жизнь и не обременяет несостоятельность в духовных во
просах,— ещё духовно мёртв, у него нет новой жизни во 
Христе. В таком состоянии он и не будет её искать.

Но кто понял, что у него не получается служить Богу 
с чистым сердцем, кого не удовлетворяют никакие обряды, 
кто алчет и жаждет правды, тому откроется новая жизнь во 
всей полноте и силе. Иисус Христос сказал: «Сын Челове
ческий пришёл взыскать и спасти погибшее» (Матф. 18, 11). 
Не здоровым, не праведным открыто Царство Божье, а ни
щим духом, труждающимся и обременённым, мытарям и 
грешникам. Несчастные люди, избитые разбойниками и по
луживые, могли в последний свой час услышать голос небес
ного Самаритянина: «И проходил Я мимо тебя, и увидел те
бя, брошенную на попрание в кровях твоих, и сказал тебе: 
„в кровях твоих живи!" Так, Я сказал тебе: „в кровях твоих 
живи!"» (Иез. 16, 6).

Возрождение невозможно без глубокого сознания вины, 
без внутреннего смирения, без добровольного отречения от 
греха и без сознательной отдачи себя Богу.

Каждый возрождённый человек является Божественным 
оригиналом. Жизнь не производит копий, она лишь произ
водит новую неповторимую жизнь по своему образу. Как бы 
сильно с течением времени ни отражался в христианах об
раз Господа, никогда ни один христианин не будет носить в 
себе образ другого христианина. Некоторые их черты могут 
совпадать, но каждый в отдельности является оригинальным 
творением Божьим, носителем новой Божественной жизни.

Как мало апостол Павел был похож на апостола Петра! 
Совершенно по-разному встали на путь, ведущий к жизни, 
тюремный страж и торговавшая багряницей Лидия (Д. Ап. 
16 гл.). Как разнились Мартин Лютер и Августин Блажен
ный в своих поисках спасения и общения с Богом! И если 
перед нашим мысленным взором пройдёт весь сонм святых, 
известных нам из Писания и из истории, то мы увидим, что 
каждый из них был просто неповторимым.
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Чем лучше мы поймём это, тем с большим успехом будем 
указывать путь к жизни робким душам. Тогда мы будем свя
зывать их не с путём к Богу, а непосредственно с Иисусом 
Христом, через Которого они только и могут спастись. Ни
кто не приходит к Небесному Отцу, как только через Хри
ста. Его действия являются решающими в спасении всяко
го грешника. И как бы мы ни пытались взращивать, направ
лять и укреплять новую жизнь, которую Господь создал в 
других, нам это не удастся, если мы будем делать это не по 
эталону, который показывает нам Дух Святой. Лишь выпол
няя данное условие, мы будем далеки от всякого насилия над 
новой жизнью, которую Христос подарил нашему ближнему.

Однако и сегодня ещё находятся люди, которые, вме
сто того чтобы взять слепого за руку и повести к великому 
Пророку из Назарета, пытаются заставить несчастного за
молчать, когда он взывает к Спасителю.

«Что ты кричишь?» — говорили однажды слепому Варти- 
мею, когда он искал помощи у проходящего мимо Иисуса. 
Возможно, кричать так громко, как это делал слепец в своём 
горе, и в самом деле было совершенно незачем. Однако, бу
дучи слепым, он не мог определить, на каком расстоянии от 
него находится Иисус. У бедного слепого было сильное же
лание встретиться с великим Спасителем, и он делал то, что 
мог. Он кричал: «Сын Давидов! Помилуй меня!» И взывал он 
не напрасно. Иисус вмешался в его жалкую жизнь и пода
рил ему зрение.

Взывай и ты, мой друг, взывай к Спасителю, и Он от
кроет тебе духовные глаза, и твоя душа найдёт удовлетворе
ние и покой в Боге. Получив рождение свыше, ты узнаешь, 
как многоразлична спасительная сила нашего Бога. И пусть 
другие, критикуя тебя, стоят в стороне от того пути, кото
рым идёшь ты в своих поисках,— твоя жизнь будет свиде
тельствовать о великом деле Божьем, которое вызвало тебя 
из смерти в жизнь!



Посвящение Господу

Но вы — род избранный, царственное свя
щенство, народ святой, люди, взятые в 
удел, дабы возвещать совершенства При
звавшего вас из тьмы в чудный Свой свет.

1 Петр. 2, 9

Сущность ветхозаветного священства настолько 
полно совпадает с сущностью Церкви Божьей, что апостол 
Пётр свободно прибегает к уже упомянутому выше утверж
дению: «Вы — род избранный, царственное священство...» 
Какую бы сторону священства он ни рассматривал — возве
дение в сан священника, служение священника, права свя
щенника, наследство священника,— всё указывало на сущ
ность Церкви Божьей. О, если бы мы в этом сравнении че
рез Духа Святого смогли увидеть Церковь Божью в таком 
свете, чтобы с искренним благоговением и с новой отдачей 
склониться перед престолом Бога и Агнца! Чем больше мы 
познаем, насколько высоко и свято положение, к которому 
мы призваны посредством рождения свыше, тем ревностнее 
будем стараться жить в соответствии с этим небесным при
званием.

Ветхозаветное священство начиналось с возведения в сан 
священника. Это были своего рода ворота, за которыми при
званному Богом открывалась жизнь священника с её задача
ми и благословениями. Никто не мог совершать священни
ческое служение, минуя посвящение. Поэтому над Аароном 
и его сыновьями должен был быть совершён по повелению
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Бога обряд посвящения на священническое служение. В вось
мой главе Книги Левит мы находим подробное описание это
го обряда.

Уже при беглом рассмотрении описываемого там события 
становится понятно, что посвящение имело две стороны — 
Божью и человеческую.

В процессе посвящения сначала действовал Бог, затем 
должны были действовать сами посвящённые. Бог делал с 
Аароном и его сыновьями то, чего они самостоятельно, в са
мом полном смысле этого слова, никогда бы не смогли сде
лать. Будущие священники были омыты, одеты и помазаны. 
Всё это Бог сделал с ними через Своего раба Моисея.

Прежде всего Аарон и его сыновья были омыты.
«И привёл Моисей Аарона и сынов его, и омыл их во

дою» (Лев. 8, 6). Мы знаем, что каждый обряд омовения в 
Писании всегда говорил о внутреннем очищении. Следова
тельно, Богу было угодно ясно показать народу, ставшему 
свидетелем посвящения будущих священников, что, присту
пая к служению, Аарон и его сыновья сначала должны бы
ли очиститься от своих грехов. С нечистотой и грехами про
шлой жизни они не могли стоять перед Богом и служить 
Ему. Если они хотели иметь доступ к Богу и жить в Его 
святом присутствии, то прежде всего должны были осудить 
и удалить от себя то, что недопустимо в присутствии Бога, а 
именно грех. Поэтому Моисей омыл их водой.

Омыв Аарона и его сыновей, Моисей одел их. Это то
же имело глубокий смысл. Священники должны были сто
ять перед Богом во святилище и служить Ему не только 
очищенные, но и в святой одежде. Поэтому одежда священ
ников описана с мельчайшими подробностями. Все одежды, 
которые священники надевали для служения во святилище, 
должны были быть из белого льна. Белый цвет был цветом 
израильского священства. Он указывал народу на то, что 
Бог живёт во свете и одевается светом, как ризою (см. Пс. 
103, 2), так что одежда Его священников тоже должна бы
ла быть светлой. Виссон в Писании является прообразом чи
стоты и праведности. Пророк Исаия назвал одежду правед
ника ризами спасения и одеждой правды (см. Ис. 61, 10), а в
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Откровении Иоанна Богослова виссон назван праведностью 
святых (см. Откр. 19, 8). Облачённый в белые одежды, свя
щенник должен был предстоять перед Богом и служить Ему.

За облачением следовало помазание. «И взял Моисей 
елей помазания, и помазал скинию и всё, что в ней, и ос
вятил это... и возлил елей помазания на голову Аарона, и 
помазал его, чтоб освятить его» (Лев. 8, 10-12). Аарон и его 
сыновья стояли перед Богом и перед народом омытые и об
лачённые в белую одежду, однако с Божьей стороны ещё 
не всё было сделано для их посвящения. Бог повелел Мои
сею помазать Аарона и его сыновей священным елеем. Хо
тя в Книге Левит описано лишь помазание Аарона, текст из 
Книги Исход (30, 30) говорит о том, что и сыновья священ
ника тоже должны быть помазаны священным елеем. Со
гласно еврейским преданиям, помазание священников отли
чалось от помазания первосвященника тем, что священни
кам мазали только лоб, а первосвященнику елей помазания 
лили на голову.

Итак, и Аарон, и его сыновья были помазаны священ
ным елеем. И это также имело весьма важное значение. 
Священный елей был выразительным прообразом Свято
го Духа. Посредством помазания Бог свидетельствовал, что 
священное служение может совершаться лишь при помощи 
священной силы, которая получается только посредством 
помазания от Бога.

Будущие священники были омыты и облачены в свя
щенную одежду, однако это ещё не сделало их способными 
служить Богу. Посредством омовения они были в духовном 
смысле отделены от нечистоты, посредством облачения в 
одежду получили право входить в присутствие Божье, одна
ко лишь посредством помазания елеем они приобрели спо
собность совершать то служение, к которому призвал их Бог. 
Внутренняя сила для практического проявления Божествен
ного имеет своим источником только Божественное. Лишь 
Божественная сила может привести нас к жизни и служе
нию, угодным Богу.

Посвящение в священники ясно указывает на сущность 
возрождения. Господь Иисус Христос сказал: «...если кто не
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родится свыше, не может увидеть Царствия Божия» (Иоан. 
3, 3). Кто сегодня стоит перед старым вопросом Никодима: 
«Как это может быть?» — тот в посвящении на священниче
ское служение может найти для себя чудесный ответ. Нечто 
подобное тому, через что прошли однажды будущие священ
ники времён Моисея и Аарона, должно произойти и с нами, 
прежде чем мы, как дети Божьи, будем предстоять перед Бо
гом и иметь общение с Ним.

Возрождение всегда представляло собой тесные врата, че
рез которые люди входили в общение с Богом. Никто не 
может претендовать на право быть чадом Божьим, членом 
Церкви Божьей, не родившись от Бога. Ни формальное при
соединение к церкви, ни общение с народом Божьим не де
лают нас гражданами Неба, и поэтому их права, благослове
ния и обязанности не могут принадлежать нам. Если мы хо
тим быть сопричисленными к царственному священству, нам 
необходимо посредством рождения свыше быть посвящён
ными в это священство.

Как и посвящение в священники, возрождение имеет Бо
жью и человеческую сторону. То, чего мы сами не можем 
сделать для нашего спасения, делает за нас Бог. Апостол Па
вел, размышляя о человеческих стараниях исполнить закон, 
пришёл в такое состояние, что в отчаянии воскликнул: «Бед
ный я человек! кто избавит меня от сего тела смерти?» Од
нако Бог открыл ему Свою благодать, и он свидетельствует: 
«Благодарю Бога моего Иисусом Христом, Господом нашим» 
(Рим. 7, 24-25). Бог очищает нас Кровью Своего Сына, об
лекает нас в праведность Своего Сына, и Он же совершает 
наше помазание Духом Своего Сына. Сами мы никогда не 
смогли бы этого сделать.

Суть спасительной евангельской вести, которая пропове
дуется всем грешникам, заключается в том, что в Иисусе 
Христе есть покой для всех утомлённых. Эта чудесная весть 
сообщает всем обременённым и воздыхающим, что есть бре
мя, которое не угнетает, что есть блаженное иго, которое 
находится у Того, Кто призывает нуждающихся: «Придите 
ко Мне, все труждающиеся и обременённые, и Я успокою 
вас» (Матф. 11, 28). Только во Христе для всех мытарей и
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грешников открыт источник, дающий силу для новой жизни; 
только из этого источника течёт ручей, очищающий от вся
кой нечистоты!

Бог хочет сделать нам нечто большее, чем только очистить 
нас. Когда блудный сын вернулся домой, отец приказал сво
им слугам принести одежду, которая должна была прикрыть 
наготу его обнищавшего сына. Бог облекает нас в ризы спа
сения — праведность Иисуса Христа. Он не только прощает 
наши грехи, но и дарует нам вечную, непреходящую жизнь 
Своего Сына. Прощение не может заменить жизнь, утрачен
ную вследствие грехопадения. Поэтому Бог не только очища
ет нас, но и дарует нам жизнь, чтобы мы, оправданные, мог
ли приближаться к Нему. Ни те, кто был под законом, ни те, 
кто жил вне закона, по собственным своим обычаям, не мог
ли иметь праведности, соответствующей святости Бога и да
ющей право находиться в Его присутствии. Поэтому Он по 
Своей благодати дарует праведность и жизнь Своего Сына 
тем, кто возлагает своё упование на Него.

Итак, мы становимся очищенными и примирёнными с 
Богом посредством смерти Сына Божьего, а также оправ
данными и спасёнными посредством жизни Сына Божье
го. Эту великую весть о новозаветном спасительном деянии 
Бога апостол Павел выражает чудесными словами: Христос 
«предан за грехи наши и воскрес для оправдания нашего» 
(Рим. 4, 25).

Настоящая истина имеет большое практическое значе
ние. Многие люди, даже пережив возрождение, ищут пра
ведности в самих себе. Они полагают, что их ветхая сущ
ность каким-то неизъяснимым образом преобразилась и те
перь с помощью особых упражнений может становиться 
похожей На святость Божью. Однако это невозможно. Из
бавление, которое совершает Бог в нашей жизни, заключа
ется не в улучшении ветхого Адама, а в осуждении его. На
ша ветхая природа, пусть даже более или менее положи
тельная, не может находиться в присутствии Бога. Поэтому 
Он дарует нам новую жизнь, и это — жизнь возлюбленно
го Сына, воскресшего из мёртвых. Она не обретается путём 
самосовершенствования. Нужно, чтобы Бог даровал её нам и
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чтобы Сам Христос произвёл её в нас. В результате приня
тия этого дара Божьей благодати мы становимся совершен
ными в Божьем Сыне.

Если мы родились свыше, то Христос живёт в нас и Его 
жизнь, как следствие, должна видимым образом проявляться 
в нашей жизни. Подобно тому как мы некогда всем своим 
существом служили ветхому Адаму, так ныне, получив рож
дение свыше, должны всем своим существом служить второ
му Адаму и являть характер Христа. Не следует ожидать ис
правления нашей ветхой природы: она не может обновить
ся и потому должна занять место, определённое ей Богом. 
Бог не ожидает, что мы явимся к Нему во славе своей пло
ти. Он пригвоздил её ко кресту, тем самым осудив её, что
бы мы могли жить жизнью Его Сына. Христос является для 
нас одеждой праведности, облекшись в которую мы возыме
ли право служить великому Богу.

Очистив и одев нас в одежду праведности, Бог помазы
вает нас Духом Своего Сына. Это третья, завершающая ста
дия процесса нашего возрождения. Посредством Духа Свя
того Бог запечатлевает нас и свидетельствует нашему духу о 
том, что мы стали Божьими детьми.

Следует отметить, что помазание в Писании всегда связа
но со служением. Так, в Ветхом Завете святым елеем маза
ли лишь тех людей, которых Бог призывал на служение про
рока, или священника, или царя. Что же означает для нас 
помазание Святым Духом? Мы возрождены для того, чтобы 
служить! Сами по себе мы неспособны к служению Богу. 
Мы не можем понять Бога, Его задачи и намерения. Однако 
Дух Святой понимает Отца и Сына. Мы помазаны Духом 
Святым для того, чтобы Он передал нам откровения Отца и 
жизнь Сына.

Израильский народ, вышедший из Египта, Бог крестил в 
столпе облачном, посредством которого водил его по пусты
не. Народ не знал ни путей, которыми нужно идти, ни мест, 
где отдыхать. Но Бог знал и то, и другое, поэтому сделал на
род зависимым от столпа облачного и огненного.

Так и мы, родившись свыше, были крещены Духом Свя
тым и, следовательно, стали зависимы от Него. Он является
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нашим Авторитетом, посредством Которого мы получаем 
свет и разум, понимаем слово Божье, посредством Которого 
Бог руководит нами, учит нас бороться и служить. Что сде
лало Сына Божьего способным жить в этом мире и не ис
пачкаться его нечистотой? Что сделало Его способным ис
полнить величайшую миссию, возложенную на Него Отцом? 
Ответ один: помазание, которое Он получил от Отца. В Ду
хе Своего Отца Иисус Христос жил на земле, в Духе Свое
го Отца Он служил, в Духе Своего Отца страдал и умирал. 
Сила Сына Божьего заключалась в Небесном Отце; подобно 
этому и наша сила заключается в Сыне Божьем. Вот поче
му Бог при нашем возрождении помазывает нас Духом Сво
его Сына.

Как ясно выражал эту истину апостол Павел! Верующим 
в Галатии, которые захотели возвратиться к закону и к упо
ванию на свою собственную силу, он писал: «Когда пришла 
полнота времени, Бог послал Сына Своего (Единородного), 
Который родился от жены, подчинился закону, чтобы иску
пить подзаконных, дабы нам получить усыновление. А как 
вы — сыны, то Бог послал в сердца ваши Духа Сына Свое
го, вопиющего: „Авва, Отче!"» (Гал. 4, 4-6). Если бы Павел, 
бывший фарисей и иудаистский фанатик, не получил Ду
ха усыновления (см. Рим. 8, 15), то он бы не смог так точно 
описать суть сыновства возрождённых. Он на личном опы
те познал, что сыновство верующего непременно связано с 
присутствием в нём Святого Духа.

Признаком нового человека для апостола Павла было 
прощение грехов благодаря Христу, новая жизнь во Христе 
и запечатление Святым Духом. Это христоцентричное Еван
гелие апостола Павла в самых общих своих чертах обнару
живается в ветхозаветном обряде посвящения на служение 
будущих священников.



Наша жертва

И не предавайте членов ваших греху в ору
дия неправды, но представьте себя Богу, 
как оживших из мёртвых, и члены ваши 
Богу в орудия праведности.

Рим. 6, 13

В предыдущей главе на примере посвящения в свя
щенники мы рассмотрели Божью сторону нашего возрожде
ния. Однако у него есть и человеческая сторона, и её можно 
увидеть в том, что сделали будущие священники при их по
священии на служение.

Спасение, которое начинается с возрождения, никогда не 
было насилием над личностью человека, оно всегда соверша
ется при его личном согласии. Даже в случае с Савлом Бог 
вмешался лишь после того, как тот спросил: «Господи, что 
повелишь мне делать?»

После того как Аарон и его сыновья были омыты, оде
ты и помазаны, они должны были что-то сделать, а имен
но представить Богу три жертвы: жертву за грех, жертву 
всесожжения и жертву посвящения. Через действия Моисея 
Бог говорил со священниками, а они в свою очередь дол
жны были говорить с Богом посредством своих жертв.

Сначала Аарон и его сыновья принесли жертву за грех. 
«И привёл тельца для жертвы за грех, и Аарон и сыны его 
возложили руки свои на голову тельца за грех» (Лев. 8, 14). 
Эта жертва свидетельствовала о том, что существует только 
один путь к Богу. Аарон и его сыновья возложили руки на
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голову тельца, подведённого к жертвеннику, после чего жи
вотное закололи. Этот акт имел очень глубокий смысл. Аа
рон и его сыновья как бы говорили перед всем Божьим на
родом: мы нечисты, мы согрешили и в таком состоянии не 
можем предстать перед Богом; сознавая свою вину, мы при
ходим к жертвеннику и возлагаем руки на голову невинно
го животного; мы должны умереть, как умирает это живот
ное, однако мы переносим свою вину на эту жертву, и она 
несёт наказание вместо нас и умирает за нас; и теперь, ког
да жертва устранила наши грехи, мы имеем доступ к Богу.

Эту истину возвещала каждая жертва за грех, приноси
мая в Израиле.

Жертву за грех, подобную вышеупомянутой, должны 
принести и мы при нашем возрождении. На примере омо
вения будущих священников Бог показал нам, что мы тоже 
нечисты. Мы же посредством приносимой нами жертвы го
ворим Богу, что мы и в самом деле нечисты, что приговор, 
вынесенный нам, справедлив и мы нуждаемся в спасении от 
грехов. Нашим жертвенным Агнцем является Христос! Когда 
Иоанн Креститель увидел идущего к нему Иисуса, он сказал 
своим ученикам: «Вот Агнец Божий, Который берёт на Себя 
грех мира» (Иоан. 1, 29). Нам необходимо подойти к этому 
жертвенному Агнцу, возложить руки на Его голову и при
знать, что мы согрешили и потому должны умереть; но Он 
принял на Себя наше бесчестье и умер вместо нас. Теперь 
посредством Его смерти мы получили доступ к Богу.

После искупительной смерти Христа Голгофа стала тем 
самым местом, где мы можем вступить в общение с Богом и 
где Бог вступает в общение с нами. У креста грешник при
нимает решение — прийти к Богу или остаться без Него и 
обречь себя на вечное осуждение. Рождённый от плоти не
пременно испытает на себе Божий суд. Кто пройдёт мимо 
креста, где совершился суд над ветхим Адамом, тот никог
да не обретёт живого общения с Богом, даже если и будет 
считать себя верующим. Все новозаветные священники, ко
торые ныне служат Владыке вселенной, подходили когда-то 
ко кресту и находили в Распятом путь к Богу.

После жертвы за грех приносилась жертва всесожжения.
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«И привёл овна для всесожжения, и возложили Аарон и сы
ны его руки свои на голову овна» (Лев. 8, 18).

Эта жертва свидетельствовала о том, что приносящие её 
всецело отдают себя Богу. Жертва всесожжения возлага
лась на жертвенник целиком и сжигалась. Она полностью 
принадлежала Господу. Этой жертвой Господь ни с кем не 
делился. Аарон и его сыновья при посвящении их на свя
щенническое служение должны были принести и эту жерт
ву. Возложив руки на голову жертвенного животного, они 
тем самым свидетельствовали о том, что полностью отда
ют себя Богу, подобно тому как это животное теряет свою 
жизнь, чтобы полностью быть поглощённой огнём и стать 
жертвой.

В этом и заключается человеческая сторона нашего воз
рождения: мы должны отдаться Богу. Не только свои грехи, 
но и самих себя должны мы отдать в распоряжение Бога. 
К сожалению, известно немало случаев, когда человек удов
летворяется тем, что отдаёт Богу свою вину, получает про
щение, а свою жизнь оставляет себе. Однако это никогда 
не приводит к истинному священническому служению. Ис
тинным Божьим священником может быть лишь тот, кто не 
только свои грехи, но и свою жизнь вручил Богу. Поэтому 
апостол Павел пишет в Послании к Римлянам: «Итак, умо
ляю вас, братия, милосердием Божиим, представьте тела ва
ши в жертву живую, святую, благоугодную Богу...» (12, 1).

Является ли жертва всесожжения и вашим опытом? Я не 
спрашиваю, знаете ли вы об отдаче себя Богу, но пережили 
ли вы её? Или вы всё ещё являетесь должником перед Бо
гом? Пусть ничто не удержит вас от принесения новозавет
ной жертвы всесожжения, каким бы трудным делом это ни 
казалось.

Тому, кто отдал себя Богу, становится доступной новая 
жизнь, наполненная миром, покоем, радостью, силой, обще
нием и служением, уверенностью и надеждой, о чём раньше 
он даже не думал. Бог спас нас посредством крестной смер
ти Своего Сына не для того, чтобы новая жизнь стала для 
нас рабством, но для того, чтобы она наполнилась глубочай
шим миром и высочайшим блаженством.
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Апостол Пётр называет новозаветных верующих святым 
народом. Святым в очах Бога является лишь то, что Он, очи
стив, может взять во владение. Место, где горел терновый 
куст, было святой землёй. Бог взял это место во владение, 
чтобы там открыться Моисею. Того же самого Бог хочет до
стигнуть и при нашем возрождении. Он не только хочет 
очистить нас от наших грехов, но и взять во владение на
шу жизнь, чтобы она стала сосудом, переданным в Его рас
поряжение.

Без смерти жертвенное животное не могло стать жерт
вой всесожжения. Наша отдача Богу также сопровождается 
смертью нашей ветхой природы. Если наша жизнь отныне 
должна принадлежать Богу, то первого Адама необходимо 
предать смерти. Сделать это нелегко, но только так можно 
испытать, какое это великое блаженство — воскреснуть со 
вторым Адамом к новой жизни, к жизни, которая принад
лежит Богу. О Христе апостол Павел пишет: «Ибо что Он 
умер, то умер однажды для греха; а что живёт, то живёт 
для Бога» — и затем добавляет: «Так и вы почитайте себя 
мёртвыми для греха, живыми же для Бога во Христе Иису
се, Господе нашем» (Рим. 6, 10-11).

Наконец, Аарон и его сыновья принесли жертву посвяще
ния. Эта жертва означала служение Богу и общение с Ним.

Посредством возложения рук Аарон и его сыновья снова 
отождествили себя с жертвой. Затем жертвенного овна за
кололи, и Моисей взял крови его и помазал ею правое ухо, 
большой палец правой руки и большой палец правой ноги 
Аарона и его сыновей. Посредством этой жертвы Аарон и 
его сыновья объявили себя готовыми к служению, к которо
му призвал их Бог. Бог со Своей стороны повелел Моисею 
помазать кровью животного те части тела Аарона и его сы
новей, которые более других должны быть задействованы в 
служении. Ухо должно быть способно слышать голос Бога и 
принимать Его повеления. Рука должна быть щедрой, чтобы 
служить в стане теми дарами, которые получает во святили
ще. Ноги должны обладать силой безукоризненно ходить Бо
жьими путями. Однако приобрести восприимчивое ухо, чи
стые руки и ноги, твёрдо стоящие в истине, возможно лишь
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через окропление кровью. Именно через окропление посвя
щаемый получал Божью силу. Ведь источник силы для свя
щеннической жизни и служения находился не в священни
ке, а в Боге!

Понимаем ли мы глубокое значение этого помазания кро
вью? Посредством него Бог показывал, что в служении Ему 
могут использоваться только посвящённые сосуды. Если на
ши уши должны различать Его голос, если наши руки дол
жны уметь обращаться свято со всем тем, что есть во святи
лище и в стане, если наши ноги должны ходить путями ис
тины и чистоты, значит, наше тело посредством помазания 
жертвенной кровью должно быть полностью посвящено на 
служение.

Разве мы не видим, что каждая возрождённая душа ис
пытывает потребность в том, чтобы служить Богу, чтобы, 
всецело посвятив себя Ему, быть для Него сосудом милосер
дия? Бог никого насильно не тянет в Царство Своего воз
любленного Сына, в равной степени никого не втягивает и 
в труд Своего возлюбленного Сына. Бог посылает на жатву 
лишь тех, кто объявил о своей готовности служить Ему пре
данно и послушно.

После помазания кровью Моисей взял определённые ча
сти жертвенного овна и положил их на руки Аарона и его 
сыновей (см. Лев. 8, 27). Затем он снова взял то, что было у 
них в руках, и сжёг на жертвеннике, и эта жертва посвяще
ния стала приятным благоуханием Господу. Перечисленными 
выше действиями Бог говорил: если вы посвятили Мне ваши 
члены в качестве орудий для служения, то они должны на
полняться с Моего жертвенника; Я хочу наполнять ваши ру
ки, чтобы у вас было чем служить Мне; и то, что вы полу
чили от Меня, принесите Мне, и Я это приму, и благослов
лю, и снова положу в ваши руки, чтобы вы могли передать 
это благословение вашим братьям; тогда всякий дар, прино
симый Мне, будет для Меня приятным благоуханием.

Однажды Иисус был со Своими учениками в пусты
не и вокруг Него собралось множество народа. Он увидел, 
что эти люди подобны овцам без пастыря, и, сжалившись 
над ними, начал учить их. Когда день склонился к вечеру,
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ученики стали просить Его, чтобы Он отпустил народ купить 
себе хлеба. И тогда Иисус сказал Своим ученикам: «...вы 
дайте им есть» (Матф. 14, 16). Иисус хотел благословить на
род, используя учеников, как сосуды. Но чем могли ученики 
послужить голодным людям? Иисус велел им принести Ему 
то небольшое количество хлебов и рыбы, которое у них бы
ло. Он взял эту пищу из рук учеников, возблагодарил Бога 
и снова дал ученикам. Это была такая же жертва, как и та, 
которую принесли Аарон и его сыновья. Ученики отдали Го
споду то, что у них было, и Он взял это, благословил и сно
ва дал им, чтобы они могли послужить этим народу.

Мы тоже можем посвятить на служение Богу не только 
себя и свои члены, но также и то, что Он вверил нам. Да
же если то, чем мы обладаем, мало и ничтожно, принесём 
это Богу как жертву, приятное благоухание, и этим немно
гим послужим нашим братьям. И когда дар, посвящённый 
Богу, мы вновь получим из Его руки благословенным, тогда 
мы увидим, что в нём достаточно благодати, чтобы послу
жить тем, кто в настоящий момент нуждается в нашем слу
жении. Посвящённые Богу дары всегда благословенны. Свя
тые руки, открытые для Бога, будут постоянно наполняться 
свыше, для того чтобы служить слабым и страдающим, уста
лым и разочарованным, блуждающим и обманутым.

Таково значение трёх жертв, которые Аарон и его сы
новья должны были принести при посвящении их на свя
щенническое служение. Возвращаясь ещё раз к духовному 
содержанию каждой из этих жертв, необходимо отметить, 
что Аарон и его сыновья ничего больше и не могли сде
лать, как только посредством жертвоприношений ясно за
свидетельствовать, что готовы целиком и полностью согла
ситься с Богом.

То же самое можем сделать и мы при нашем возрожде
нии. Путь к жизни очень прост, если человек готов стать 
сосудом в Божьих руках и воспринимать Бога как главное 
действующее лицо. Бог требует от нас не каких-либо лич
ных достижений, а лишь сознательного и полного согласия 
с Его спасительными планами и творческими действиями в 
нас. Спасённому из египетского рабства Израилю Господь
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говорил: «Вы видели... как Я носил вас как бы на орлиных 
крыльях, и принёс вас к Себе; итак, если вы будете слушать
ся гласа Моего и соблюдать завет Мой, то будете Моим уде
лом из всех народов, ибо Моя вся земля, а вы будете у Ме
ня царством священников и народом святым...» (Исх. 19, 4-6).

Итак, наше возрождение — это Божье дело, неузнавае
мым образом изменившее наше положение. Являясь потом
ками Адама, мы по сути своей укоренены в плотском образе 
мыслей и только через возрождение можем перейти в сфе
ру жизни второго Адама и вместе с апостолом Павлом ска
зать: «Уже не я живу, но живёт во мне Христос» (Гал. 2, 20). 
Это спасительное дело Божье, посредством которого мы бы
ли избавлены от власти тьмы и введены в Царство Его воз
любленного Сына, является не чем иным, как делом благо
дати вечного Божьего милосердия.



Полноценная новая жизнь

И призвал фараон Моисея и Аарона и ска
зал: пойдите, принесите жертву Богу ва
шему в сей земле.

Исх. 8, 25

Только освобождённый от ветхой природы чело
век обретает общение с Господом и Его благословение. Не 
в Египте, а в пустыне израильский народ видел столб об
лачный и огненный. Лишь после того, как Савл распял себя 
для мира, а мир был распят для него, началось его общение 
со Христом, ставшее для апостола источником жертвенной 
жизни и плодотворного служения. Мир всегда будет претен
довать на нашу жизнь, пока мы не будем распяты для него. 
Власть этого мира распространяется только до креста. Над 
жизнью воскресения, которая начинается у сораспятого по
сле креста, мир не имеет никакой власти.

Фараон (прообраз ветхой жизни) ничего так сильно не бо
ялся, как ухода Израиля из Египта. Увидев, что на пути наси
лия он всё больше и больше теряет власть над Израилем, фа
раон встал на путь любезности. «Пойдите, принесите жерт
ву Богу вашему в сей земле»,— сказал он Моисею и Аарону.

Уступка фараона была значительной. В глазах египтян 
всякая жертва, приносимая чужому божеству, считалась 
мерзостью. Они видели в этом осквернение своей земли. 
К тому же в Египте культ всякого божества включал в се
бя и культ фараона. Всякая жертва приносилась одновремен
но как божеству страны, так и фараону, так как он считался
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сыном бога на земле. И всё же фараон был готов сделать 
уступку израильтянам и позволить им принести жертву и 
поклониться своему Богу на египетской земле.

Однако спасение Израиля было не на осуждённой Бо
гом земле. Жизнь посвящения Богу и общение с Ним на
род нашёл только на земле веры, которая была по ту сторо
ну Красного моря.

Египет является печальным прообразом нашего земного 
человеческого естества, которое всегда восстаёт против Бога. 
Египетская земля — это прообраз собственной силы и не
зависимости от Бога. Могучий Нил был источником её бла
гословений. Урожай в Египте не зависел от росы и дождя, 
которые приходят свыше. Это прообраз человека с его соб
ственной силой. Не столько мир вокруг нас, сколько мир 
внутри нас является прообразом Египта, который снова и 
снова пытается удержать нас в рабстве.

Пустыня была землёй, на которую ниспосылалась благо
дать и где действовала вера. Пустыня не предлагала полей, 
которые можно было бы обработать и оросить. В ней ели 
хлеб, сходящий с неба. В пустыне не было источников, из 
которых многочисленный израильский народ мог бы утолить 
жажду. Вода в пустыне была горькой, и её нужно было делать 
пригодной для питья. В конечном итоге Израиль пил не ту 
воду, которую предлагала пустыня, но ту, которую предлагал 
Бог. Это прообраз полной зависимости от Бога. Собственные 
силы человека не пригодны для служения Господу.

У духовной жизни, как и у всякой органической жизни, 
есть своё начало. Рождение новой жизни в человеке проис
ходит в момент его освобождения от власти собственного 
человеческого естества. Однако невозрождённый человек ни
чего так не боится, как освобождения от самого себя и под
чинения себя Богу! Все, кто когда-либо стоял перед узкими 
вратами, знают, на какие уступки готова пойти наша плоть, 
только бы не оказаться отверженной!

Далеко не все в такой решающий жизненный момент от
вечали вместе с Моисеем: «Нельзя сего сделать...» (Исх. 8, 26). 
Некоторые, несмотря на пламенное желание иметь обще
ние с Богом, остались зависимыми от самих себя и начали
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приносить Богу жертвы в полном подчинении ветхому Ада
му Они сделались религиозными, однако новым Божьим тво
рением не стали.

Подчиняясь ветхому Адаму, невозможно достичь живо
го соединения с Богом и получить наследство, обещанное 
Богом. Всякое поклонение на египетской земле — это всего 
лишь благочестивый культ; душа остаётся там без истинного 
общения с Богом, «отчуждённой от общества Израильского, 
чуждой заветов обетования» (Еф. 2, 12). Столб облачный и 
огненный существует лишь за пределами Египта. Свобо
ду духа мы обретаем только на Голгофе. Там ветхая жизнь 
осуждается, а новая рождается для живого общения с Бо
гом, направляя нас к вечному наследству.

Да поможет Господь каждой душе, ищущей общения с 
Богом, сказать вместе с апостолом Павлом: «Когда же Бог... 
благоволил открыть во мне Сына Своего... я не стал тогда 
же советоваться с плотью и кровью» (Гал. 1, 15-16).

Когда фараон увидел, что Моисей твёрд в своих намере
ниях, он пошёл на новую уступку: «Я отпущу вас принести 
жертву Господу, Богу вашему, в пустыне, только не уходите 
далеко...» (Исх. 8, 28).

Фараон уже не был против того, чтобы народ принёс 
жертву своему Богу, но пусть при этом евреи останутся в 
пределах Египта. Это подобно зарождению веры без её по
следующего возрастания. Не в силах воспрепятствовать рож
дению новой жизни, ветхая жизнь может воспрепятствовать 
её росту. В пределах Египта невозможно оставаться незави
симым от Египта. Кто страшится полного разрыва с ветхой 
жизнью, тот никогда не достигнет цели, к которой приводит 
новая жизнь. Такие христиане не могут достичь свободы ду
ха, в которую Бог вводит Своих искупленных.

Лишь познав эту истину, можно понять послания апостола 
Павла, который возрастанию в вере помилованных придавал 
не меньшее значение, чем спасению погибающих. Он особен
но заботился о том, чтобы христиане преображались в образ 
их небесного Учителя. Видя привязанность верующих к тому, 
что относится к ветхой жизни, апостол был готов издержи
вать своё и расточать себя, чтобы убедить их отвергнуть её.
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Это хорошо видно на примере галатов. Будучи помилован
ными через веру в Иисуса Христа, они, тем не менее, дума
ли, что должны исполнять закон. Однако закон, написанный 
на каменных скрижалях, относился к ветхой, а не к новой 
жизни. Ветхий человек не может обойтись без закона, кото
рый извне ставит перед ним определённые требования. Ново
му человеку не нужен закон на каменных скрижалях. Для 
нового человека Христос является законом жизни, а Дух Свя
той — его сокровенной силой, которая действует изнутри.

Поэтому апостол Павел спрашивал галатов: «Ныне же, 
познав Бога, или, лучше, получив познание от Бога, для че
го возвращаетесь опять к немощным и бедным веществен
ным началам и хотите ещё снова поработить себя им?» (Гал. 
4, 9). Апостол искренне убеждал христиан: «Итак, стойте в 
свободе, которую даровал нам Христос, и не подвергайтесь 
опять игу рабства... Вы, оправдывающие себя законом, оста
лись без Христа, отпали от благодати» (Гал. 5, 1-4). Поз
волив букве закона поработить себя, человек теряет непос
редственное общение со Христом. Такой человек становится 
строгим законником и перестаёт быть духовным. Ведь буква 
и по сей день ещё убивает, а дух — оживляет.

Не фараон, а Бог имеет право устанавливать границы но
вой жизни. Как нам жить, должен определять дух новой 
жизни, но никак не ветхой. Для духовного человека решаю
щим является не то, что позволяет ему ветхая природа, но 
то, что повелевает ему Бог. Поэтому, забывая заднее, устре
мимся к тем благословениям, к той силе, к тем полномочи
ям, которые сокрыты в новой жизни! Освящённая жизнь во 
всей её полноте является нашим наследием и нашей целью.

Когда Моисей не позволил фараону ограничивать место 
жертвоприношения израильтян, тот ожесточил своё сердце и 
решил вообще не отпускать народ.

Однако невозможно долго удерживать жизнь, которая 
ищет общения с Богом. Чем дольше фараон удерживал из
раильтян, тем тяжелее становились египетские страдания. 
И тогда фараон вновь призвал Моисея и Аарона и сказал 
им: «Пойдите, совершите служение Господу, Богу вашему; 
кто же и кто пойдёт?» (Исх. 10, 8). На это Моисей ясно
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ответил: «Пойдём с малолетними нашими и стариками на
шими, с сыновьями нашими и дочерями нашими, и с овцами 
нашими и с волами нашими...» Фараон с этим не согласил
ся: «Нет: пойдите одни мужчины и совершите служение Го
споду...» (Исх. 10: 9, 11).

Это было новое ограничение для Израиля: участвовать в 
поклонении Богу в пустыне могут только мужчины! Обще
ние с Богом, по мнению фараона, должно быть достоянием 
лишь определённой части народа.

Однако общение с Богом — это не только личное дело! 
Этот великий дар Божьей благодати предназначен для всего 
народа. Это животворное избавление, исходящее от Бога, бу
дучи принято отдельными людьми, сразу же стремится охва
тить всё общество. Оно обладает Божественной силой, спо
собной оживить всех смертных и дать им мир и покой. Оно 
не знает никаких границ, разве только кто-то сам сознатель
но откажется от него.

Итак, тесные врата в новую жизнь открыты не для осо
бых людей. Бог хочет, чтобы каждый человек обратился от 
своих злых дел и был жив. Поэтому сознательное общение 
с Богом должно быть уделом всех, кто изнемог под гнётом 
ветхой жизни.

Истинно верующие и в ветхозаветный период были сви
детелями Божьими. Они говорили вместе с Моисеем: «Мы 
пойдём поклониться Богу в пустыне вместе с нашими ма
лолетними и стариками, с нашими сыновьями и дочерями». 
Кто сам соприкоснулся с воскресшим Христом, тот и других 
хочет привести к Нему. Ведь Господь является источником 
живой воды, которая утоляет жажду души. Кто, находясь в 
жизненной борьбе, испытал Божью любовь и Его водитель
ство, тот и других людей стремится пленить увлекающей си
лой этой любви.

Фараон прогнал Моисея и Аарона после того, как они по
требовали отпустить народ на поклонение. И всё же, каки
ми бы страданиями ни отвечал мир на свидетельство Церк
ви Божьей, весть о спасающей любви никогда не смолка
ла в устах вестников Христа! Во все века они обращались 
к воздыхающему под гнётом греха народу: «Примиритесь с
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Богом!» Громче, чем когда-либо, эта весть звучит и в наш 
век: мы хотим выйти за стан и служить живому Богу в духе 
и истине вместе с нашими малолетними и стариками, с на
шими сыновьями и дочерями!

Несмотря на то что фараон не один раз прогонял от се
бя Моисея и Аарона, он вынужден был снова и снова звать 
их к себе. Пробудившуюся жизнь невозможно скрыть или 
заглушить давлением и угрозами. Она раскалывает камни, 
пробивается сквозь могильные плиты и прокладывает себе 
путь к свету.

Следующее предложение фараона показывает, как упор
но ветхая природа пытается удержать тех, кто хочет достиг
нуть полной свободы в служении Богу. Фараон сказал Мои
сею и Аарону: «Пойдите, совершите служение Господу, пусть 
только останется мелкий и крупный скот ваш, а дети ваши 
пусть идут с вами» (Исх. 10, 24).

Даже эта немалая уступка содержит в себе ограничение. 
Это ещё не полное освобождение, в котором так нуждался 
Израиль. Слова фараона означали, что Богу может принад
лежать сама жизнь, но не имущество, которым она обладает. 
Этим имуществом должна владеть не новая, а старая жизнь. 
Человеческий эгоизм, а не священническая любовь должна 
владычествовать над материальными ценностями. Определя
ющими в этой области должны быть не Божественные, а чи
сто мирские принципы.

Однако, согласно Божьему плану спасения, не только весь 
народ, но и всё имущество его, вплоть до последнего копы
та, должно быть предоставлено для служения Богу.

Однажды я проповедовал на эту тему в большом собра
нии. После богослужения ко мне подошёл один коммерсант и 
сказал: «То, что вы здесь говорили, очень хорошо и прекрас
но, однако сразу видно, что вы мало понимаете в коммерции. 
Коммерция есть коммерция, и у неё мало общего с христи
анством. Христианство имеет христианские принципы, а ком
мерция — коммерческие принципы, и она может строиться и 
развиваться только в соответствии со своими принципами».

Этот человек был одновременно и коммерсантом, и хри
стианином. Он любил Господа. Однако он, очевидно, весьма
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плохо понимал, что все материальные ценности должны 
участвовать в «свободе славы детей Божиих». Это очень ясно 
понимал Моисей, так ответивший фараону: «Пусть пойдут и 
стада наши с нами, не останется ни копыта; ибо из них мы 
возьмём на жертву Господу, Богу нашему...» (Исх. 10, 26).

Таким всеобъемлющим является Божий план спасения 
человечества. Вместе с нашими малолетними и стариками, 
с нашими сыновьями и дочерями и со всем нашим имуще
ством мы на основании благодати должны занять положе
ние, при котором только Бог может распоряжаться нами. 
Начало новой жизни весьма торжественно и славно! Каким 
бы благословением стало возрождение людей, если бы все 
искупленные, получив освобождение, не оставили и копыта 
на территории мирских принципов! Какой благословенной 
силой стало бы тогда в их руках материальное!

Это блаженство знакомо тем, кто пытается жить в соот
ветствии с Божьим планом спасения. Полного освобожде
ния мы ещё не достигли, ещё не каждое копыто мы предо
ставили в распоряжение Бога. К великой печали, до сих пор 
над всеми нашими материальными и духовными ценностями 
больше владычествует фараон, нежели Бог. Ярким доказа
тельством этого является написанная слезами и кровью ми
ровая история. На египетской земле все ценности в конеч
ном итоге становятся для человечества горем. Однако наши 
ценности должны быть источником благословения для бра
та, а не средством борьбы против него. Когда материальные 
ценности приносятся в жертву Богу, они перестают вызы
вать слёзы и страшные разрушения, но становятся благосло
вением для многих.

Кто это понял, тот, глядя на бедственное положение ми
ра, глубже, чем когда-либо, будет вздыхать: «Гряди скорее, 
Господи Иисусе!»

Народ, который вместе с Моисеем ничего не хочет остав
лять на египетской земле, будет умножаться. Этот народ все
цело посвящён Господу, и это соответствует Божественному 
замыслу!



ПОД ОБЛАЧНЫМ СТОЛБОМ

Господь же шёл пред ними днём в столпе 
облачном, показывая им путь, а ночью в 
столпе огненном, светя им, дабы идти им 
и днём и ночью.

Исх. 13, 21

Человеку, посвящённому Богу, принадлежит буду
щее с его служением и благословением, с его борьбой и по
бедой. Когда фараон, испытавший на себе суды Божьи, стал 
сознательно игнорировать голос Бога и Его требования, он 
лишился права на благословенное будущее и в конце кон
цов утонул в Красном море. Для Израиля же путь к спасе
нию становился всё более открытым и безопасным по мере 
того, как он всё больше и больше подчинялся Божьему голо
су. Драгоценнейшим и значительнейшим благословением на 
новом пути веры был облачный и огненный столб, посред
ством которого Бог вёл народ через пустыню в обетованную 
землю. Облачный и огненный столб был гарантией сохране
ния Израиля. Бог остался с народом, поэтому он не погиб. 
Народ сохранился, несмотря на беды и опасности, несмотря 
на борьбу и превратности. И хотя сотни тысяч умерли в пу
стыне за своё неверие, остаток верных Богу, тем не менее, 
сохранился.

Присутствие среди нас Господа делает возможным наше 
общение с Ним и является гарантией сохранения нас как 
народа Божьего. Будущее Церкви Божьей зависит от присут
ствия в ней её Главы, с Которым она органически связана.
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Там, где может явить Себя воскресший Христос, наблюдает
ся рост, видна сила, там есть руководство и защита. Там же, 
где Он вынужден отойти в сторону, происходит застой и в 
конечном итоге суд.

Облачный столб был для Израиля благословением, по
средством которого Бог руководил народом.

«Господь же шёл пред ними днём в столпе облачном, по
казывая им путь, а ночью в столпе огненном, светя им, дабы 
идти им и днём и ночью» (Исх. 13, 21). Без этого благосло
венного руководства свыше Израиль никогда бы не вступил 
в обетованную страну покоя. Божественные цели достигают
ся лишь под Божьим руководством!

И мы никогда не достигнем цели, к которой стремимся, 
если Господь не будет с нами. Предоставленные самим себе, 
люди подобны стаду овец, у которых нет пастыря (см. 2 Пар. 
18, 16; Зах. 10, 2; Матф. 9, 36). Жизнь настолько изменчива, 
преподносит нам столько неожиданных трудностей и испы
таний, ставит перед нами столько вопросов и неразрешимых 
проблем, что мы никогда сами не справимся, если Господь, 
свет нашей жизни, не будет с нами.

Однако Божественное водительство воспринимает лишь 
тот, кто становится зависимым от Бога. Благословенное во
дительство Божье было бы недоступно для Израиля, если 
бы он, вопреки Божьей воле, пошёл в Ханаан кратчайшим 
путём — по дороге вдоль берега Средиземного моря. Хотя 
этот вариант казался самым лучшим, он, тем не менее, не 
был предопределён Богом (см. Исх. 13, 17). Поняв это, Изра
иль доверился водительству Бога, Который повёл его околь
ным путём через пустыню. Только вера, способная отказать
ся от своего и отдаться в распоряжение Бога, может нахо
диться под водительством Божьим. Собственные пути, даже 
если они и преследуют благие цели, заканчиваются паде
нием и гибелью. Тот, кто хочет войти в вечное Царство Бо
га, должен позволить Ему вести себя Его путями. Эта зави
симость от Бога — вовсе не рабство, а высшая свобода духа.

Ведомый Богом, Израиль пользовался Божьей защитой. 
Когда израильтяне направились к Красному морю, фараон 
подумал, что настал момент возвратить под своё господство
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ушедший народ. Он взял колесницы и погнался за Израи
лем, который в то время расположился у моря.

Вместо того чтобы избавить израильский народ от войны 
и проблем, Бог ввёл его в эти трудности. Под Божьим во
дительством мы учимся не обходить испытания и трудности 
жизни, но верою преодолевать их. Бог вводит Свой народ в 
испытания и борьбу не для того, чтобы его ограбили и он 
обнищал, а для того, чтобы именно в этих обстоятельствах 
он познал Его как Бога великого.

То, что нам кажется трудностью, Бог использует как ещё 
одну возможность открыть нам Своё Божественное вели
чие. Поэтому трудности, как правило, являются для верую
щих прелюдией к новым откровениям Божественной славы. 
На фоне нашей немощи открывается Божественная сила, на 
фоне нашей бедности — Божественная полнота, на фоне на
шей беспомощности — многоразличная Божья премудрость. 
В конкретных жизненных обстоятельствах наша вера видит 
верность Бога и Его милосердие, благодаря которому Он по
крывает всю нашу нищету Своим богатством.

Бедственное положение Израиля у Красного моря послу
жило поводом показать ему, что Бог силен сохранить Своё 
наследие. «И двинулся Ангел Божий, шедший пред станом 
сынов Израилевых, и пошёл позади их; двинулся и столп 
облачный от лица их и стал позади их; и вошёл в средину 
между станом Египетским и между станом сынов Израиле
вых...» (Исх. 14, 19-20).

Облачный столб, отделявший друг от друга Израиль и 
грозное войско египтян,— это чудесный прообраз! Он гово
рит о том, что присутствие Бога, разделяющее нас и наших 
врагов, является своего рода защитной стеной. Разве вра
ги смогут пробиться сквозь такое прикрытие? Существует 
ли более надёжная гарантия нашей безопасности? Мы мо
жем вполне положиться на Бога. Благодати, которой было 
достаточно, чтобы вывести нас из Египта, будет также до
статочно, чтобы сохранить нас от Египта. Лишь тот, кто до
бровольно отдаётся на милость врагу, теряет Божье прикры
тие и защиту.

Кто идёт на сделку с врагом, тот вместе с ним испытывает
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на себе суд Божий. В среде Божьего народа во все времена 
погибали только те, кто не мог расстаться с Египтом и кто не 
находился под прикрытием облачного и огненного столба. Кто 
жил Египтом, того и в пустыне настигали египетские суды. 
К сожалению, можно внешне жить вблизи огненного столба, 
но внутренне быть очень далёким от него.

Столб облачный говорит также о благословении Боже
ственной полнотой жизни: «И покрыло облако скинию со
брания, и слава Господня наполнила скинию; и не мог Мо
исей войти в скинию собрания, потому что осеняло её об
лако, и слава Господня наполняла скинию» (Исх. 40, 34-35).

При описании славы Божьей в Священном Писании ис
пользуется еврейское слово «kebod» или греческое «doxa». 
Эти слова говорят не столько о чём-то видимом, о неко
ем сиянии Божьем, сколько о полноте жизни, о величии 
Его сущности, о Божьем бытии со всей полнотой Его Боже
ственных атрибутов.

Слава Господня наполнила скинию, так что даже Моисей 
не мог оставаться в ней. Моисей показан здесь как представи
тель своего народа. Этот народ со своей плотской настроен
ностью не мог предстоять перед Богом в качестве пророка и 
заступника. Тьма всегда отступала перед светом. Лишь тот, 
кто обладает Божьей природой, может выдержать присут
ствие Божье. Моисей, который здесь не мог предстоять пе
ред Богом, в другое время находился в непосредственной бли
зости с Ним (см. Числ. 12, 8). Там, где дело касалось Моисея 
как личности, Бог говорил с ним лицом к лицу, как друг со 
своим другом. Лишь освящённые могут общаться с Богом, не 
умаляя Его святости. Для них дистанция между ними и Бо
гом является выражением благоговения, а не рабского страха. 
Они знают, что святой Бог Своим присутствием хочет осво
бодить их от того, что в их сущности не является Божьим.

Всё это — чудесный прообраз Церкви Христовой. Апо
стол Павел говорит, что она является жилищем Божьим, 
храмом Святого Духа. Не здание, а жизнь церкви является 
в настоящее время святилищем Божьим. Эта жизнь долж
на быть наполнена славой Господа, пронизана полнотой Его 
жизни настолько, чтобы в ней уже не осталось места для
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плоти. Такая позиция веры означает для нас непосредствен
ное общение с Отцом и Сыном, Которые пребывают в нас 
посредством Святого Духа. В этом общении наша вера чер
пает из Божественной полноты благодать на благодать.

Недостаёт слов, чтобы описать, что означает для нас сле
дующее библейское выражение: «...Христос в вас, упование 
славы» (Кол. 1, 27). Даже Моисей должен был отступить на
зад, когда слава Господня наполнила скинию. В этом слу
чае Моисея можно рассматривать как представителя закона. 
Когда жизнь Божья всё больше и больше наполняет нас, то
гда не остаётся места для законничества, тогда в нас царит 
закон духа жизни во Христе Иисусе. Человек больше не ру
ководствуется законом в духовных вопросах, им руководит 
Дух Святой (см. Рим. 8, 14-15).

Ещё одним благословением, о котором говорит облачный 
столб, является Божественный суд. Этот суд можно уви
деть в трогательном случае, который произошёл после того, 
как Мариам и Аарон упрекали Моисея за жену-эфиоплян- 
ку. Они думали тогда, что имеют на это право. «Одному ли 
Моисею говорил Господь? не говорил ли Он и нам?» (Числ. 
12, 2) — сказали они, оправдывая свою позицию по отноше
нию к Моисею. Моисей же молчал. Но Господь слышал эти 
дерзкие слова. Он собрал всех трёх перед скинией, говорил 
с ними и оправдал Своего раба Моисея, дав Аарону и Ма- 
риами такое свидетельство: «Но не так с рабом Моим Мо
исеем,— он верен во всём дому Моём: устами к устам гово
рю Я с ним, и явно, а не в гаданиях, и образ Господа он ви
дит...» (Числ. 12, 7-8).

Мариам и Аарон видели близкие отношения Моисея с 
Богом. Общаясь со своим братом, они должны были понять, 
каково его истинное положение перед Богом, и не роптать на 
него. Однако они не поняли этого и потому порицали Мои
сея, порицали не за его взаимоотношения с Богом, не за его 
верность и добросовестность, а за событие в его жизни, кото
рого также не понимали. Мариам, по всей вероятности быв
шая инициатором этого ропота, не смирилась перед Господом 
Даже и тогда, когда Господь оправдал Моисея, указав на его 
истинное положение. Поэтому «воспламенился гнев Господа
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на них, и Он отошёл. И облако отошло от скинии, и вот, 
Мариам покрылась проказою, как снегом» (Числ. 12, 9-10).

Эта важная истина должна быть понятна нам без лиш
них слов. В ней заключается серьёзное предостережение. Не 
будем ссориться на пути, дорогие братья! Даже если в жиз
ни брата есть что-то такое, чего мы не можем понять, бу
дем смотреть прежде всего на его отношение к Богу. Имен
но оно должно иметь для нас решающее значение.

Возможно, кто-то высказывает недовольство в наш адрес 
по поводу того, чего он не может вместить, но что для нас 
самих не является бременем и не омрачает нашего общения 
с Богом. Если кто-то считает себя вправе обвинять нас, то 
нам лучше молчать, сознавая, что Бог слышит все обвине
ния. Если мы останемся верными Богу, то и в нашей жизни 
наступит такой момент, когда Бог будет говорить за нас, как 
некогда за Моисея.

А кто хочет ссориться на дороге, тот должен знать, что в 
присутствии Бога не исключён суд. И потом, когда Бог от
ступает от человека, он становится прокажённым. Сколько 
раз уже в Церкви Христовой случалось такое, что ревнитель 
закона вдруг становился рабом греха!

Ещё одно важное благословение, о котором говорит об
лачный столб,— это благословение откровения. В Книге Вто
розакония мы читаем: «И пришёл Моисей и Иисус, и стали 
у скинии собрания. И явился Господь в скинии в столпе об
лачном, и стал столп облачный у входа скинии» (31, 14-15). 
Дальше Господь открывает Моисею, что случится с израиль
ским народом в будущем.

Невозможно пересказать всё, что Бог открыл Своему ра
бу. Достаточно лишь в общем упомянуть тот факт, что Мо
исей получил возможность заглянуть в тайны своего Бога. 
Ему было даровано откровение о будущем, и это открове
ние можно получить только на основании близкого обще
ния с Богом.

Какое великое значение имеет для нас Божественное от
кровение! Как важно научиться судить о настоящем и буду
щем с Божественной точки зрения! Кто способен в свете Бо
жьем замечать, что происходит вокруг, и кто способен слы
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шать, что Он намерен делать, тот может научиться понимать 
Его замыслы как в отношении Его судов, так и в отноше
нии Его благодати. Кто учится этому в присутствии Госпо
да, тот ни в каких неурядицах и волнениях не теряет Его из 
виду. Для тех, кто живёт в тесном общении с Богом, гряду
щие события не являются чем-то непредсказуемым. В Божьем 
присутствии новозаветные священники вступаются, как Авра
ам, за тех, кто, подобно Лоту, даже не подозревает о том, ка
кой суд ожидает их в ближайшие дни. Человек, способный 
воспринимать откровения Божьи, подобно Илии, заметит, что 
время засухи прошло, и пошлёт своего отрока посмотреть, не 
видно ли облака, несущего благословение.

Облачный столб ещё и сегодня не отлучается от детей 
Божьих. Его благословения принадлежат только тем, кто хо
дит во свете и следует за Богом. Кто сбросил с себя египет
ское иго и отправился в путь, сознавая свою полную зависи
мость от Бога, тот и сегодня испытывает полноту благосло
вения, которое Израиль находил в хождении под облачным 
и огненным столбом.



Непреходящее общение

Не отлучался столп облачный днём и столп 
огненный ночью от лица народа.

Исх. 13, 22

Давно уже нет облачного и огненного столба перед 
глазами детей Божьих. Но то, прообразом чего он был, оста
лось и по сей день — это присутствие Господа! Облачный и 
огненный столб был лишь видимым проявлением невидимо
го присутствия Бога. Внешняя форма порой меняется, но са
мо присутствие Господа в течение тысячелетий остаётся не
изменным. Господь никогда не покидал Своего народа. Не 
видя облачного и огненного столба, мы всё же верой ощу
щаем присутствие Господа.

О том, что это на самом деле так, говорит прежде всего 
Писание. О том же самом свидетельствует и наш опыт. Все
цело доверяя Богу, мы непременно ощущали Божье присут
ствие и входили в общение с Богом. Оно утешало нас, оно 
руководило нами, оно защищало нас, оно судило нас. Благо
словение Божьего присутствия, которое израильтяне испы
тывали в пустыне, не в меньшей мере испытывает сегодня 
церковь. В истории избранного Богом народа невидимой ру
кой Святого Духа записано: «Не отлучался столб облачный 
от лица народа...»

Никогда апостол Павел не выразил бы столь таинствен
ную для мира истину: «...Христос в вас, упование славы» 
(Кол. 1, 27), если бы выражение: «Уже не я живу, но живёт
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во мне Христос» (Гал. 2, 20) — не стало для него блаженной 
действительностью.

Мы лишь тогда сможем правильно сформулировать какую- 
либо истину, когда познаем её на личном опыте. Апостолы 
тоже не были просто рупорами в руках Святого Духа. Они 
возвещали миру то, что было их собственным глубочайшим 
переживанием, что открыл им Дух Святой. Центром всех их 
переживаний был живой Христос. «...Наше общение — с От
цом и Сыном Его, Иисусом Христом»,— писал апостол Иоанн 
(1 Иоан. 1, 3).

Это общение представляет собой нечто большее, чем ве
ру в исторического Иисуса. Многие верят в Иисуса, однако 
остаются без истинного Спасителя. Они верят в Его сверхъе
стественное рождение, в чудеса, которые Он совершал, верят 
в Его святость и любовь, которая подвигла Его пожертвовать 
Собой ради грешников, верят в Его смерть и воскресение. 
Однако их жизнь проходит без истинного Христа и без об
щения с Воскресшим. Они знают Христа лишь из прошло
го времени, знают учение о Христе, но не жизнь во Христе.

Апостол Павел писал коринфянам: «...если же и знали 
Христа по плоти, то ныне уже не знаем» (2 Кор. 5, 16). Хри
стос, о Котором проповедовал апостол, был Тем же самым 
галилейским Христом, Которого лично знали ученики. И всё 
же Он был не Тем же самым Христом. Апостол Павел про
поведовал миру не только о Том, Кто был на земле, но и о 
Том, Кто есть. Это придавало его проповеди ту чудесную си
лу, которая делала людей или друзьями, или врагами Христа. 
Проповедь апостола была результатом его непосредственно
го общения со Христом. С того памятного события, кото
рое произошло в его жизни на пути в Дамаск, Павел был во 
Христе и Христос — в нём. Господь Иисус стал его внутрен
ним миром. В какой степени это стало для апостола дей
ствительностью, видно из того, что выражение «во Христе» 
и подобные ему более ста раз повторяются в его посланиях. 
Поэтому и благовествование его было не учением, а, как он 
говорил и писал, свидетельством об Иисусе, которое стало 
следствием его непосредственного общения с Воскресшим.

Общение со Христом — это нечто большее, чем религи
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озность. Мы прилагаем большие старания, занимаясь рели
гиозной деятельностью. Наши сёла и города не испытывают 
недостатка в молитвенных домах. Однако как нам недостаёт 
Божьего присутствия! Как мало сегодня людей, которые со
знают, что ходят перед Богом, и которые живут в общении с 
Ним! Лишь немногие могут сказать о себе, что они пропове
дуют «искренно, как от Бога, пред Богом, во Христе» (2 Кор. 
2, 17). Поэтому у нас недостаёт той силы и тех благослове
ний, которые можно получить лишь в результате близкого 
общения со Христом.

Как часто можно наблюдать печальную картину: человек 
оставил католицизм и стал протестантом, потом оставил лю
теранскую церковь и присоединился к евангельской. Однако 
у него нет той жизни, тех импульсов, по которым можно с 
уверенностью судить о том, что душа действительно вступи
ла в живое общение со Христом.

Да, нам нужна религиозность, или видимое церковное 
устройство, но больше для того, чтобы служить друг другу. 
Однако общение с Богом — это нечто большее, чем даже са
мая правильная, библейская форма. Многие действительно 
придерживаются библейских форм, однако им недостаёт на
стоящего Христа — не в исповедании, а в жизни. Христи
ане, имеющие сокровенное общение с Богом, стоят выше 
всех церковных форм, хотя внешне стараются служить сво
им братьям в рамках этих форм.

Иисус не нуждался в законе, чтобы иметь общение с От
цом. Однако Он добровольно подчинился закону, чтобы в 
образе раба иметь возможность служить нам. Иначе мы бы 
Его не приняли и не поняли. Дать Израилю новую жизнь 
мог лишь Тот, Кто, стоя гораздо выше закона, подчинился 
закону. Точно так и в наше время: лишь тот способен напра
вить других к Богу, кто сам обрёл благодать.

Поэтому истинно верующий внутренне свободен от цер
ковных форм, хотя внешне и связан с ними. В общении с 
Богом христианин чувствует себя независимым от какой- 
либо формы, однако для служения брату необходимо при
держиваться формы. Не лицемеря перед Богом и людьми, 
христиане, подобно апостолу Павлу, могут обращаться с
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иудеями, как иудеи, с эллинами — как эллины, чтобы при
обрести для Бога хотя бы некоторых из них.

О том, что мы призваны к такому положению во Христе, 
говорит нам Писание. В вечности мы будем поклоняться Бо
гу и служить друг другу без какой-либо церковной формы. 
В Новом Иерусалиме храма уже не будет (см. Откр. 21, 22). 
Достигшей совершенства церкви он не понадобится. Сам Бог 
и Агнец будут заменять там храм, а искупленные везде и 
всюду будут видеть славу Бога и Агнца.

То, что в вечности станет совершенным, начинается уже 
здесь, на земле, под влиянием Святого Духа. Он даёт нам 
жизнь вечную, которой является общение со Христом.

Духовные люди в своём поклонении Богу и Агнцу не 
связаны с определённым временем, местом или формой. 
Они на всяком месте могут поклоняться Богу в духе и исти
не. Зависимость поклонения Богу от обстоятельств говорит 
о духовной бедности, а впечатляющая форма нередко оказы
вается ширмой, скрывающей за собой отсутствие общения 
с Богом. Однако к истинному поклонению ведёт не впечат
ляющая форма, а слава Божья, которая становится видимой 
лишь в присутствии Господа.

Конфликты, которые время от времени случаются меж
ду нами, показывают, как крепко ещё мы связаны с формой. 
Мы боремся за её соблюдение, и это нередко разделяет нас 
друг с другом. Порой «как» и «где» определяют наше покло
нение Богу и отношение к брату. Нас больше интересует, к 
какому исповеданию принадлежит человек, а не его отноше
ние к Богу. Мы способны заботиться о спасении людей ра
ди роста нашей общины. Вместо того чтобы сделать еванге- 
лизацию народа святой целью, мы делаем её средством для 
достижения цели. Здание церкви строится нами не для то
го, чтобы люди приходили к Богу, а наоборот, мы приглаша
ем людей обратиться к Богу, чтобы с их помощью строить 
здание церкви.

Не познание объединяет нас друг с другом, а наше об
щение с Богом. Организация, созданная на основе едино
го исповедания, может быть очень далёкой от духовного ор
ганизма. Органическое единство возникает лишь на основе
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общности рождения. Рождённый от Бога духовно связан с 
теми, кто имеет жизнь от Бога. Хотя мы очень отличаемся 
друг от друга и совершаем различное служение, мы, тем не 
менее, образуем одно тело во Христе.

Лишь те дети Божьи могут практически осуществить и 
видимым образом показать единство народа Божьего, кото
рые не ожидают, когда брат встанет на их сторону, а с лю
бовью сами встают на сторону брата. Лишь когда мы на
учимся жертвовать чем-либо ради брата, в нашей среде бу
дет веять дух единства.

Мы ни за что не смогли бы общаться со Христом, если 
бы Он не снизошёл к нам для этого. Сошествие к погибаю
щим означало для Него добровольный отказ от Своей славы, 
рождение в яслях, подчинение закону (см. Гал. 4, 4), смерть 
на кресте. Лишь когда мы пойдём этим жертвенным путём 
Агнца, ради того чтобы обрести наших братьев, мы увидим 
великий день воскресения видимого единства тела Христа.

Облачный столб не отлучался от народа и был для него 
гарантией безопасности. Бог оставался с Израилем, и потому 
Израиль оставался единым народом, хотя сотни тысяч умерли 
в пустыне за своё неверие и не смогли войти в страну покоя. 
В народе всегда был святой остаток, и сотни лет спустя псал
мопевец, оглядываясь на историю своего народа, свидетель
ствовал: «Бог одиноких вводит в дом, освобождает узников от 
оков, а непокорные остаются в знойной пустыне» (Пс. 67, 7).

Гарантия наших благословений — в присутствии Господа 
и в нашем общении с Ним. Будущее Церкви Божьей зави
сит от её неразрывной связи со своим Главой. В чьей жизни 
проявляется воскресший Господь, там можно видеть рост и 
силу в .самоотверженном служении. А кто вытеснил, удалил 
от себя жизнь в Боге, у того наблюдается застой, и со вре
менем он духовно умирает. Пусть же в наших отношениях с 
Богом и с братьями, во всём нашем личном служении Госпо
ду будет ясно видно, что облачный столб освещает наш путь 
и мы живём в присутствии Бога.



Преклонение перед Богом

И видел весь народ столп облачный, стояв
ший у входа в скинию; и вставал весь на
род, и поклонялся каждый у входа в шатёр 
свой.

Исх. 33, 10

Человек видит себя великим до тех пор, пока рас
сматривает себя в собственном свете. Однако как только он 

начинает соприкасаться с Богом и в его душу проникает Бо
жественный свет, к нему приходит сознание своей бедности 
и ничтожества. Именно это ведёт человека к преклонению 
перед Богом.
В дальнейших рассуждениях мы увидим, что сердечное, 

истинное преклонение перед Богом весьма важно для наше
го внутреннего человека, для духовного роста, для служения 
Богу и для нашей жизненной борьбы.
Преклонение перед Богом не только на каких-либо кон

ференциях, богослужениях или в особые моменты жизни, а 
именно в простой домашней обстановке, в семье, как выше 
свидетельствует Библия об израильтянах, есть нечто весь
ма драгоценное. Кто поклоняется Богу, тот и благоговеет пе
ред Ним. А кто благоговеет, тот всецело отдаётся Богу. Каж
дый раз, посвящая себя Богу, христианин приходит к новым 
откровениям, которые несут с собой преизобильную жизнь, 
вдохновение в служении и силу.
Много лет назад я посетил знаменитый греко-католиче- 

ский монастырь. Один из монахов показал нам некоторые
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достопримечательности и затем повёл нас в монастырскую 
церковь. Войдя в неё, мы сразу обратили внимание на мра
морные рельефы на колоннах. Рассматривая их, мы по
няли, что по правую сторону были изображены фигуры 
апостолов, а по левую — пророков. Мы заметили, что у 
всех этих фигур было нечто особенное. Казалось, что они 
переводят взгляд посетителей храма на расположенное впе
реди святая святых. Мы невольно последовали этому ука
занию и вскоре стояли перед алтарём. Он не представлял 
собой ничего необычного. Лишь позади алтаря наши глаза 
в полумраке с трудом разглядели картину, изображающую 
Спасителя.

Когда мы подошли к алтарю, монах сказал нам: «Ниже!» 
Мы вначале не поняли, что он хотел от нас. Он повторил 
просьбу: «Ниже!»

«Вы хотите, чтобы мы встали на колени перед алтарём? — 
спросили мы монаха. — Но мы протестанты и не можем в 
такой форме выражать наше сердечное поклонение».

Однако монах дал нам понять, что мы не пожалеем, 
если послушаемся, так как нашему взору откроется самое 
прекрасное, что может предложить весь этот монастырь и 
церковь.

Не знаю, как это получилось — или под подушкой, на ко
торую мы встали, был выключатель, или монах нажал на 
какую-то кнопку в тот момент, когда мы опустились на ко
лени,— но перед нами вдруг предстала искусно освещённая 
прекрасная картина с изображением Иисуса Христа. Перед 
нами стоял Победитель смерти. Окружённый каким-то нео
бычным светом, Он напоминал нам Господа, Который, благо
словляя Своих учеников, возносился на небо.

Я не хочу сказать, что посредством этой картины мы 
по-новому восприняли образ Христа. Однако я поразился, 
как удачно художник сумел выразить самую суть Еванге
лия! Скульптор знал, что молящийся не должен останавли
ваться перед апостолами и пророками, он должен подойти 
к Тому, Кто встаёт перед нами как Победитель над смер
тью, как Властелин жизни, Которому дана всякая власть 
на небе, на земле и под землёй, Которого апостол Павел в

46



Послании к Колоссянам называет Рождённым прежде вся
кой твари и Первенцем из мёртвых.

Кому же открывается истинный образ Христа? Кто спо
собен увидеть величие и совершенство Прекраснейшего из 
сынов человеческих? Кто может получить животворную си
лу, способную сделать грешника новым человеком? Все эти 
благословения, как и новая жизнь в Иисусе Христе, требу
ют соблюдения вполне определённого условия — преклоне
ния перед Богом! Нет, дело не во внешнем, культовом покло
нении. Речь идёт о состоянии души, о благоговении перед 
Богом, Который может совершать в нас дело спасения. Лишь 
тот, кто признал себя духовным банкротом, может обрести 
Божественную силу для новой жизни. Наша жизнь стано
вится ареной Божественных действий лишь тогда, когда мы 
отдаём себя в Божье распоряжение.

Яркий пример тому — духовное рождение хорошо знако
мого нам Савла из Тарса. Когда Господь явился ему на пу
ти в Дамаск, он в страхе пал ниц. И Господь нечто сказал 
ему. Удивительно, как глух был раньше этот человек к го
лосу Бога! Он не слышал Бога в стонах и слезах братьев и 
сестёр, которых безжалостно преследовал. И лишь когда он 
пережил полный крах, его ухо услышало то, чего прежде 
никогда не слышало, и он понял Бога, сказавшего потрясаю
щие слова: «Савл, Савл! что ты гонишь Меня?» И тогда тот, 
кто раньше руководствовался личной ревностью по закону 
и прислушивался лишь к своему окружению, спросил: «Кто 
Ты, Господи? Что повелишь мне делать?»

Если бы вечная жизнь была всего лишь законническим 
благочестием, а общение с Богом — только религиозным куль
том и ничем более возвышенным, то Савл не нуждался бы в 
обращении. Позже он говорил о себе, что по закону он был 
непорочным и в иудействе преуспевал более своих сверстни
ков. И это были не пустые слова. Савл принадлежал к группе 
особо набожных иудеев, которые старались служить живому 
Богу с полной отдачей. Среди них были такие, которые скру
пулёзно делили каждый день на три части. Одну часть дня они 
посвящали молитве, другую часть — изучению закона, и тре
тью часть — выполнению домашних и прочих обязанностей.
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Следовательно, невозрождённый человек может быть 
набожным и даже очень набожным, но при этом не иметь 
личного общения с Богом. Плоть, какой бы благочестивой 
она ни казалась, всегда враждует с Богом. Можно, подоб
но Савлу, быть ревностным в служении Богу и в то же вре
мя действовать против Бога. Можно активно заниматься ре
лигиозной деятельностью и вместе с тем быть разрушителем 
истинных Божьих дел.

Вместо того чтобы Царство Божье созидать, Савл гнал 
Церковь Божью. И таким человеком он был до того, как 
встретился со Христом на пути в Дамаск. После того момен
та он стал новым творением.

Лишь когда Савл пал ниц перед Богом, Бог смог разгова
ривать с Ним. Только в таком состоянии можно было наде
лить его той силой, благодаря которой он стал новым чело
веком. Если раньше Савл, несмотря на всю свою религиоз
ность, был противником Бога и Христа, то теперь он стал 
сотрудником Бога и апостолом Воскресшего.

* * *
Может ли прерваться такое жизненное общение с Богом, 

какое открылось Савлу посредством его обращения? Ответ 
на этот вопрос можно найти в истории Аврама. «Аврам был 
восьмидесяти шести лет, когда Агарь родила Авраму Изма
ила. Аврам был девяноста девяти лет, и Господь явился Ав
раму и сказал ему: Я Бог Всемогущий...» (Быт. 16, 16 - 17, 1). 
Что же происходило в течение тринадцати лет в общении 
Аврама с Богом? Бог в это время молчал. Наверное, поэтому 
и священная история умалчивает о жизни Аврама в продол
жение. всего этого периода.

Возможно ли такое, что Бог, Который раньше часто раз
говаривал с Аврамом, вдруг замолчал? Думаю, что возмож
но. И я только так могу объяснить этот текст. Писание мно
го говорит о жизни Аврама, но об этих тринадцати годах не 
говорит ничего. Лишь когда Бог вновь заговорил со Своим 
слугой, Писание продолжает жизнеописание Аврама.

Есть ли здесь какой-нибудь секрет? Наша жизнь лишь 
тогда становится Божественной историей и обретает вечную
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ценность, когда с нами разговаривает Бог, когда Он действу
ет в нас посредством Своего слова и Своего Духа.

Обратим внимание на взаимосвязь Божьего молчания 
и поведения Аврама. «Аврам был восьмидесяти шести лет, 
когда Агарь родила Авраму Измаила». Появление на свет 
Измаила было результатом собственных действий Аврама. 
Вместо того чтобы предоставить Богу возможность действо
вать, ожидая Божественного часа, Аврам вмешался в ход 
событий. Он хотел скорее получить то, что ему было обе
щано Богом.

Аврам очень хорошо понял Бога, услышав Его обещание 
о наследнике. На печальные слова патриарха: «Владыка Го
споди!.. я остаюсь бездетным; распорядитель в доме моём 
этот Елиезер из Дамаска» — Бог ответил: «Не будет он тво
им наследником, но тот, кто произойдёт из чресл твоих, бу
дет твоим наследником» (Быт. 15: 2, 4).

С тех пор Аврам ожидал наследника. Он ждал год, ждал 
два года, ждал пять лет, однако наследника не было. Аврам 
видел, что его силы тают, его жена увядает, а Божье обеща
ние остаётся неисполненным. Видя, что получить обещанное 
естественным путём становится всё более сложно, Аврам, по 
инициативе жены, пришёл к мысли помочь Богу, чтобы на
конец осуществилось то, что так долго было предметом его 
страстного желания и надежды.

Однако, когда родился Измаил, Бог замолчал. Бог мол
чит, когда человек действует самостоятельно. Аврам действо
вал сам, и Бог был вынужден отойти в сторону. Но когда 
Бог молчит, тогда наша жизнь перестаёт быть Божественной 
историей. И лишь когда Аврам осознал своё бессилие и был 
в состоянии пасть ниц перед Богом, Бог вновь заговорил с 
ним. У Господа было очень много того, что Он хотел сказать 
Своему рабу.

Хотя во всей этой истории речь идёт не о грехе, а лишь 
о старании человека выполнить Божье обещание, Господь 
не мог оправдать самовольных путей. Божьи обетования и 
Его сила принадлежат исключительно вере. Поэтому Бог 
вынужден был отойти в сторону, пока Его слуга не исчер
пал свою собственную силу. И тогда Бог снова заговорил
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с ним. Только после этого жизнь Аврама вновь стала Бо
жественной историей. Благословение, которое он не смог 
взять собственной силой, он получил на пути веры. Аврам 
смог родить Измаила, однако только по вере он получил 
Исаака — наследника и носителя будущих благословений 
Божьих.

Возможно, я говорю сейчас об опыте многих моих доро
гих читателей. Некоторые из нас переживали в своей жизни 
нечто подобное. И кто это пережил, тот знает, что время Бо
жьего молчания — самый трудный период жизни.

Нет ничего более тяжёлого в жизни христианина, чем со
знание того, что Бог больше не может говорить с ним. Бог, 
Который был так близок мне, вдруг стал таким далёким! Он 
был моим светом, Он руководил мной, когда мне нужно бы
ло принимать важные решения. Он утешал меня в скорбях, 
укреплял в трудностях. Но теперь я не ощущаю Его, как 
прежде. Бог больше не действует в моей жизни, как это бы
ло раньше. Как бы я ни старался подняться ввысь, подобно 
орлу, у меня нет сил для полёта. Какие бы старания в слу
жении я ни прилагал, у меня нет драгоценного плода. Для 
борьбы с грехом у меня недостаёт силы.

Если мой читатель вынужден признать, что находится в 
таком же состоянии, то пусть событие из жизни Аврама ста
нет для него доброй, вдохновляющей вестью. Дорогой брат, 
Бог может снова заговорить с тобой! Твоё печальное состо
яние не должно длиться долго. Послушай, что говорит те
бе Писание: «И пал Аврам на лицо своё. Бог продолжал го
ворить с ним...» (Быт. 17, 3). Кто займёт перед Господом та
кое положение — падёт перед Ним, сознавая свою немощь и 
ничтожество,— тот обретёт милость у Бога и вступит в об
щение с Ним.

Что значит близкое общение с Богом лично для нас и 
для народа, которому мы служим, показывает жизнь Мои
сея. «И говорил Господь с Моисеем лицом к лицу, как бы 
говорил кто с другом своим...» (Исх. 33, 11). Сколько бла
гословений получил Израиль через служителя, с которым 
Бог мог говорить, как с другом! Через него Бог руково
дил народом, странствующим по пустыне, давал указания,
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когда останавливаться на отдых и когда вновь отправлять
ся в путь.

Не только Бог говорил Моисею. Моисей тоже дерзал 
разговаривать с Богом и был хорошо знаком с тем, что Бо
жье. У Моисея было что сказать Богу, Который так много 
доверял ему! У него было много вопросов, и он искренне 
задавал их Богу. Человек, с которым Господь может го
ворить, как с другом, обретает большое дерзновение для 
близкого общения с Богом. Тот, кому Бог может что-либо 
доверить, способен служить братьям и возвещать им исти
ны, которые помогут им в жизни и служении, помогут в 
борьбе с плотью.

Об этом свидетельствует ещё один образ, на который 
хочется обратить внимание. Это образ Иисуса Навина. Пе
ред ним и его братьями стояла трудная задача. Чтобы по
мочь им, вождь воинства Господнего пришёл к Иисусу На
вину. «Иисус, находясь близ Иерихона, взглянул и видит, и 
вот, стоит пред ним человек, и в руке его обнажённый меч. 
Иисус подошёл к нему и сказал ему: наш ли ты или из не
приятелей наших? Он сказал: нет; я вождь воинства Господ
ня, теперь пришёл сюда. Иисус пал лицом своим на землю, 
и поклонился, и сказал ему: что господин мой скажет рабу 
своему?» (И. Нав. 5, 13-14). Иисус сначала не знал, кто сто
ит перед ним, и правильно сделал, что спросил: «Наш ли ты 
или из неприятелей наших?» Из ответа он узнал, что это 
жизнь их жизни, сила их силы, дух их духа. Иисус благого
вейно пал ниц.

Бог через Своего вестника возвестил Иисусу Навину, 
каким образом можно преодолеть укрепления Иерихона. 
Решительное и уверенное вступление Иисуса в битву за 
Иерихон было результатом полученного им Божественного 
откровения. Человек, с которым разговаривает Бог, всегда 
будет целеустремлённым в своём служении и в своих дей
ствиях. Он также будет мудрым руководителем среди сво
их братьев.

У меня создаётся впечатление, что Церковь Божья сегод
ня находится в таком же положении, в каком когда-то на
ходился Иисус Навин. Перед ней стоят большие задачи, ей
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предстоит преодолеть великие затруднения. Перед нашими 
глазами вырастают такие неприступные крепости и башни, 
что мы вынуждены признать: плотским оружием их побе
дить невозможно. Преклонение перед Богом — вот в чём за
лог нашей победы над врагом!

Христиане, немощные сами по себе, но сильные в Боге, 
брали приступом крепкие бастионы тьмы, и они рушились. 
Поэтому сегодня Церковь Иисуса Христа более чем когда- 
либо должна сознавать, что её сила — в поклонении Богу и 
благоговении перед Ним!



Возрастающее 
БОГОПОЗНАНИЕ

Посему и мы с того дня, как о сём услы
шали, не перестаём молиться о вас и про
сить, чтобы вы исполнялись познанием во
ли Его, во всякой премудрости и разумении 
духовном, чтобы поступали достойно Бо
га, во всём угождая Ему, принося плод во 
всяком деле благом и возрастая в познании 
Бога.

Кол. 1, 9-10

Вряд ли найдётся такой человек, который глубоко 
проникся познанием сущности Бога и Его славы и, тем не 
менее, продолжает высоко мнить о себе. Человек остаётся 
великим в своих глазах лишь до тех пор, пока не увидит ве
личие Бога.

Фарисей Савл, увидев славу распятого и воскресшего Го
спода, Которого он гнал в лице Его учеников, стал Божьим 
пророком и апостолом церкви. Он молился о незнакомой 
лично ему церкви в Колоссах, о её возрастании в позна
нии Бога. Апостол знал, как важно в этом возрастать. Ведь 
достигать гармонии с Богом может лишь тот, кто понимает 
сущность Бога и Его откровения. Стать сопричастником Бо
жественных планов и обетований может лишь тот, кто пре
жде всего видит в них Господа.

Открываться нам в Божественной полноте и неисчерпае
мой славе, в Своей спасающей благодати и творческой силе
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является для Бога насущной потребностью. Самооткрове- 
ние — это Его предвечная сущность. Очи Бога обозревают 
всю землю, для того чтобы проявить Божественную силу в 
жизни тех, кто всем сердцем предан Ему. Жизнь без воз
можности бескорыстного сообщения жизни была бы одино
чеством. Такое состояние для Бога немыслимо. Поэтому Он 
ищет людей, которые способны принять свет от Его света, 
силу от Его силы и жизнь от Его жизни.

Апостол Павел молился о том, чтобы церковь в Колоссах 
состояла из таких членов, которым Бог мог бы открывать 
Свою Божественную полноту, явленную в Сыне. Он знал, 
что плотская удовлетворённость полученными благословени
ями может стать препятствием для духовного роста детей 
Божьих. Если ученик Иисуса Христа говорит: «Я богат, раз
богател и ни в чём не имею нужды», значит, в его духовной 
жизни начался застой. Пресыщение и самодовольство испо- 
кон веков безошибочно указывали на духовную расслаблен
ность и нищету и были результатом прерванного общения с 
Богом. Не застывшее, а текущее масло несло в себе благо
словение, благодаря которому бедная вдова во дни пророка 
Елисея могла наполнить пустые сосуды (см. 4 Цар. 4, 3-6). 
Лишь текущее масло стало источником её счастья и освобо
дило от долга, оставленного ей мужем. Подобно этому, воз
растание в познании Бога всегда вело учеников Иисуса к 
возрастанию в благодати.

Остановка в развитии десятилетнего ребёнка очень опе
чалит сердце родителей. Достоин сожаления будет так
же учёный, который вдруг выступит с заявлением, что ему 
больше нечего исследовать. Однако в Царстве Божьем есть 
такие ученики, которые перестали духовно расти и утрати
ли силу и радость в служении, потому что ограничили себя 
полученными ранее благословениями. Они бездумно тратят 
своё время и силы, стараясь сохранить лишь то, что когда- 
то получили, и при этом духовно оскудевают всё больше и 
больше.

Есть и такие, которые удовлетворяются тем, что под дей
ствием Божьей благодати осознали свою греховность. В опре
делённое время Святой Дух коснулся их сердца и показал
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им их гибельное состояние. Конечно, это величайшая благо
дать — осознать себя грешником перед Богом. Однако весь
ма печально то, что человек, озарённый светом искупления, 
останавливается на признании своей вины и не идёт даль
ше, к вере в прощение грехов. Бог хочет не только привести 
душу к осознанию вины, но и дать ей возможность принять 
вечную жизнь. Осознание вины необходимо, но это не явля
ется самоцелью действий Святого Духа. Оно должно приве
сти к вере в прощение грехов и к общению с Богом.

Некоторые дети Божьи успокоились на том, что обрати
лись к Богу. Они получили прощение грехов, приняли Духа 
усыновления, Который свидетельствует их духу, что они — 
дети Божьи. Они перешли из смерти в жизнь и из рабства 
греха в свободу Божью. Но на этом они остановились в сво
ём стремлении к Богу. Единственная забота, которая более 
или менее занимает их, состоит в усилиях сохранить своё 
спасение.

Конечно, рождение от Бога — это нечто весьма великое. 
Благодать одерживает такую победу в человеке, что может 
перевести его из смерти в жизнь. Мы не должны забывать 
благодарить Агнца Божьего за то, что Он взял на Себя на
ши грехи и пригвоздил ко кресту перечень обвинений на 
нас. Вместе с псалмопевцем нам должно говорить: «Благо
слови, душа моя, Господа и не забывай всех благодеяний 
Его. Он прощает все беззакония твои, исцеляет все недуги 
твои» (Пс. 102, 2-3).

Однако Господь начал Свою работу в нас не только для 
того, чтобы дать нам родиться свыше, но и для того, чтобы 
мы по праву рождения стали обладателями сокровищ, при
готовленных для сокровенного общения с Богом. Рождение 
свыше должно стать для нас дверью к славным сокровищам, 
которые Бог хранит для Своих детей. Как только мы будем 
готовы под руководством Святого Духа идти тем путём, ко
торым прошёл Агнец Божий, мы переживём радость живо
го общения с Богом. Бог хочет открыть нам, что значит уме
реть со Христом и как наша жизнь может стать благоугод
ной Ему жертвой. Откровенное признание апостола Павла, 
говорившего, что он распят для мира и мир распят для него,
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должно стать и нашим личным убеждением. Нам необходи
мо всецело посвятить себя Богу, чтобы Его жизнь могла про
являться в нас (см. Кол. 3, 3).

Враг человеческой души старается помешать нашему воз
растанию в вере, нашему следованию за Агнцем Божьим. Он 
прилагает все усилия к тому, чтобы народ Божий удовлетво
рялся уже полученным. Если же сатане не удалось удержать 
человека от получения спасения, то он постарается удержать 
его от дальнейших шагов, которые могут привести к побед
ной жизни.

Враг знает, что через познание Иисуса Христа мы прихо
дим от силы в силу и от славы к славе. Всякое проявление 
силы Божьей в жизни христианина означает победу над дья
волом и над миром, который подчинён его господству. Про
явлением Божественной силы христиане побеждают врага и 
вытесняют его из тех сфер жизни, которые должны принад
лежать Богу и Его Сыну Иисусу Христу.

На горе Преображения Пётр, Иоанн и Иаков пережи
ли то, чего никогда прежде не переживали. Они увидели 
там прославленного Учителя. Они увидели Моисея и Илию. 
Потрясённый увиденным, Пётр сказал Учителю: «Хорошо 
нам здесь быть; сделаем три кущи...» Пётр хотел остаться 
там, где увидел благословение. Ему было достаточно и этой 
славы, и этого благословения. Однако он не знал, что у под
ножия горы печальный отец ждал помощи Сына Божьего 
(см. Марк. 9, 14-27).

«Да не будет этого с Тобою!» — сказал Пётр, когда Го
сподь говорил о Своих страданиях и смерти. Пётр не хотел, 
чтобы Господь как Агнец Божий шёл на смерть. Он не ви
дел славы воскресения, которая была за гробом, и не пони
мал значения вознесения Иисуса. Поэтому он хотел удер
жать Христа в уничижённой плоти. Однако Иисус не позво
лил Себе уклониться от пути, которым вёл Его Отец. Он 
знал, что крест неразрывно связан с Его мессианским при
званием и что с этим орудием казни также будет связано 
Его вечное наследие.

Позже, когда Иисус стал жертвой за грех мира, любящие 
ученики положили Его во гроб. Рано утром в первый день
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недели женщины поспешили ко гробу с благовониями и ма
стями. Они хотели помазать тело Иисуса, чтобы оно не раз
лагалось. Они не могли сохранить Учителю жизнь и поэтому 
хотели сохранить Его хотя бы мёртвым. Это благородное на
мерение было выражением их безраздельной любви к Рас
пятому. Жертвенная любовь всегда ищет возможности про
явить себя в практическом служении. Но женщины забы
ли одно — слово о воскресении Христа! Поэтому они, плача, 
искали живого между мёртвыми.

Если бы эти ученицы поверили словам Христа, которые 
Он сказал им перед Своей смертью, то они бы с радостью 
ожидали славного воскресения своего Учителя.

Совершенно иным было состояние апостола Павла и уче
ников после дня Пятидесятницы. Павел говорил, что он за
бывает заднее и простирается вперёд (см. Фил. 3, 13). Он 
знал, что каждое благословение является дверью, ведущей 
к дальнейшим и ещё большим благословениям. Поэтому, по
лучая одно благословение за другим, он не хотел останав
ливаться на достигнутом, но стремился достичь Христа так, 
как был достигнут Им. Вот почему в своих посланиях Павел 
так много говорит о познании Христа. Апостол хотел быть 
участником страданий и смерти Учителя и стремился к то
му, чтобы познать Его, силу и славу Его воскресения. Он 
знал, какое значение имело для него это познание и что оно 
могло повести его от откровения к откровению, от силы в 
силу, от славы в славу.

Плодом такой жизни было свидетельство, прославляющее 
Бога: «Благодарение Богу, Который всегда даёт нам торже
ствовать во Христе и благоухание познания о Себе распро
страняет нами во всяком месте» (2 Кор. 2, 14). Общение с 
Богом обогащало апостола, и он мог служить тем, кто был 
ещё слабым в духовной жизни. Получая утешение от Бо
га, он мог утешать своих страдающих братьев. Едва ли во 
всей человеческой истории найдётся ещё один такой чело
век, который своей жизнью и служением сделал бы столько 
же для Церкви Божьей, сколько апостол Павел. Его жизнь, 
соединённая с вечным источником, стала проводником бла
годати, способной освежать тех, кто жаждет истины. Тайна
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его силы и плодоносной жизни заключалась в его способно
сти верой брать и отдавать. Он брал у Бога и отдавал бра
тьям. Не обращение, которое произошло на пути в Дамаск, 
обогатило апостола познанием и благодатью, а его постоян
ное общение с Иисусом Христом, в которое он вступил по
средством обращения. Общение со Христом было для апо
стола Павла смыслом жизни и великим приобретением, и он 
рассказывал не об отдельных личных переживаниях, связан
ных со Христом, а доказывал, что в Нём обитает вся пол
нота Божества телесно. Лишь благодаря единству со своим 
Господом, апостол Павел старался представить всякого чело
века совершенным в Иисусе Христе. Надежду и ожидания 
детей Божьих он связывал не с исполнением закона, не с 
религиозными обрядами, а с общением с воскресшим и жи
вым Господом. Не соблюдение внешних форм, а общение со 
Христом, как с личностью,— вот главная мысль благой ве
сти, которую возвещал апостол Павел.

Если вы чувствуете, что ваш духовный рост остановился 
и вы ограничились лишь полученным благословением, то 
просите Господа, чтобы Он открыл вам глаза и вы увиде
ли, что Бог предлагает вам силу для славного служения во 
имя Его.

Для тех, кто остановился в своём духовном росте, ещё 
есть благодать. Об этой благодати говорит Господь Иисус, 
повелевая Иоанну написать Лаодикийской церкви: «Советую 
тебе купить у Меня золото, огнём очищенное, чтобы тебе 
обогатиться, и белую одежду, чтобы одеться и чтобы не вид
на была срамота наготы твоей, и глазною мазью помажь гла
за твои, чтобы видеть» (Откр. 3, 18). Лишь зрячие могут обо
гащаться полнотой жизни, которая становится их наследи
ем по вере.



Глубокое очищение

Пётр говорит Ему: не умоешь ног моих во
век. Иисус отвечал ему: если не умою тебя, 
не имеешь части со Мною.

Иоан. 13, 8

Ученики Христа тоже нуждаются в очищении, так 
как жизнь, которую мы носим в себе, несовершенна и на
ходится в процессе роста. Возрастание тесно связано с более 
глубоким познанием, которое в свою очередь ведёт к более 
глубокому очищению. Всё ярче и ярче разгорающийся свет 
показывает даже то, что раньше было сокрыто от нас, но 
что, как и прежде открытое, не может устоять перед свято
стью Божьей.

Об этом свидетельствует омовение ног учеников, в кото
рое Иисус вложил глубокий смысл. Правда, ученики тогда 
ещё не понимали истинного значения этого омовения, од
нако позже должны были испытать на себе то, о чём оно в 
действительности говорило.

Пришло время, когда Иисус должен был через Гефсима- 
нию и Голгофу перейти к Отцу. Учеников же Своих Он вёл 
навстречу Пятидесятнице. Господь знал, что после Голгофы 
они будут жить жизнью самоотвержения и что им для это
го нужна будет сила. Но прежде им нужно было очистить
ся. В своём тогдашнем состоянии они были неспособны со
моотверженно следовать за Господом и принимать из Его ру
ки то, что Бог хотел им дать.

Среди учеников Христа был человек, который носил в
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своём сердце скрытое и уже созревшее зло. Это был Иуда, 
предатель. Преисполненный любовью, Иисус терпел его в 
среде учеников. Он дал ему время для покаяния. Но Иуда 
не покаялся. Следуя за Учителем, он всё больше созревал 
для того, чтобы стать предателем.

Общаясь с Иисусом, невозможно оставаться нейтраль
ными по отношению к Нему. Мы становимся или Его дру
зьями, или Его врагами. Либо Его свет и присутствие при
влекают человека и содействуют развитию в нём Боже
ственной жизни, либо человек сознательно уклоняется от 
Божественного влияния, продолжая лелеять в себе грехов
ные наклонности.

Иуда питал в своей душе то, что не может долго оста
ваться сокрытым. Невозможно скрывать своё отношение ко 
Христу в течение длительного времени. Иуда молчал, не по
казывая того, что происходило в его душе. Никто из учени
ков не имел возможности увидеть его душевную борьбу. Од
нако Иисус всё видел. Когда Он увидел, что Иуда больше не 
хотел иметь с Ним ничего общего и что любовь к деньгам 
полностью завладела его сердцем, Он изобличил его перед 
всеми, показав его истинное лицо. Несмотря на все получен
ные благословения, Иуда оставался бесплодной ветвью и по
тому был отсечён и удалён. В этом суть очищения в среде 
учеников.

Однако очищение должно было идти дальше. Состояние 
других учеников тоже не было тайной для Учителя. Он ви
дел, что ещё осталось в каждом из них от их ветхой при
роды. Иисус видел самоуверенность Петра и его упование 
на плоть. Пётр думал, что не нуждается в омовении. Но 
Иисус сказал ему: «Если не умою тебя, не имеешь части со 
Мною».

Когда же пришёл час испытаний, Пётр открыл то, что 
скрывалось в его сердце. Он отрёкся от своего Господа и Учи
теля и поклялся, что «не знает Сего Человека». Самоуверен
ность может опозорить даже искренних последователей Хри
ста. Однако Пётр изменил настроенность своего ума и горько 
заплакал, после того как встретился взглядом с Иисусом. По
этому его уделом было не отвержение, а очищение.
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Иисус Христос выводит сокровенное на свет, чтобы оно 
было осуждено и мы захотели очиститься от него. Без очи
щения наши пороки обязательно навлекут на нас суд. Вот 
почему Иисус Христос, как первосвященник, вмешивается в 
тайны нашей души.

Очищение учеников идёт ещё дальше. В тот час, ког
да Иисуса, как Агнца Божьего, взявшего на Себя грех ми
ра, повели на заклание, ученики проявили свою несостоя
тельность. Они оказались неспособными в эти мрачные ча
сы следовать за Своим Учителем. Все они оставили Его. Так 
открылось их внутреннее бессилие идти за своим Учителем, 
даже если им угрожает смерть.

Воскресший Иисус предоставил и Фоме возможность от
крыть то, что было у него в сердце,— его сомнение. Как 
правило, мы готовы освободиться только от того, что при
вело нас к падению. Чувство стыда побуждает осудить то, 
что стало причиной падения. Но Фома не совершал грубых 
грехов. Он лишь сомневался в воскресении Христа. Одна
ко очищение должно быть глубоким, поэтому Учитель ука
зал Фоме на этот грех, побуждая исповедать его и оставить.

Так выносится на свет то, что подлежит осуждению. Свет 
выявляет то, что удерживает от полноценной жизни и может 
стать сетью. Необходимое для учеников омовение должно 
было принести им непреходящую пользу. И оно принесло 
эту пользу всем ученикам, кроме Иуды. Они признали свою 
вину и позже были способны принять благословение и силу, 
которую предназначил им Иисус.

До сих пор Дух Святой поддерживает этот Божествен
ный порядок в Церкви Христовой. Полноценная жизнь всег
да связана с глубоким очищением.

Очищение само по себе не может привести нас к пре- 
изобильной жизни в Боге. Жизнь приходит только от Того, 
Кто Сам является жизнью. Однако посредством очищения 
мы избавляемся от того, что препятствует развитию в нас 
Божественной жизни. Отдать в полное распоряжение Свя
того Духа можно лишь те области жизни, которые очище
ны от греха и освобождены от своеволия. Дух Божий владе
ет лишь тем, что мы добровольно отдали Ему. Поэтому быть
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исполненным Святым Духом — значит подчиниться власти 
Святого Духа под влиянием Его света. Сила Духа Свято
го нисходит на тех, кто, очистившись от самоуверенности и 
своеволия, отдаётся Ему.

Как понимать очищение, необходимое в жизни освящён
ных? Разве не достаточно очищения, совершённого при воз
рождении? Очищение рождённых свыше не подразумевает 
избавления от грехов, совершённых до обращения. При по
каянии Господь бросил все наши грехи за хребет и пото
пил в море забвения. Однако сохранять себя чистым полу
чается далеко не всегда, поэтому омытому нужно вновь и 
вновь омывать ноги. И случается, что некоторые забывают 
об очищении своих грехов. Забывают не о том, что некогда 
получили прощение и стали возрождёнными. Нет, они за
бывают очищаться Кровью Христа, как только запачкаются 
каким-либо грехом.

В жизни детей Божьих случается то, что обременяет ду
шу и омрачает общение с Богом. Лишь чистым сердцем при
надлежит обетование узреть Бога, причём не только в буду
щей, но и в нынешней жизни. Поэтому необходимо очище
ние в Крови Христа. Только омытые искупительной Кровью 
могут находиться в распоряжении Святого Духа.

Очищение обращённых — это не второе возрождение. 
Мы можем лишь однажды родиться свыше, но, будучи рож
дёнными, должны столько раз очищаться, сколько раз согре
шаем. «Омытому нужно только ноги умыть»,— сказал Иисус 
Петру, когда тот попросил Его омыть ему не только ноги, но 
и руки, и голову.

Как при возрождении, так и в процессе духовного воз
растания прощение зависит от осознания греха. Прежде чем 
Бог снимет с нас греховное бремя, мы должны открыть Ему 
наш грех. «Если исповедуем грехи наши, то Он, будучи ве
рен и праведен, простит нам грехи наши и очистит нас от 
всякой неправды» (1 Иоан. 1, 9).

Нередко дети Божьи желают избежать такого очище
ния. Они не хотят притрагиваться к больному месту, ко
торое нуждается в исцелении, не хотят прекращать прият
ных им, но неугодных Богу отношений. Есть и такие, ко
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торые ищут благословение и силу на путях Исава. Когда 
Исав услышал, что его младший брат получит особое бла
гословение, взяв себе жену из родственников Авраама, жи
вущих в Месопотамии, он решил тоже унаследовать это 
благословение. Однако он уже вступил в неугодные Богу 
связи, взяв себе двух жён из дочерей ханаанских. Услышав 
о благословении Иакова, Исав решил взять себе жену из 
родства Авраама. Он видел, что с этим связано особое бла
гословение. Но каким образом он искал его? Писание со
общает, что Исав к двум своим жёнам добавил третью (см. 
Быт. 28, 1-9). Он вступил в новую связь, не порвав старых, 
неугодных Богу.

На путях Исава человек ищет духовных благословений, 
не желая освобождаться от плотских поступков. Однако ду
ховная жизнь требует полного отделения от греха, чтобы 
сердце безраздельно принадлежало Господу и чтобы Он дей
ствительно царствовал во всех областях жизни.

Поэтому мы должны позволить Духу Святому вводить 
нас в присутствие Божье и обнаруживать в нас то, от чего 
необходимо очищаться. Если случится, что Он укажет нам 
на больное место, то нам нужно будет поспешить ко крес
ту и искать там исцеления в Крови Иисуса Христа. Всё, что, 
согласно Его закону, подлежит уничтожению, должно быть 
удалено из нашей жизни. Всё, что препятствует живому об
щению с Богом, не должно быть для нас настолько дорогим, 
чтобы мы не могли от него отказаться.

Если мы обнаружим в себе то, чего не должно быть в 
присутствии Божьем, но что мы, тем не менее, любим и ле
леем, нам необходимо в глубоком смирении отвергнуть это 
зло. Этот процесс может быть очень болезненным. Нелегко 
бывает порвать какие-то связи, отказаться от каких-то пла
нов, оставить то, что удобно и приятно для плоти. Но если 
мы поняли, что нам нужно от чего-то освободиться, то мы 
не имеем права говорить Богу «нет» и уклоняться от тех 
путей, которыми Он хочет повести нас. Благословения, ко
торые несёт с собой очищение, суть нечто несоизмеримо 
большее и несравнимое со всем тем, что мы должны оста
вить, от чего должны очиститься.

63



Для чистых сердцем открывается новая жизнь в присут
ствии Божьем и ни с чем не сравнимое в этом мире слу
жение. Они познают славный закон свободы духа, им всё 
больше и больше открывается полнота сокровенной жизни в 
Боге. Это их богатство.

Поэтому позволим Учителю омывать нам ноги. Он зна
ет, как сделать нас живыми свидетелями Его воскресения и 
храмом Его Святого Духа.



Безраздельная преданность

Тогда говорит им Иисус: душа Моя скорбит 
смертельно; побудьте здесь и бодрствуйте 
со Мною. И, отойдя немного, пал на лицо 
Своё, молился и говорил: Отче Мой! если 
возможно, да минует Меня чаша сия; впро
чем, не как Я хочу, но как Ты.

Матф. 26, 38-39

В преданности Богу, которая проявляется в борь
бе с грехом и в бескорыстном служении, выражается на
ша самоотдача Богу. Посредством этой отдачи мы получаем 
возможность и силу жить в гармонии с Богом. В принципе 
мы отдаёмся в Божье распоряжение уже при возрождении. 
Однако на практике эта отдача осуществляется лишь тогда, 
когда мы живём свято, как люди, распятые для мира и при
надлежащие Богу.

Есть дети Божьи, которые встали на путь преданности Богу, 
как только родились свыше. Подобно Савлу, они в самом на
чале своей новой жизни получили от Бога столько света и по
знания, что и по сей день ещё спрашивают в молитве: «Госпо
ди, что повелишь мне делать?» Они, как и их Господь и Учи
тель, говорят, что их пища — творить волю Небесного Отца.

Однако есть немало и таких детей Божьих, которые, не
смотря на обилие полученного ими света, не сразу отдали 
себя Богу. Они увидели своё спасение в том, что Бог про
стил им грехи. То, что Бог искупил их вину и уничтожил их 
гибельное прошлое, оказалось для них намного ценнее, чем
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всецелое подчинение себя Ему. Да, они приняли спасение, 
но ещё не подчинились Богу практически, их жизнью всё 
ещё управляет собственное «я», а не Дух Божий.

Всё то, что остаётся в наших руках, служит нам во вред. 
Права, которые мы верой не передаём Богу, становятся для 
нас гибельной сетью. Наша жизнь будет оставаться расстро
енной арфой до тех пор, пока Божественные пальцы не на
строят её струны и не извлекут из неё мелодию, способную 
усладить Божий слух. Лишь Божественная рука может уда
лить с полотна нашей жизни пёстрый хаос и выткать на нём 
образ Христа. Покой обретает лишь та жизнь, которая отда
ёт себя в жертву Господу.

В конечном счёте всякая борьба с Богом — это борьба с 
самим собой. Когда мы встаём перед каким-либо выбором, 
перед новым служением, новым испытанием или перед необ
ходимостью какой-либо жертвы, нам тяжело полностью ори
ентироваться на Божественные мысли и планы. Мы боремся 
с Богом, желая склонить Его к исполнению наших желаний. 
Он борется с нами, желая вызвать в нас согласие восприни
мать Его пути, ведущие к нашему же благу. И лишь тогда 
в нашей душе воцарится мир и счастье, когда мы научим
ся молиться: «Не моя, но Твоя воля да будет!» Лишь на пути 
смирения наша душа найдёт то, чего она так страстно жела
ет. Лишь под Божественным водительством она сможет до
стичь покоя и мира и стать вполне счастливой.

Поэтому не удивительно, что дети Божьи под водитель
ством Святого Духа сознательно посвящают свою жизнь Бо
гу. Они отдаются Богу не для того, чтобы стать Его соб
ственностью, а потому что являются ею. Посвящение ставит 
вопрос не о том, принадлежу ли я Богу, а о том, предостав
ляю ли я Богу то, что уже принадлежит Ему. Посвящение 
касается не какого-либо конкретного дара познания или та
ланта, то есть не отдельных сторон нашей жизни, а самой 
жизни. Бог не хочет делить с плотью Свои права на нас. Он 
хочет видеть в нас любовь, которая выражается в безраз
дельной отдаче себя Ему.

Образец совершенной самоотдачи Богу мы видим в Иисусе 
Христе. Давайте приблизимся к Гефсимании и прикоснёмся
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к этой тайне, посмотрим, как Христос практически отдал 
Свою жизнь Отцу. Конечно, жизнь Иисуса от вечности при
надлежала Отцу и Христос ни на мгновение от этого не от
казывался. Творить волю Того, Кто послал Его, всегда было 
для Христа пищей и блаженством. Однако всякий раз, когда 
безусловная принадлежность Сына Отцу должна была стать 
явной для всего творения, Он подвергался испытаниям. И вот 
настал час, когда Агнец Божий должен был пойти на смерть 
и быть закланным, чтобы стать жертвой за грехи мира.

Иисус знал, что перед Ним лежит трудный путь и что 
наступивший момент весьма важен. Поэтому Господь взял 
с Собой некоторых учеников, чтобы предстать перед Отцом 
вместе с ними. Это были те трое, которых Он взял однажды 
с Собой на гору Преображения и которые видели Его со
кровенную славу. Уединившись с этими тремя учениками, 
Иисус сказал им: «Душа Моя скорбит смертельно; побудьте 
здесь и бодрствуйте со Мною». Затем Он отошёл от них на 
некоторое расстояние, склонился лицом до земли и молил
ся: «Отче Мой! если возможно, да минует Меня чаша сия; 
впрочем, не как Я хочу, но как Ты». И во второй раз Он мо
лился: «Отче Мой! если не может чаша сия миновать Меня, 
чтобы Мне не пить её, да будет воля Твоя». Эти же слова Он 
сказал и в третий раз. Так в молитвенной борьбе Учитель 
полностью подчинил Свою волю воле Отца, чтобы идти тем 
путём, которым хотел вести Его Отец для спасения мира.

Переживания Иисуса в Гефсимании свидетельствуют о 
том, что посвящение — это не передача грехов Богу. Иисус 
молился Отцу не с грехами, а с чистой совестью. Он дей
ствительно мог привести Своих врагов в молчание вопросом: 
«Кто из вас обличит Меня в неправде?» В Его устах не было 
обмана, Его жизнь ничем не была запятнана. Он оставался 
чистым во всех испытаниях, во всяком служении и во всех 
обстоятельствах жизни. Эту святую жизнь Иисус доброволь
но положил к ногам Отца, чтобы Он принял её как жертву 
за погибающий мир.

Наше посвящение себя Богу также не связано с греха
ми, которые мы совершили, будучи детьми Божьими. Вопрос 
нашей греховности должен быть урегулирован у подножия
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креста посредством благодати Божьей. Господь спросил про
рока: «Кого Мне послать?» — лишь после того, как его уст 
коснулся очищающий уголь с жертвенника. И тогда пророк 
ответил: «Вот я, пошли меня». Некоторые дети Божьи счита
ют, что они приносят жертву Богу тем, что принимают ре
шение не грешить. Однако жертвой Богу с нашей стороны 
является вовсе не грех и не наша ветхая природа, а святая, 
очищенная Богом жизнь. Именно она должна всецело перей
ти во владение Святого Духа. Посредством веры нам необ
ходимо передать Богу управление нашей жизнью, чтобы Он 
распоряжался всем по Своему усмотрению. Жертва, которую 
мы можем принести Богу,— это наше всецелое посвящение.

Путь полной самоотдачи — это путь одиночества. Об 
этом говорит пример Иисуса в Гефсимании. В тяжкий час 
Господь Иисус нуждался в ободрении и ожидал поддержки 
от Своих учеников. Эти ученики были свидетелями Его сла
вы. Теперь они должны были, бодрствуя и молясь, помочь 
Ему понести то бремя, которое лежало на Его душе. Господь 
был вправе считать, что Пётр, Иоанн и Иаков способны по
нять Его и принять участие в Его борении.

Однако в тот момент Иисус увидел, что Его любимые 
ученики оставили Его одного. Трижды он обращался к ним 
с просьбой поддержать Его, но они не могли этого сделать. 
Насколько трудно было тогда Иисусу, можно понять из слов, 
сказанных Петру: «Так ли не могли вы один час бодрство
вать со Мною?»

Иисус знал, что мир не понимает Его, и потому не ис
кал у него поддержки. Но как глубоко ранило Учителя то, 
что в эти тяжёлые часы Он был оставлен даже любимыми 
учениками! Он испытал в Гефсимании такое душевное оди
ночество, глубже которого было только то, что Он испытал 
на кресте, воскликнув: «Боже Мой, Боже Мой! для чего Ты 
Меня оставил?»

Путь полной самоотдачи и самоотвержения всегда был 
путём одиночества также и для членов тела Христова. От
дай себя Господу, и ты убедишься, что в часы испытаний, 
когда самоотдача должна проявиться на практике, ты будешь 
оставлен даже самыми близкими тебе людьми.
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У каждого из нас есть свои Пётр, Иоанн и Иаков, кото
рые лучше других знают нашу сокровенную жизнь. Однако 
на просьбу принять участие в нашей борьбе, помочь понести 
какое-либо бремя они могут ответить нам так же, как уче
ники ответили Христу. Ещё и сегодня бывает так, что один 
изнемогает в своей борьбе, а другой в это время спит. Один 
скорбит смертельно, а другой в это время спокойно отдыхает.

И всё же мы никогда не будем такими одинокими, как 
наш Господь. Иисус Христос понимает каждого члена Своей 
Церкви и, будучи Первосвященником, носит бремена Своих 
учеников, с участием относится к тем, кто переживает борь
бу. Он наблюдает за нами, учитывает наши силы и возмож
ности и в нужный момент подкрепляет и ободряет.

Поэтому не будем страшиться идти путём полной само
отдачи, даже если он и будет грозить нам одиночеством! Ко
нец этого пути прекрасен. Цель Бога в отношении нас — это 
жизнь и радость. И если путь к цели будет проходить через 
смерть, он, тем не менее, закончится не в смерти, а в жиз
ни, причём более богатой и прославленной, чем та, которой 
мы когда-то обладали. Пшеничное зерно останется одно, если 
не умрёт. Но как только оно упадёт на землю и умрёт, оно 
воскреснет к новой жизни и принесёт плод. Пожертвованный 
Богу Исаак стал родоначальником великого поколения веру
ющих. Посвящённый Богу Самуил стал пророком, через ко
торого Бог возвещал народу Свою волю даже в самые мрач
ные для Израиля времена. Путь Иосифа в Египет — это путь 
одиночества, однако он привёл его к служению, к которому 
прийти другим путём было просто невозможно.

Наш Бог высоко ценит нашу посвящённость и всецелую 
отдачу самих себя. Он Сам отдал Себя нам и хочет, чтобы мы 
тоже принадлежали Ему. Наша жизнь должна стать для Него 
святилищем, в котором Он мог бы обитать и являть полноту 
Своей силы и славы. Он хочет, чтобы мы посвятили Ему не 
только своё, но и себя, свою жизнь. Она должна, как и вет
хозаветная жертва всесожжения, находиться на Его алтаре!



Духовное руководство

Тогда Иисус возведён был Духом в пусты
ню, для искушения от диавола.
  Матф. 4, 1

Дух повёл Иисуса в пустыню — это величайшая 
истина, которая открывается нам в истории об искушении 
нашего Господа. Иисус пошёл в пустынную местность не по 
собственному побуждению, не из любопытства и не по ка
кой-либо другой сомнительной причине, но лишь потому, 
что Его повёл туда Дух Святой. Когда Иисус одиноко шёл 
с берега Иордана в пустыню, Он исполнял намерение Отца, 
открытое Ему Духом. Он шёл не Своим собственным путём, 
но путём Небесного Отца.

Здесь мы находим ключ к тайне победной жизни. Побе
да над искушениями возможна лишь тогда, когда мы ходим 
путями, по которым ведёт нас Бог. Кто в выборе профессии 
или места работы, в общении с людьми или в каком бы то 
ни было деле руководствуется неверными побуждениями, а 
не Духом Божьим, тот не получит побеждающей силы Бо
жьей. Бог прославляется лишь на путях нашего послушания. 
Лишь на здоровой почве может вырасти здоровый плод. Как 
с терновника не собирают смокв, так и на запретных и лож
ных путях невозможно найти Божью силу для победы над 
грехом.

Являясь Божьими детьми, будем в своей жизни всерьёз 
воспринимать эту истину! Не надо думать, что Бог в любом 
случае может сохранить нас. Господь действительно хранит 
всех Своих святых и повелевает Ангелам носить их, чтобы
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они не претыкались о камни. Однако всё это возможно 
лишь при условии, что мы ходим Его путями. Кто действует 
самостоятельно, кто ступает на свой собственный путь, тот 
не должен рассчитывать на силу и помощь Божью.

Авраам, муж веры и послушания, пошёл из обетованной 
земли в Египет, не имея поручения от Бога. Там он подверг
ся опасности лишиться жены — своего самого ценного со
кровища.

Иосия, иудейский царь, был благочестивым человеком. 
Но когда фараон Нехао, царь Египта, выступил, чтобы сра
зиться с молодым полководцем Навуходоносором, Иосия со
брал войско и вышел навстречу фараону. Нехао попытался 
остановить его, объясняя, что он, во-первых, идёт не против 
Иудеи и, во-вторых, действует по повелению Бога. Но Иосия 
не послушался Нехао и приготовился к сражению с ним. 
В итоге Иосия был тяжело ранен стрелками и увезён с поля 
боя. Бог не посылал Иосию воевать с Египтом. В этом сра
жении Иосия получил смертельные раны, которых Бог ему 
не предназначал.

Возможно, это и твой опыт, дорогой брат! Может быть, 
ты тоже истекаешь кровью от ран, полученных в борьбе? 
Надеясь на победу и сохранность, ты думал, что сможешь 
без урона для своей души идти этим путём, поддерживать 
эти отношения, заниматься этой деятельностью, соглашать
ся с этим предложением. Но вот вражеские стрелки израни
ли тебя! Вначале ты не задумывался над тем, стоит ли идти 
этим путём. Возможно, Господь предостерегал тебя, когда ты 
уже пошёл. Но ты и тогда не обращал внимания на целена
правленное руководство Того, Кто лучше нас знает, что слу
жит к нашему благу и миру. Отсюда и происходят пораже
ния. На собственных путях нет силы для победной жизни.

Пусть эта серьёзная истина побудит нас остановиться и 
проверить свою жизнь в свете Божьего Слова! Зададим се
бе простой вопрос: исполняю ли я волю моего Бога на сво
ём рабочем месте, в своём служении, в своих решениях?

Возможно, в свете этой истины ты находишь ответ на 
давно волновавший тебя вопрос. Тебе было непонятно, по
чему ты не можешь устоять в тех или иных искушениях.

71



Ты действительно хочешь побеждать, ты принимаешь твёр
дое решение не поддаваться уловкам врага, но, как только 
искушение подходит, ты терпишь поражение. Это печалит 
твою душу и утомляет тебя. Конечно, могут быть и другие 
самые разные причины твоей слабости. Однако проверь се
бя, не твоё ли несогласие идти Божьим путём лишает тебя 
благословений и мешает черпать в Боге силу для победы? 
Если это является причиной твоей немощи, то склонись пе
ред Богом, попроси у Него прощения и возвратись назад, 
пока это ещё возможно. Ведь только под руководством Ду
ха Святого мы обретаем силу для борьбы и умиротворение 
своей душе.

Можем ли мы ожидать, что Дух Святой будет руково
дить нами во всех вопросах и обстоятельствах нашей жиз
ни? Я убеждён, что, как только мы полностью вверим нашу 
жизнь в руки Божьи, Дух Святой будет готов сделать Сво
ими все наши вопросы и обстоятельства. Если Он получит 
возможность руководить нашей жизнью, то и периоды иску
шений окажутся под Его контролем.

Если Святой Дух поведёт нас в пустыню, чтобы подвер
гнуть там искушениям, то Он же наделит нас и силой, что
бы мы могли отразить нападки врага. Отсюда становится по
нятно, почему некоторые из детей Божьих порой попадают в 
опасные места и, тем не менее, не терпят при этом никако
го вреда от множества окружающих искушений. Бог Своим 
Духом ввёл их в эту огненную печь, чтобы прославиться че
рез них. Он намерен совершить через них какое-то Своё де
ло, поэтому они могут твёрдо стоять и хранить себя, несмот
ря на бури и грозы.

Поручая тебе служение на таком месте, где много иску
шений, Бог намерен дать тебе и силу, в которой ты будешь 
нуждаться для полной победы. Ты прославишь Бога, веря в 
то, что Он будет с тобой в злое время и сохранит тебя от 
падения на скользких путях.

Однако не следует соблазняться предложением пойти та
ким путём, где много опасностей и искушений, прежде чем 
Бог внутренне подготовит и призовёт нас. Тот факт, что кто- 
то прошёл этим путём и одержал победу, ещё не говорит о
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том, что мы тоже сможем сохранить себя на этом пути. Да
ниил мог вращаться в Вавилоне в придворных кругах, сохра
няя своё звание раба Божьего, в то время как Лот оказался 
неспособным жить в Содоме. Авраам потерял бы в Египте 
свою жену, если бы Господь не вмешался и не наказал фа
раона за Сарру. Однако много лет спустя в том же Египте 
Бог так чудесно прославился через Иосифа.

Бог может прославиться через нас лишь на том месте, 
где Сам нас поставил. Пусть же Дух Святой руководит на
ми, и тогда, сталкиваясь с искушениями, мы ещё больше 
познаем истину, которую выразил апостол Павел: «Вас пос
тигло искушение не иное, как человеческое; и верен Бог, 
Который не попустит вам быть искушаемыми сверх сил, но 
при искушении даст и облегчение, так чтобы вы могли пере
нести» (1 Кор. 10, 13).

* * *

Каким же образом Бог руководит Своими детьми по
средством Святого Духа? Этот вопрос имеет важное значе
ние в жизни детей Божьих. Прежде всего весьма сущест
венно то, что Бог в руководстве Своими детьми, как и во 
всех других Своих делах, не действует по шаблону. Дух Бо
жий ведёт доверившиеся Ему души индивидуально, в со
ответствии с их потребностями, познанием Бога и характе
ром. Рассматривая опыт многих детей Божьих, которые на 
протяжении десятилетий были руководимы Духом Святым, 
мы увидим великое разнообразие. Но при всём многообра
зии человеческого опыта Бог остаётся Тем же. Он руково
дит Своими детьми индивидуально. И чем духовнее чело
век, тем больше он способен понимать руководство Духа 
Господнего.

Опыт других детей Божьих должен пробуждать в нас ве
ру в то, что Господь будет руководить и нами, как Он руко
водит другими людьми.

У Бога достаточно средств и путей для руководства Сво
ими детьми. Он руководит ими или непосредственно через 
Святого Духа, или через Своё Слово, или через других де
тей Божьих, или через обстоятельства. Если душа искренне
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желает понять Божественную волю, Бог найдёт сосуды, че
рез которые утолит жажду Своего дитяти.

Если по причине нашего незнания нам будет угрожать 
опасность совершить какую-то оплошность, Бог обязатель
но вмешается. Чтобы избавить нас от ошибки, Он своевре
менно прольёт Свой свет и откроет Свои намерения. Иосиф 
помыслил тайно отпустить Марию, мать Иисуса. «Но когда 
он помыслил это,— се, Ангел Господень явился ему во сне 
и сказал: Иосиф, сын Давидов! не бойся принять Марию, 
жену твою, ибо родившееся в Ней есть от Духа Святого... 
Встав от сна, Иосиф поступил, как повелел ему Ангел Го
сподень, и принял жену свою» (Матф. 1, 20-24).

После того как закончилось искушение от дьявола, Иисус 
возвратился в силе Духа в Галилею. Трудная борьба не под
точила Его силы. Его душа нисколько не пострадала и Его 
отношения с Отцом не были омрачены, хотя натиск врага 
был сильным. Иисус Христос и после искушения обладал 
животворной силой и мог помогать людям в Галилее, нахо
дящимся в бедственном положении.

Служить своим братьям и быть благословением для мира 
может лишь тот, кто в период искушения сохранил духов
ные силы. Лишь сохранившие своё сердце чистым могут по
служить тем, кто ещё нечист.

Хорошо, если и мы после перенесённых испытаний бу
дем наполнены силой Духа Святого. Хорошо, если и в нас 
не будет даже запаха от огня, через который мы прошли, 
имея дело с искушениями.

Наша невредимость обеспечивается Божественной огра
дой, которую необходимо обрести под водительством Бо
жьим. Руководимые Духом Святым обнаруживают, что иску
шения не в состоянии отнять у них то, что дал Бог. Даже 
если испытания будут длиться сорок дней и сорок ночей, 
они, тем не менее, закончатся.

Евангелист Лука сообщает: «И, окончив всё искушение, 
диавол отошёл от Него до времени» (4, 13). Искушая Иисуса, 
сатана исчерпал свои силы и потому был вынужден оста
вить Его.

Возможно, враг вернётся с новыми искушениями. Но
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никогда он не придёт с силой, которая будет больше, чем 
охраняющая нас сила Божья. Не за ним, а за Богом послед
нее слово в искушении.

Евангелист Матфей заканчивает описание искушения 
Иисуса словами: «Тогда оставляет Его диавол, и се, Анге
лы приступили и служили Ему» (4, 11). Хотя период искуше
ния длился сорок дней и сорок ночей, сатана в конце кон
цов вынужден был уступить место Ангелам. Небесный Отец 
послал их послужить Сыну. Бог Отец посылает Ангелов ко 
всем Своим детям. Не падением и грехом, а служением Ан
гелов Божьих должны заканчиваться периоды искушений в 
нашей жизни!

Ввысь взирай! Сквозь мрак и тучи 
Виден утренний рассвет.
Сам Господь рукой могучей 
Проведёт тебя средь бед.
Пусть сам ад с тобой воюет —
Бог поможет победить,
И тебе, с тобой ликуя,
Будут Ангелы служить.



Преизобилующая 
БЛАГОДАТЬ

Благодать и мир вам да умножится в по
знании Бога и Христа Иисуса, Господа на
шего.

2 Петр. 1, 2

Время от времени мы ощущаем, что нам не очень 
нравятся пути, на которых Бог исполняет Свои обетования 
и осуществляет Свои намерения в отношении нас. Эти пути 
кажутся нам слишком простыми и будничными. Когда Он 
открывает нам Свою волю через Библию или посредством 
озарения Святым Духом, мы ещё понимаем Его. Однако, ког
да Он ведёт нас путём страданий, трудностей, путём борь
бы, когда кажется, что Он оставил нас во мраке, чтобы ум
ножить в нас Свою благодать, в таких случаях нам бывает 
очень трудно понять Его.

Как часто именно на этих путях Бог обогащал жизнь Сво
их рабов благодатью и миром, так что она становилась источ
ником благословений и для других! На этих путях дети Бо
жьи учились восклицать вместе с апостолом: «Посему мы не 
унываем; но если внешний наш человек и тлеет, то внутрен
ний со дня на день обновляется. Ибо кратковременное лёгкое 
страдание наше производит в безмерном преизбытке вечную 
славу, когда мы смотрим не на видимое, но на невидимое: 
ибо видимое временно, а невидимое вечно» (2 Кор. 4, 16-18).

Слова апостола относятся прежде всего к физическим
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страданиям, немощам и печалям. Мы часто очень быстро ре
шаем вопрос о причине страданий. Видя страдающего, мы 
вместе с учениками спрашиваем: «Кто согрешил, он или ро
дители его?..» (Иоан. 9, 2). Ученики считали вполне есте
ственным то, что врождённая слепота является результатом 
Божьего суда за грехи.

На вопрос учеников Иисус ответил: «Не согрешил ни 
он, ни родители его, но это для того, чтобы на нём явились 
дела Божии» (Иоан. 9, 3). Бог допустил страдания, чтобы 
однажды прославить Свою благодать через этого человека. 
Многие люди не подумали бы о том, что великому Проро
ку из Назарета дана власть служить миру в его горестях 
и бедах, если бы эта власть не проявилась в жизни слепо
рождённого.

Мы часто думаем, что страдания отнимут у нас благо
дать, мир, силу и благословения. Однако Бог вносит в на
шу жизнь страдания не для того, чтобы наш внутренний 
человек оскудел, а чтобы нам стало доступно благослове
ние, существующее только на пути страданий. Само по себе 
страдание не может доставить нам новое благословение. Бо
жественные благословения могут изливаться лишь из Боже
ственных источников. Все они находятся во Христе, в Кото
ром обитает полнота Божества (см. Кол. 1, 19; 2, 9). Скорби 
и страдания лишь создают в нашей жизни основу и возмож
ности для проявления Божественной силы к нашему благу. 
В доме отца Иосиф не мог увидеть славу Божью так, как он 
увидел её в доме Потифара, в темнице и, наконец, на посту 
правителя Египта.

Души, которые прошли через многие скорби, обладают 
глубоким внутренним миром, так как они испытали утеше
ние, доступное лишь тем, кто прошёл через глубокие стра
дания.

На юге России жила христианка, которая сильно страда
ла от одной тяжкой болезни. Сначала была надежда на её 
выздоровление. Однако проходил месяц за месяцем, год за 
годом, а её страдания не уменьшались. Несколько церквей 
приняли живое участие в её скорби, объединившись в мо
литве к Господу. Просили или исцелить её, или сократить
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страдания и взять её из этого мира. Однако Бог ответил не 
так, как ожидали. Страдания сестры порой казались невы
носимыми. Несмотря на всё это, с течением времени её вну
тренний человек достиг такой красоты и силы, что она ста
ла для многих источником благословения. Я сам был у неё 
и испытал, какая сила исходила от этой страдающей христи
анки.

Более того, эта сестра, несмотря на страдания, много за
ботилась о бедных людях. Сама она не могла служить им, 
так как у неё не было для этого ни средств, ни сил. Но она 
стала сосудом, через который бедняки получали помощь. Се
стру посещали многие люди, получая от неё благословение 
для своей внутренней жизни. И ей пришла в голову мысль 
поставить около своей кровати кружку для сбора доброволь
ных пожертвований в пользу бедных. Кружка постоянно на
полнялась, и посредством этой жертвы любви сестра осуша
ла слёзы нуждающихся. Преизобилующая благодать на пу
ти страдания!

Ежедневные трудности — это следующий путь, по кото
рому нам обычно не хочется идти. Наши попытки избежать 
повседневных трудностей доказывают, как сильно мы жела
ем быть выше их. Серые будни с тысячами маленьких дел и 
превратностей, со своими бедами и заботами слишком скуч
ны для нас. Здесь речь идёт не о важных делах, не о ве
ликой борьбе за идеалы Царства Божьего. Нет, здесь речь 
идёт об обычных жизненных вопросах. Здесь мы встречаем
ся с лисенятами, которые портят виноградник нашей души. 
Здесь речь идёт о сохранении того, что вверено нам Небес
ным Отцом. Сколько сердечных страданий, сколько непри
ятностей и горя существует в мире из-за того, что не реша
ются так, как надо, мелкие вопросы, связанные с нашей по
вседневной жизнью!

Мы часто не можем оценить пользу маленьких проблем 
и превратностей повседневной жизни. Однако некоторые от
кровения мы смогли получить лишь после того, как какие- 
то конкретные события нашей будничной жизни послужили 
для нас толчком к продвижению вперёд. Некоторые тексты 
Писания открылись нам в своей славе и красоте лишь через
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определённую борьбу, страдания и жизненный опыт. В буд
нях наши глаза научились видеть то, чего раньше не виде
ли, и с тех пор в открытых нам словах Писания мы находим 
непреходящую силу.

Будничная жизнь с её повседневными трудностями всег
да была почвой для первых испытаний нашей веры. Здесь 
мы переживали первые победы и первые поражения. Здесь 
мы получили первые познания о нашей несостоятельности 
и о победе благодати. Здесь нашему взору открывались глу
бины греховности нашей жизни и богатство Божественной 
жизни, источник которой сокрыт в общении с Богом. Здесь 
мы учились рассчитывать не на самих себя, а на Бога. По
этому будничная жизнь является своего рода подготовитель
ной школой, где будущие борцы и победители под руковод
ством Святого Духа получают первые уроки.

Рядом с ежедневными трудностями проходит путь духов
ной брани. Эта брань — важнейшая часть нашей духовной 
жизни. Духовная брань так же разностороння, как и сама 
жизнь. Всякий рост, всякое благословение, всякий плод жиз
ни ведёт к новой борьбе. Как только борьба в той или иной 
области жизни оканчивается полной победой, в результате 
чего возрастает наше служение и углубляются благослове
ния, начинается новая борьба.

Не бывает такого нового этапа жизни, который бы не 
был связан с новой борьбой. Жизнь веры должна посред
ством борьбы становиться закалённой и испытанной. Лишь 
из борцов Бог составляет армию победителей, которые полу
чают победную силу, благодаря Его благодати.

Духовная брань должна не обеднять нас, а, напротив, де
лать духовно богаче, рождая в нас победную песнь, которая 
и сегодня свидетельствует всему миру: «Десница Господня 
высока, десница Господня творит силу!» (Пс. 117, 16).

Бог вёл Иосифа в дом Потифара, в темницу, а, также во 
дворец фараона не для того, чтобы сломить его. Нет, Бог 
вывел его на путь борьбы для того, чтобы обогатить опытом 
всё преодолевающей Божественной силы.

Как бы тяжело для нас это ни было, но Бог порой по
мещает нас в мирскую среду, как некогда поместил в дом
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Неемана израильскую девочку, лишает нас духовных подпо
рок, которые значат для нас так же много, как некогда зна
чил для Лота Авраам. В основе этого водительства лежит 
драгоценный и спасительный план. Водимые Духом Святым, 
мы должны созреть в личность, способную засвидетельство
вать, что Бог и в нашей немощи может прославиться так же, 
как Он прославлялся в немощи других людей.

Есть ещё один путь, о котором я хочу говорить, хотя и 
с некоторой осторожностью. Это путь осознания собствен
ного неразумия.

Чтобы увидеть, как Бог может использовать этот путь 
для умножения Своей благодати, обратим внимание на кон
кретное событие в жизни Ноемини. Она со своим мужем 
Елимелехом и двумя сыновьями Махлоном и Хилеоном по 
причине голода ушла из Израиля в Моав. Там она потеря
ла мужа и двух сыновей — самое дорогое, что только могла 
иметь еврейская мать.

Когда она возвратилась в свой родной город, её друзья и 
знакомые спрашивали: «Это Ноеминь?» Но она уже не бы
ла Ноеминью, то есть «приятной»; она стояла перед ними 
как согбенная горем бедная женщина. Поэтому она ответи
ла: «Не называйте меня Ноеминью, а называйте меня Ма
рою» («горькой»). Именно таким было теперь её внутреннее 
состояние. Свою просьбу она обосновала словами: «Я вы
шла отсюда с достатком, а возвратил меня Господь с пусты
ми руками» (Руфь 1, 21). Собственный путь Ноемини сделал 
её бедной.

Но что делает Господь именно в этом случае? Он исполь
зует неразумие Ноемини, чтобы внести в её жизнь неожи
данную милость. Да, она многое потеряла, но также и при
обрела: она привела на свою родину Руфь, которую Бог сде
лал прабабушкой царя Давида. Таким образом и Ноеминь 
приняла участие в развитии царственной родословной наро
да Божьего. Она и не подозревала, что Бог может ещё вос
пользоваться ею после всего пережитого.

Для чего я упоминаю эту историю? Чтобы мы тоже со
вершили что-то неразумное? Сохрани Бог от такого вывода! 
Я говорю к утешению тех, которые шли путём неразумия и
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теперь, подобно Ноемини, стоят перед Богом, сознавая свою 
бедность: Бог может дать вам новую благодать на пути осоз
нанного вами неразумия. Доверься Ему, согбенная душа, Он 
может и тебя обогатить!

Если ты нашёл благословение именно на этом пути, то 
позаботься о том, чтобы твои раны способствовали утеше
нию других! Возможно, ты своим опытом сможешь, как ни
кто другой, служить идущим тем же путём. Направь их взор 
на Того, чья благодать достаточно велика, чтобы бедную 
жизнь наполнить Своей преизобилующей благодатью.



Плодоносная жизнь

И была она в скорби души, и молилась Го
споду, и горько плакала, и дала обет, гово
ря: Господи Саваоф! если Ты призришь на 
скорбь рабы Твоей, и вспомнишь обо мне, и 
не забудешь рабы Твоей, и дашь рабе Тво
ей дитя мужеского пола, то я отдам его 
Господу на все дни жизни его, и бритва не 
коснётся головы его.

1 Цар. 1, 10-11

Намерение Бога в отношении нашего искупления 
идёт гораздо дальше прощения грехов и спасения от гряду
щего суда. Он избрал нас из мира и ввёл в Царство Своего 
возлюбленного Сына, чтобы мы ходили Его путями и имели 
сокровенное общение со Христом, нашим воскресшим Госпо
дом. Плодом этого общения является жизнь, полная благо
словений для мира.

Об этом плоде Иисус говорил Своим ученикам: «Не вы 
Меня избрали, а Я вас избрал и поставил вас, чтобы вы 
шли и приносили плод и чтобы плод ваш пребывал...» (Иоан. 
15, 16). Бог желает, чтобы, общаясь с Ним, мы становились 
людьми, в жизни которых может исполняться Его слово и 
проявляться Его жизнь. Как ветвь является частью вино
градной лозы и на ней могут вырастать плоды, обнаруживая 
силу и жизнь лозы, так и отдельные члены Церкви Божьей 
являются для Христа сосудами, через которые во всей пол
ноте и величии может открываться Его жизнь. Благослове
ния, которые приносит нам соединение со Христом, а также



наше очищение, наша жертвенность и сила, которую мы по
лучаем свыше, делают нас способными приносить плод, яв
ляющийся благословением для мира.

Такой благословенной личностью была Анна, мать Самуи
ла. Её опыт, связанный с рождением Самуила, показывает, ка
ким образом и наша жизнь может стать плодоносной для Бога.

У великих людей зачастую были великие матери. Хотя 
их величие не всегда было видимым, тем не менее, они бы
ли по истине великими. Сокровенное величие некоторых 
матерей проявлялось в видимом величии их сыновей. Так 
было и у матери Самуила.

Первая книга Царств сообщает нам некоторые подробно
сти из жизни этой замечательной женщины, и мы знаем, ка
кая скорбь наполняла её сердце на протяжении многих лет. 
Анна была бесплодной, и это тяжёлым бременем лежало на 
её душе. Правда, она была счастлива как жена, так как муж 
искренне любил её. Она была счастлива и как хозяйка до
ма, однако всего этого было недостаточно для её чистой ду
ши. Анна знала, что этим не исчерпывается цель её жизни 
и что, как жена и как представитель своего народа, она при
звана стать матерью, то есть сосудом, посредством которого 
созидается Израиль, общество Иеговы.

Анна видела, что её соперница год за годом рождает де
тей, а она остаётся бесплодной. И хотя Анна принимала уча
стие в ежегодных жертвоприношениях и поклонении Богу, 
тем не менее, ни общение, ни любовь, ни благословения не 
удовлетворяли её по-настоящему. Она чувствовала, что её 
высокое предназначение остаётся неисполненным и что её 
жизнь не приносит ощутимой пользы её народу. Такое пони
мание своего места в истории израильского общества дало 
начало плоду веры, который Анна впоследствии принесла че
рез Самуила.

Лишь когда нынешнее положение дел становится невыно
симым бременем, душа в своей тоске начинает искать пере
мен. Анна легко могла удовлетвориться тем, что имела. У неё 
был любящий супруг, она была участницей благословений, 
которые Бог изливал на Свой народ. Однако её не удов
летворяло положение тех, кто лишь получал и пользовался.
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Она страстно желала быть дающей. И она стала таковой, дав 
своему народу Самуила.

Души, которые способны плакать, скорбя о своей духов
ной бесплодности, обретут способность принести плод веры. 
Если бы сегодня было больше таких детей Божьих, которые, 
подобно Анне, плакали бы о своей бесплодности, то в Цар
стве Божьем было бы больше драгоценных плодов, подобных 
Самуилу. Не для того ли мы спасены, не для того ли получа
ем любовь, не для того ли соединены с Главой Церкви, что
бы приносить плод Богу?

Горе Анны привело её к молитве. Придя вместе с му
жем в дом Божий, она преклонила колени перед Господом 
и излила Ему своё сердце. Она положила боль своей души 
к ногам Божьим и вымолила у Него сына. Она просила его 
не для того, чтобы самой наслаждаться им. Анна дала обет, 
что плод её чрева будет принадлежать Господу. Не для себя 
искала она благословения, а для славы Божьей.

Если Бог Своим Духом уже показал нам бесплодность на
шей духовной жизни и нас опечалило отсутствие плода для 
вечности, то пойдём с этой скорбью прямо к Богу! Пусть эта 
скорбь побудит нас молиться о вполне определённом благо
словении. Очень важно приступать к Богу с таким же на
строением, какое было у Анны,— с намерением принести на 
Божий алтарь всё, чем благословит нас Бог.

Удивительно, насколько неспособны бывают люди пони
мать переживания друг друга! Анна вынуждена была испы
тать непонимание даже со стороны мужа. «Не лучше ли я 
для тебя десяти сыновей?» — говорил ей Елкана. А Илий, 
Божий священник, увидев Анну молящейся, подумал, что 
она пьяна. Здесь мы видим, что путь к обретению Самуи
ла — это путь одиночества. Не следует ожидать, что все бу
дут нас понимать, если мы поставим себе цель принести ду
ховный плод. Возможно, что и сегодня какой-нибудь священ
ник посчитает нас нетрезвыми. Однако в истории церкви 
именно те, кто потом оказывался благословением для наро
да Божьего, не раз были признаны духовно нетрезвыми, ког
да в глубоком переживании простирались перед Богом, вы
маливая у Него своих Самуилов!
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Путь Иисуса Христа тоже был путём одиночества. Это 
особенно хорошо видно в Гефсимании, накануне Его крест
ных страданий и смерти за грехи человечества. Душа Госпо
да Иисуса смертельно скорбела, и Он искал поддержки со 
стороны Своих самых верных учеников. Однако в то самое 
время, когда Он находился в молитвенном борении, Его уче
ники спали.

Можно как-то примириться с тем, что Анну не пони
мали чужие люди. Однако муж Елкана и священник Илий 
должны были её понять! Но, к сожалению, и они оказались 
неспособными на это. Как часто и мы ждали понимания со 
стороны близких нам людей, со стороны священников! И то
гда мы тоже убеждались, что человек в своих глубочайших 
переживаниях и самых святых устремлениях может быть 
понят только Богом.

В присутствии Бога родилась вера, сделавшая Анну спо
собной воспринять благословение, которое Бог хотел дать 
ей. Глубоко смирившись, она предстала перед Иеговой. Анна 
долго молилась Господу, изливая перед Ним своё сердце. На
конец пришёл ответ. Господь через Илия сказал скорбящей 
женщине: «Иди с миром, и Бог Израилев исполнит проше
ние твоё, чего ты просила у Него» (1 Цар. 1, 17).

Анна поверила этим словам, она ела и пила, и её лицо 
уже не было таким печальным, как прежде. Вместо скорби 
в её сердце теперь был мир и надежда. Что произвело в ней 
такую перемену? Доверие Божьему обетованию! Хотя на тот 
момент у Анны ещё не было сына и даже не было никаких 
признаков того, что он будет ей дан, тем не менее, она полу
чила от Бога ответ на свою молитву. Это утешило её. Теперь 
она с радостью ожидала того часа, когда Богу будет угодно 
исполнить Своё обетование. И этот час настал.

Так и нас Бог ведёт к плодоносной жизни. Когда Он по
казывает нам нашу бесплодность и когда мы, скорбя об 
этом, начинаем взывать к Нему, тогда Он учит нас прини
мать Его дар верой. Он даёт нам обещание, на которое мо
жет опереться наша вера, поэтому мы с полным уповани
ем на Божью милость можем и должны ожидать исполнения 
этого обещания.
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Так Анна, опираясь на обещание, данное ей Богом через 
священника Илия, научилась с радостью ожидать исполне
ния обещанного. Хотя в ожидании проходили долгие дни и 
месяцы, она верой взирала на будущее благословение. И вот 
настал день, когда Бог подарил ей Самуила. Бог всегда отве
чал Своим детям, которые прославляли Его доверием. Полу
чая от Него просимое как дар, мы всякий раз сознаём, что 
это отнюдь не плод наших усилий, а исключительно дар Бо
жьей благодати.

Анна назвала своего сына Самуилом: «...ибо, говорила 
она, от Господа я испросила его» (1 Цар. 1, 20). Она пони
мала, что Самуил — это ответ на её молитвы. Весьма цен
но правильно относиться к тому, что даёт Бог в ответ на на
ши молитвы. Тогда всякое самодовольство и самовосхвале
ние теряют под собой почву и вся слава воздаётся Тому, Кто 
её достоин.

Анна выпросила плод, но не для себя, а для Бога. По
этому полученное благословение стало в её руке жертвой, 
которую она принесла Богу и положила на алтарь. Бог при
нял эту жертву, позволив Самуилу стать одним из верных 
Его пророков.

Совсем иначе протекала жизнь у Феннаны, второй же
ны Елканы. Она была плодовитой, но для себя. Поэтому она 
огорчала и оскорбляла Анну. Феннана приносила плод свои
ми силами, не нуждаясь в помощи свыше. Такова сущность 
плоти: она, в противоположность духу, хвалится собственной 
силой и собственной плодовитостью, возвышает своё служе
ние и свой труд, указывает на личные успехи и личные бла
гословения.

Совершенно другой была сердечная позиция Анны! Она 
хотела послужить Богу, и нам в её образе дан пример того, 
как следует относиться к полученным от Бога благословени
ям и как они могут стать благословением для других.

Возврати Богу полученное благословение и всякий плод, и 
ты убедишься в том, что Он весьма щедро благословит даже 
ячменный хлеб, насытив им множество народа. То, что отда
ётся Богу в качестве жертвы, приобретает силу и славу вос
кресения. Что сделал Авраам, когда верой получил обещан
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ного Богом Исаака? Он привёл его для жертвоприношения в 
землю Мориа и там вновь получил его как дар от Бога. На
ши материальные и духовные благословения имели бы боль
шое практическое значение для этого мира, если бы мы по
ложили их на Божий алтарь, как некогда Анна положила на 
него своего Самуила!

* * *

Анна, которая простиралась перед Богом в глубокой скор
би, предстаёт перед Ним с хвалой и благодарением. Её лю
бовь переливается через край и выражается в восторженном 
поклонении. К нему ведёт жизнь человека, с благодарностью 
принимающего выпрошенные для Бога плоды. Кто возвраща
ет Богу всё полученное от Него, того Бог увенчивает радо
стью и блаженством, недоступными для других.

В своей хвалебной песне Анна изображает сменяющие 
друг друга картины славы Божьей, которые прежде не от
крывались её духовному взору. Скорби и переживания пока
зали ей такое величие Бога, о котором она даже и не подо
зревала. Глубокие переживания в присутствии Божьем ведут 
к истинному Богопознанию. Бог стал центром её радости и 
всех её благословений. В Нём она увидела источник своего 
счастья.

Такова природа истинного богопоклонения. Поклоняюща
яся душа взирает на славу, которую имеет в Боге. Не благо
словения выступают на передний план её интересов, но Сам 
Господь. Душа Анны прилепилась к Богу, поэтому она по
клоняется Ему в радости и блаженстве.

Что делают спасённые, получив от Бога милость, силу для 
победы или благословение? Они поклоняются! Они позна
ли славу Бога и Агнца! Духовный человек во всяком плоде 
своей жизни видит не славу своей плоти, не силу возмож
ностей, но дар благодати, которая бесплодную жизнь может 
сделать плодоносной.



Ободритесь 
И ПРОИЗВОДИТЕ РАБОТЫ

Но ободрись ныне, Зоровавель, говорит Го
сподь, ободрись, Иисус, сын Иоседеков, ве
ликий иерей! ободрись, весь народ земли, 
говорит Господь, и производите работы, 
ибо Я с вами, говорит Господь Саваоф.

Аг. 2, 4

С этим пророческим словом Божий слуга некогда 
обратился к своему павшему духом народу После многолет
них ожиданий и надежд евреи наконец вернулись из вави
лонского пленения в землю отцов. Халдейским пленникам 
пришлось пережить невыразимые страдания, великое поно
шение и уничижение. Они утратили бесконечно много из 
того, чем обладали до плена. Их государственная мощь была 
сокрушена, национальная святыня лежала в развалинах, сте
ны Иерусалима превратились в груды мусора. Народ Божий 
стенал, находясь под языческим игом. Народ с великой исто
рией, которому Самим Богом были даны откровения, проро
чество и надежда и которому, как никакому другому народу, 
было предназначено выполнить великую историческую мис
сию,— этот самый народ переживал теперь своё культурное 
и духовное банкротство.

Почти семьдесят лет прошло после того трагического со
бытия, которое вынудило народ принять на себя позор мно
голетнего и унизительного пленения на вавилонской земле.
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И вот наступило время великих перемен. Казалось, что для 
воздыхающего народа забрезжила заря нового дня, что древ
ние, взлелеянные пророками чаяния Израиля начинают сбы
ваться. Вавилон наконец был вынужден «сесть на прах» 
(см. Ис. 47, 1), и Кир, основатель Персидской империи, в 
первые же годы своего правления разрешил пленным евре
ям возвратиться на родину. Так исполнились их чаяния, и в 
стране начали восстанавливаться разрушенные дома, возде
лываться поля и виноградники. Некоторые из переселенцев 
стали строить новые дома. Так на обломках прошлого сози
далось настоящее и будущее народа.

Лишь храм Иеговы — место, где Бог открывался людям,— 
всё ещё стоял неоконченным. Некоторые даже думали, что 
ещё не пришло время восстанавливать национальную святы
ню. Такие настроения в народе, скорее всего, были вызва
ны нестабильной политической обстановкой. Во всяком слу
чае, она служила отговоркой для тех, кто считал, что теперь 
самое время думать о себе и своих домах, и не находил ни 
времени, ни средств для дома Божьего.

Тогда впервые выступил пророк Аггей, который и скло
нил народ возобновить строительство храма. Снова началась 
работа. Но, сравнивая это строение с прежним храмом, ста
рики плакали, вспоминая великолепие разрушенного халде
ями дома Божьего. Это обстоятельство, а также противодей
ствие врагов и многое другое привело к тому, что пыл стро
ителей начал угасать.

И вот слово старого пророка второй раз обращено к на
роду. Сам Бог в это трудное время ободрял израильтян, все
ляя в них веру и надежду на будущее: «Ободритесь и про
изводите работы!»

Считается, что пророку Аггею в то время было уже око
ло восьмидесяти лет и он, как и некоторые другие, видел 
славу первого храма. Пророк Божий не мог спокойно смо
треть на то, что работа при храме останавливается и сердца 
людей охладевают к строительству. И тогда он выступил со 
словами: «Ободрись ныне, Зоровавель, говорит Господь, обо
дрись, Иисус, сын Иоседеков, великий иерей! ободрись, весь 
народ земли, говорит Господь, и производите работы!»
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Мы тоже переживаем такое печальное время, какого на
ша история ещё не знала (автор жил во время Первой ми
ровой войны и Октябрьской революции в России. — Прим. 
ред.). Насколько велик и печален этот период, объективно 
оценить можно будет, по всей вероятности, лишь по прошес
твии десятилетий и даже столетий.

Возможно, те впечатления, которые возникают у нас 
при виде хаоса и катастроф, ослабляют и нашу ревность в 
строительстве храма Божьего. Всё громче звучат голоса не
которых христиан: а время ли благовествовать и расширять 
пределы Царства Божьего на земле?

Другие христиане стоят перед более глубоким вопросом. 
Они знают, какие обетования даны христианству, какая мис
сия возложена на него. И вот через две тысячи лет суще
ствования церкви этот ужасный крах! Христианские народы 
не в состоянии договориться друг с другом. Не напрашива
ется ли при виде этого вывод, что христианство, как тако
вое, просто изжило себя?

Многое из того, что, кажется, было построено на стро
го христианском основании, не устояло под ударами суро
вого времени. Сколько браков, даже христианских, развали
лось! Как страдает дело воспитания детей и молодёжи! Грех 
в самых разных формах проникает в церковную жизнь. По
этому неудивительно, что, видя все эти явления, многие 
задаются вопросом: а стоит ли продолжать строить новое 
старыми средствами?

У меня создалось впечатление, что некоторые иудеи вре
мён Аггея переживали нечто подобное. Поэтому было утра
чено мужество и строительство храма, неразрывно связан
ное с духовным восстановлением народа, стало останавли
ваться. И тут выступает старый слуга Божий, который тоже 
видел прежний храм, и по поручению Бога призывает: «Обо
дритесь и производите работы!»

Даже если мы не знаем, что принесёт нам будущее и 
действительно ли страшные события наших дней являют
ся началом конца земной истории человечества, нам, тем не 
менее, должно быть ясно, что у Бога есть дело для каждого, 
кто может жертвенно любить и страдать. И я желаю, чтобы
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Дух Божий повторил и лично для нас слова древнего проро
ка: «Ободритесь и производите работы!»

Что-то уже рухнуло, что-то ещё рухнет, и из этих ру
ин не созиждется ничего нового, пока не восстанут те, по
средством которых Бог сможет создать это новое. Бог тво
рит мировую историю не без нашего участия. Он никог
да не действует, не воспитав прежде тех, через кого можно 
действовать.

На войну вначале возлагались большие надежды. От неё 
ожидали политических благ. Но война не может принести их 
и никогда не принесёт, потому что суды как таковые никогда 
не действуют созидательно. Жизнь возникает только посред
ством сообщения уже имеющейся жизни. Таким же образом 
развивается и история человечества. Поэтому ни народные 
волнения, ни мировые катастрофы никогда не принесут по
литических благ. Благо всегда означает жизнь, которая несёт 
с собой пробуждение, устройство, умножение. Однако эти 
процессы никогда не совершаются посредством судов. Суды 
и наш народ не сделали лучше.

Бог ищет Себе таких людей, в которых могут проявлять
ся Его творческие силы. Бог не изнемогает и не отступает от 
Своих намерений, даже когда мы стоим перед руинами свое
го прошлого. Дух жизни носится над хаосом наших дней и 
среди развалин находит Себе орудия, через которые Он мо
жет действовать. О, если бы народ Божий сегодня имел в 
себе хоть немного от Его творческой силы! Если бы мы мог
ли видеть великое могущество нашего Бога! На протяжении 
всей истории человечества Бог направляет безвидный и пу
стой мир к новому свету, новому порядку, новой красоте и 
новой жизни. Если бы это было не так, то мы ещё и сегод
ня жили бы в мрачном средневековье.

Апостол Павел никогда не терял из виду Божьего могуще
ства, и в этом состояло его величие. Кто знаком с антично
стью, кто изучал время, в которое жил и трудился апостол, 
тот знает, что мир тогда был не лучше, чем сегодня. Куда бы 
апостол ни пошёл во всём Средиземноморье, с чем бы ни со
прикоснулся, он повсюду видел разложение и чувствовал за
пах гнили. При всём том он хорошо знал: Бог может всё!
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Покойный доктор Бедекер, который много и благословен
но трудился в России, очень часто цитировал нам, живущим 
на юге, одно короткое выражение из Послания к Ефесянам: 
«но Бог» (Еф. 2, 4 в немецком переводе. — Прим. ред.). С ка
кими бы проблемами ни встречался доктор Бедекер, какой 
бы мрак и неверие ни окружали его, он знал одно: Бог мо
жет из руин создать нечто новое! И он никогда не был разо
чарован. На пройденных им путях ещё и сегодня видны сле
ды благословений.

Не станет лучше ни в наших семьях, ни в нашем наро
де, если не будет детей Божьих, наполненных новыми твор
ческими силами. Такие христиане, будучи уполномочены Бо
гом, будут способны вывести наш народ и наших братьев на 
более высокий уровень жизни — на уровень благодати, на 
уровень общения с Богом.

Мир тоже хочет творить что-то новое. Он хочет обновить 
себя при помощи мировых революций. Церковь Божья не 
может идти этим путём. Она знает, что новое творение воз
никает лишь в результате духовного обновления, когда на
шу сущность наполняет Божественная сила, способная тво
рить новое.

Детям Божьим полезно знать, что все страдания, которые 
они переносят, содействуют созреванию в них творческих 
сил и делают их способными созидать новое там, где Божьи
ми судами всё было разрушено. Дал бы нам Бог этого твор
ческого духа, соединённого со способностью видеть то но
вое, что созидается силой Божьей!

Если бы у израильского народа в период всеобщего уны
ния и подавленности не было такого пророка, как Аггей, то 
это состояние духовной угнетённости могло бы длиться ещё 
очень долго и в итоге в Израиле никогда не возникло бы 
ничего нового. Однако величием ветхозаветных слуг Божьих 
было то, что они никогда не теряли надежды на будущее. 
Как бы тяжело они ни страдали из-за греховного состояния 
своего народа, какой бы мрачной ни была окружающая дей
ствительность, они никогда не теряли из виду будущности.

Таким был пророк Аггей. Он отважился сказать народу, 
что слава нового храма, вырастающего из земли и пепла при
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содействии их рук, будет больше, нежели слава прежнего 
храма! Что это было: человеческая иллюзия или Божествен
ное откровение? Пророк говорил слова Божьи и внутренним 
зрением видел то, что мог совершить Бог.

Благо нам, если нашей вере присущ этот пророческий 
взгляд и мы ориентируемся не на обескураживающие явле
ния жизни, а на могущество Бога. Пророки были мужами, 
которые ориентировались на высшее. Они видели то, чего 
не видели другие; они ожидали того, чего другие не могли 
ожидать; они будили и поддерживали чаяния, которые дру
гим казались неосуществимыми.

Своим служением пророки помогали своим братьям про
ходить через трудности настоящего и учили ожидать буду
щего. Взирая на будущее, они поднимали Божий народ вы
ше страданий своего времени.

Пророк Аггей тоже видел трудности настоящего. Он спра
шивал народ: «Кто остался между вами, который видел этот 
дом в прежней его славе, и каким видите вы его теперь? 
Не есть ли он в глазах ваших как бы ничто?» (Аг. 2, 3). Од
нако пророк не терял мужества. Он знал, что слава вновь 
отстроенного храма будет больше, нежели слава прежнего. 
Поэтому стоит продолжать строить, пророчески взирая на 
несовершенное строение со всеми его нынешними недостат
ками и видя его будущую славу.

Если обращать внимание только на внешний облик ново
го храма, то можно прийти к выводу, что ожидания народа 
не исполнились. Новый храм не был таким великолепным, 
каким был храм, построенный Соломоном.

Однако что касается символического значения храма, то 
здесь народ выиграл. Израильтяне не напрасно были броше
ны в горнило страданий, в нём они очистились. Кое-каких 
шлаков, которые Израиль накопил в себе до вавилонского 
пленения, после возвращения из плена уже не было. Эпо
ха иудейства со времени пленения считается эпохой молит
вы. Историки утверждают, что никогда еврейский народ не 
молился так часто и много, как в то время, вплоть до рож
дения Иисуса Христа.

Сколько славы Божьей должно было явиться в обществе
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переселенцев и их потомков! Так, Мария в ответ на при
несённую ей Ангелом весть могла сказать: «Се, Раба Гос
подня...» (Лук. 1, 38). Славу Божью мы видим в ожидаю
щем Мессию Симеоне, в старице Анне, в священническом 
доме Захарии и Елисаветы. Это и было внутренним величи
ем второго храма.

То же самое происходит и в наши дни. Предоставив себя 
в распоряжение Бога и созидая под Его водительством не
что новое, мы тоже увидим, что наше новое строение весь
ма незначительно, несовершенно, полно недостатков и оши
бок. Однако и сегодня по-прежнему важно смотреть на то, 
что строится, глазами пророка.

Царство Божье вначале тоже воспринимается как нечто 
напоминающее незавершённое строительство. Сколько Го
споду пришлось ждать, пока Симон созреет и станет Петром, 
то есть «камнем»! Сколько терпения проявляет Господь и в 
моей, и в твоей жизни, пока мы научимся ходить во свете!

Преисполненный радостной надежды, старый слуга Бо
жий направлял взор строителей на славу того, что будет 
впереди. Я вынужден откровенно признать, что мужество 
давно покинуло бы меня, если бы я не имел живой надеж
ды на то, что будущее славнее прошлого и настоящего. Кто 
знаком с мировой историей и связанной с ней историей спа
сения, тот знает, что Бог всегда действует в соответствии с 
этим Своим законом. Поэтому будем продолжать служить 
Господу с радостной надеждой: хотя что-то всё ещё оста
ётся разрушенным и что-то ещё рушится, мы будем оруди
ем в руках живого Бога и Он будет действовать через нас, 
в результате чего из руин прошлого поднимется храм, име
ющий больше славы и Божьего величия. Как бы ни вершил 
Бог Свою волю, нам нужно приложить всё старание к тому, 
чтобы видеть будущее верой и сотрудничать с Богом в ис
полнении Его воли.



Благословенный отдых

Марфа! Марфа! ты заботишься и суети
шься о многом, а одно только нужно; Ма
рия же избрала благую часть...

Лук. 10, 41-42

И отдых, и служение имеют для нас глубокое зна
чение, особенно в духовной жизни. Покой без служения ве
дёт к духовной бесплодности, а служение без покоя приво
дит к внутреннему оскудению. Поэтому Господь заботится о 
том, чтобы Его народ и Его служители своевременно и от
дыхали, и служили.

В жизни Марии покой и служение удивительным обра
зом сочетаются друг с другом. Очевидно, она хорошо пони
мала, когда нужно было отдыхать и когда — служить. По
этому она отдыхала, когда другие служили, и служила, когда 
другие этого не делали и, более того, критиковали её служе
ние. Насколько правильно она поняла Господа, свидетель
ствует оправдание, которое она получила от Него.

Мария отдыхала, в то время как её сестра Марфа служила. 
Иисус пришёл в дом этих сестёр, и Марфа начала заботиться 
о многом, чтобы послужить своему Господу и Учителю. Она 
любила Иисуса и хотела проявить свою любовь на деле. Од
нако она не видела того сокровища, которое скрывал для неё 
самой и для её сестры настоящий момент. Она не понимала 
той тайны, что Сын Человеческий не для того пришёл, что
бы Ему служили, но чтобы послужить и отдать душу Свою 
для искупления многих. Иисус упрекнул Марфу не за то, что
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она служила вообще, а за то, что она служила именно теперь. 
Она не поняла, что в тот момент Он хотел послужить ей.

Иисус видел, что Марфа в своих многочисленных забо
тах упустила то время, когда Он был готов пролить в её ду
шу Свой свет и даровать ей Свою силу. И когда она обрати
ла внимание Господа на свою праздную сестру, Он со всей 
серьёзностью сказал ей: «Марфа! Марфа! ты заботишься и 
суетишься о многом, а одно только нужно; Мария же избра
ла благую часть...» (Лук. 10, 41-42).

Мария действовала не так, как её сестра. Она не прини
мала участия в служении, заняв место у ног Иисуса. Она по
няла, что Господь хочет предоставить её душе возможность 
получить свет и силу из Его слов. Поэтому её сердце на
строилось слушать. Присутствие Господа было освежающей 
росой для её жаждущей души. Он знакомил её с сокровен
ными законами Царства Божьего. Её кругозор расширялся, и 
она всё яснее понимала Божьи планы и намерения. То, что 
Иисус предложил Марии, было бесконечно ценнее того, что 
она могла предложить Ему. И Мария прекрасно это понима
ла. Господь был источником, из которого она могла черпать 
откровение и истину, силу и жизнь. Поэтому Мария покои
лась, когда Иисус служил, и молчала, когда Он говорил.

У Господа и сегодня есть что сказать Своим детям, и Он 
хочет послужить нам для нашей же пользы. Блажен, кто в 
такие моменты не думает, что есть нечто более важное, чем 
сидеть у Его ног. Правда, мы живём в такой период, когда 
ни у кого нет времени. Чрезмерная занятость проявляется 
также и в духовной жизни. Нам так много нужно сделать, 
для проповеди Евангелия открывается одна дверь за другой, 
мы видим нужды народа Божьего, и всё наше время ухо
дит на служение. Нужно основать новый союз, начать мис
сионерское служение, поддержать тот или иной труд. При 
виде побелевшей нивы всякий труженик искренне взывает: 
«Господи, вышли на жатву бескорыстных, самоотверженных 
жнецов!» В такое время Церкви Божьей и отдельным служи
телям грозит опасность упустить момент, когда можно по
слушать Господа. Ведь Он, как и прежде, хочет послужить 
нам, чтобы и мы потом могли послужить другим.
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Упустив возможность послушать Учителя, мы опустоша
емся духовно. Сами по себе мы не являемся источником, 
который в состоянии постоянно давать свежую воду. Мы 
представляем собой лишь канал для того единственного ис
точника, которым является Христос. Кто, находясь в покое, 
наполняется силой свыше, тот в служении проявляет силу. 
Плодоносными и свежими будут лишь те служители Божьи, 
которые готовы слушать, когда Учитель говорит. Понимать 
действия Святого Духа будут лишь те сотрудники, которые 
у ног Иисуса получили познание воли Божьей. Лишь в об
щении с Господом светлеет наш взор, возрастает наше по
знание, крепнет наша сила и умножается наша любовь. Ма
рия, которая сидела у ног Иисуса, впоследствии смогла по
служить так, как ещё никто не служил.

У нашего Бога есть время говорить нам, если только у 
нас есть время слушать Его. Он знает, сколько пользы полу
чает душа, внимающая Его слову. Моисей по слову Иеговы 
поднялся на гору и на протяжении сорока дней имел там со
кровенное общение с Богом. И это время не было потерян
ным. После этого общения лицо Моисея отражало славу Го
спода, в этом общении Моисей получил от Бога откровение. 
В присутствии Бога он получил то, что в последующее время 
имело решающее значение для его священнического служе
ния и для разрешения тех нелёгких проблем, которые воз
никали в среде израильского народа. Авраам, раскинувший 
свои шатры у дубравы Мамре и построивший там жертвен
ник, был сосудом в руках Господа; через него Бог освободил 
Лота и его семью из плена. Откровение Иисуса Христа бы
ло дано Церкви Божьей через апостола Иоанна, который в 
то время находился на острове Патмос. Апостол Павел на
писал свои самые глубокие послания, когда был в узах. Пре
жде чем он выступил на служение как апостол язычников, 
он ходил в Аравию и затем три года пробыл в Дамаске (см. 
Гал. 1, 17-18). Сам Иисус, Который любил человечество, как 
никто другой, и Который был готов стать жертвой за гре
хи всего мира, время от времени уединялся от искавших Его 
людей и получал новые силы в общении с Отцом.

Мария не только отдыхала, но и служила. Наступил час,
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когда для всех стал очевидным плод, созревавший в тайниках 
её души. Жизнь не может долго утаивать себя. Тот, кто при
нял в себя слово истины, будет творить дела истины. Дело, 
которое совершает в нас Бог посредством Духа Святого, по
стоянно умножается и проявляется как сила, направленная на 
спасение мира.

Однажды Иисус снова оказался в тихой Вифании. Здесь 
некоторое время тому назад Учитель совершил великое чудо, 
воскресив из мёртвых Лазаря, брата Марфы и Марии. Понят
но, что Иисус пользовался полным доверием и безраздельной 
любовью этой семьи. Марфа и на этот раз была занята домаш
ними заботами и готовила угощение, в то время как Мария 
взяла фунт чистого нардового мира, помазала им ноги Иисуса 
и вытерла их своими волосами. Это было её служение, дра
гоценный плод тех часов, которые она провела у ног Учителя.

Мария принесла Господу жертву. Она хотела действовать 
сообразно с теми духовными познаниями, которые получила, 
внимая словам Иисуса, и это не могло не вызвать в ней же
лание чем-то пожертвовать ради Него. Мария принесла со
суд с миром, которое стоило немалых денег, и помазала им 
ноги Спасителя.

В общении с Богом душа созревает для служения, и её 
интересует не то, что она выигрывает или теряет, а лишь то, 
что можно сделать для Учителя, чем можно послужить Ему.

Мария не только принесла жертву, но и саму себя посвя
тила Господу. Она любила Учителя, а любовь не удовлетворя
ется жертвой, но всегда отдаёт себя целиком. В этой самоот
даче Мария своими волосами отёрла ноги Иисуса, помазан
ные нардовым миром. Мария была способна и жертвовать, и 
отдавать саму себя. Этим она почтила своего Учителя.

Есть люди, которые могут много жертвовать, но не умеют 
служить. Они жертвуют от своего избытка, порой воодушев
ляются тем или иным трудом, поддерживают различные начи
нания и миссии, однако сами остаются без служения. Лишь у 
ног Учителя, в общении с Ним можно научиться служить Богу. 
Душа, которая в тиши созерцает Самого Господа, всегда най
дёт возможность выразить свою любовь в личном служении.

Служение Марии было пророческим, и это делало его
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возвышенным. Господь сказал: «...она сберегла это на день 
погребения Моего» (Иоан. 12, 7). Хотя Иисус много говорил 
о Своей смерти и воскресении, тем не менее, даже самые 
близкие Его ученики, не говоря уже обо всех остальных, 
не понимали Его крестного пути. Смерть Иисуса оставалась 
для них тайной. Лишь Мария поняла Господа. Она верила 
в Его приближающуюся смерть, поэтому помазала Учителя, 
тем самым приготовив Его к погребению. Вера Марии роди
лась в общении с Господом, и потому она была в состоянии 
в решающий момент сделать то, чего обычно никто не дела
ет. В Царстве Божьем всегда были такие великие люди, ко
торые в нужный момент находились на своём месте и радо
вали Бога своим делом.

К тому времени Израиль уже погрузился во мрак: на ев
рейский народ легла тень Гефсимании и Голгофы. Многие пе
рестали восхищаться Иисусом и уже не ходили с Ним, потому 
что Он говорил «странные слова» (см. Иоан. 6, 60). Мессианские 
ожидания у многих ослабели. Старейшины народа и книжни
ки давно приняли своё решение. В их глазах Иисус уже не 
был пророком, и они сделали заключение: «Он изгоняет бесов 
силою князя бесовского» (Матф. 9, 34). Вожди народа с нетер
пением ожидали момента, когда смогут избавиться от Него.

И вот этот момент настал. Иисус был публично отвер
гнут и осуждён. Он остался одиноким — Тот, Кто, будучи 
Пастырем Израиля, пришёл к Своим овцам ради их бла
га. Поэтому помазание миром, которое совершила Мария, 
имело для Господа большое значение. Он видел, что Мария 
яснее других поняла Его страдальческий путь и необходи
мость жертвы для спасения народа. Прежде чем Израиль 
должен был получить царя, он должен был получить Агнца. 
В этом заключалась тайна Его креста!

Душа, которая находит время для общения с Господом, 
будет понимать Его больше, чем другие. Она способна де
лать то, чего обычно никто не делает, и совершает служение, 
которое прежде всего имеет значение для Самого Господа. 
Также и сегодня те души, которые, невзирая ни на что, на
ходят время для сокровенного общения с Богом, способны 
эффективно служить Господу.



Сила в молитве

Илия был человек, подобный нам, и молит
вою помолился, чтобы не было дождя: и не 
было дождя на землю три года и шесть 
месяцев.

Иак. 5, 17

Кто из нас время от времени не чувствовал, что 
его молитвы лишены Божественной силы? Конечно, Бог не 
оставляет наши просьбы без ответа, Он протягивает к нам 
Свою сильную руку. Мы уже не один раз испытывали Бо
жью помощь в наших нуждах и трудностях. Мы видели Его 
спасающую благодать и силу, когда обращались к Богу те, за 
кого мы много ходатайствовали. Наше священническое слу
жение погибающему миру не было безуспешным. Время от 
времени мы, подобно Филиппу, помогали тем, кто, как тот 
вельможа из Эфиопии, оставался внутренне неудовлетворён
ным при всех своих поисках. При всём том мы хорошо зна
ем, что иметь силу в молитве — это нечто большее, чем по
лучать порой ответ на молитвы.

На самом ли деле в Царстве Божьем существовали та
кие мужи и жёны, молитвы которых имели силу? Да, та
кие люди действительно существовали. Одним из таких му
жей был гонимый пророк Илия. Он жил в очень тревож
ное время. Тогда все духовно настроенные мужи считались 
врагами народа. Всякое духовное движение в Израиле по
давлялось силой плоти. Божьи слуги лишались всех своих 
прав и состояния. Однако даже тогда, когда, казалось, вся
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кая плоть преклонилась перед Ваалом, пророк Илия напи
сал на своём знамени: «Жив Господь, Бог Израилев, пред 
Которым я стою!..» (3 Цар. 17, 1). По его молитве Бог за
крыл небо на три с половиной года. Не было ни росы, ни 
дождя. Лишь когда Илия снова пал ниц перед Богом и стал 
просить у Него благословения, пошёл дождь. Илия имел 
силу в молитве!

Сирийское войско окружило город Дофаим, чтобы взять в 
плен пророка Елисея (см. 4 Цар. 6 гл.). Пророк неоднократно 
раскрывал и передавал израильскому царю секретные замыс
лы сирийцев, вследствие чего они никогда не могли застать 
израильтян врасплох. Слуга Елисея, увидев войско, окружив
шее город, в страхе воскликнул: «Горе нам, мы погибли!» Же
лая ободрить слугу, Елисей помолился: «Господи! открой ему 
глаза, чтоб он увидел» (4 Цар. 6, 17). И Господь открыл глаза 
слуге, и он увидел, что вся гора наполнена огненными коня
ми и колесницами. Елисей имел силу в молитве.

Моисей, вождь Израиля, поднялся на гору и вступил в 
облако, где был Бог. Здесь он должен был получить из рук 
Иеговы закон. Моисей долго не возвращался, и народ, нахо
дящийся у подножия горы, тяжко согрешил. Моисей не ви
дел этого, но Бог всё видел и послал Своего раба вниз. Мо
исей же продолжал стоять перед Богом. И тогда Бог сказал 
ему нечто таинственное: «Оставь Меня...» (Исх. 32, 10).

Что препятствовало Богу совершить суд над Израилем? 
Почему Всемогущий сказал: «Оставь Меня»? Кто удерживал 
руку справедливого Бога от суда над теми, которые там, вни
зу, играли и плясали? Это был Моисей. Он стал перед Бо
гом и начал умолять: «Да не воспламеняется, Господи, гнев 
Твой на народ Твой, который Ты вывел из земли Египетской 
силою великою и рукою крепкою» (Исх. 32, 11). Моисей спу
стился вниз не раньше, чем выпросил прощение для своего 
народа. Молитва этого Божьего человека о заблудшем наро
де имела силу и успех.

Когда Моисей спустился к своим братьям, он смог устра
нить соблазн из среды народа. Проявив величайшее состра
дание к народу перед лицом Бога, Моисей весьма решитель
но осудил то, что стало сетью для израильского общества.
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Он сжёг золотого тельца и призвал к ответу тех, кто более 
всего способствовал вовлечению народа в грех.

Одна хананеянка давно жаждала встречи с великим Про
роком Израиля (см. Матф. 15, 21-28). Она много слышала о 
Нём, но никогда не видела Его своими глазами и никогда не 
разговаривала с Ним. Наконец Он пришёл в ту местность, 
где она жила. И тогда женщина начала изливать перед Ним 
своё горе: «Помилуй меня, Господи, сын Давидов, дочь моя 
жестоко беснуется!»

Однако Мессия молчал. Женщина не переставала про
сить. И когда Учитель сказал ей тяжёлое для неё слово: «Не
хорошо взять хлеб у детей и бросить псам», она с глубокой 
верой ответила: «Так, Господи! но и псы едят крохи, кото
рые падают со стола господ их».

Живая вера способна даже в момент отказа находить 
основание для ожидания помощи от Бога. Когда Иисус уви
дел эту веру, Он сказал хананеянке: «О женщина! велика 
вера твоя; да будет тебе по желанию твоему!» Молитва этой 
матери имела силу.

Церковь в Иерусалиме испытывала вражду со стороны 
правителей и духовенства. Ирод обезглавил Иакова, брата Ио
анна. Увидев, что евреям приятны его действия против «на- 
зарейской секты», царь заключил в темницу апостола Петра.

Когда Пётр находился в темнице, беззащитная церковь 
молилась Богу. У христиан не было видимого оружия, с ко
торым можно было бы одолеть власть плоти и освободить 
апостола Петра. Но молитвы имели большую силу. В то вре
мя как христиане молились, Ангел Господень получил пове
ление спуститься в темницу, разбудить спящего Петра и вы
вести его на свободу. Иерусалимская церковь имела силу в 
молитве (см. Д. Ап. 12 гл.).

Таким образом, Священное Писание показывает нам ра
бов Божьих, которые верили своему Господу и чьи молитвы 
обладали силой.

Сегодня христианство более, чем когда-либо нуждается в 
людях, молитвы которых обладали бы силой Божьей. Такими 
людьми могут быть лишь те, кто слаб сам по себе, но силен 
в Боге; у кого мало силы, но много веры. Они прославляют
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Бога своим доверием. Они всё ожидают от Того, Кто имеет 
всякую власть на небе и на земле. Они сознают своё бесси
лие и рассчитывают только на силу Божью.

Такие души посредством сокровенного общения с Бо
гом научились всецело доверять Ему. Ведь довериться можно 
лишь тому, кого хорошо знаешь! Ожидать просимое от Бога 
может лишь тот, кто уверен, что просит угодное Богу.

Молитвы тех, кто, выражая свои желания и просьбы, со
глашается с Божьими обетованиями, имеют силу. Мы знаем, 
что молитва — это не какое-то волшебное средство, позво
ляющее склонить божество на свою сторону. Молитва — это 
духовное общение души с Богом, общение детей с Отцом, 
основанное на Его благодати.

Чем больше мы познаём Отца, тем теснее становится на
ше общение с Ним и тем больше наши желания совпадают 
с Его обетованиями. Поэтому молитвы друзей Божьих име
ют большую силу. Именно им Бог открывает то, что впо
следствии становится предметом их ходатайственных молитв.



Молчание Бога

И взошёл Моисей на гору, и покрыло обла
ко гору, и слава Господня осенила гору Си
най; и покрывало её облако шесть дней, а 
в седьмой день воззвал Господь к Моисею 
из среды облака. Вид же славы Господней 
на вершине горы был пред глазами сынов 
Израилевых, как огонь поядающий. Моисей 
вступил в средину облака и взошёл на го
ру; и был Моисей на горе сорок дней и со
рок ночей.

Исх. 24, 15-18

Вышеприведённый текст Писания освещает неко
торый опыт, имеющий важное значение для нашего обще
ния с Богом и для служения, к которому мы призваны. Это 
молчание Бога и ожидание ответа от Него в Его присут
ствии. Многие дети Божьи не осознают, какое значение име
ет в нашей жизни молчание Бога и наше ожидание ответа 
от Него. Поэтому они часто не получают благословений, ко
торых ищут в Божьих обетованиях, не получают света, в ко
тором нуждаются для разрешения какого-либо вопроса, не 
достигают того покоя и сокровенного мира, которого жаж
дет их душа. Они вступили на путь благословения, исполни
ли условия, с которыми связано получение этого благослове
ния, но не смогли дождаться того часа, когда Бог сочтёт воз
можным доверить им обещанное благословение.

Событие на горе Синай — это чудесный пример, который 
открывает нам цель Божьего молчания и значение нашего
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ожидания. Направим наш взор на ожидание Моисея, нахо
дящегося в присутствии Бога.

Мы знаем, какое значение имели сорок дней сокровенно
го общения с Богом как для самого Моисея, так и для его 
служения народу. Бог говорил со Своим рабом лицом к ли
цу, как друг разговаривает со своим другом. Сорок дней Мо
исей созерцал славу Иеговы. Из Его рук он получил камен
ные скрижали с написанным на них законом. Как никогда 
раньше, Бог посвятил Моисея в Свои планы относительно 
народа. Он показал Моисею образец скинии и дал указания
о её сооружении и предназначении. Бог показал Моисею ве
личие священства, его обязанности, права и наследство. Бог 
дал Моисею великолепные законы о жертвах, которыми из
раильтяне смогут выражать свою потребность в прощении 
и свою преданность Богу. Моисей получил и другие законы, 
посредством которых Бог хотел сохранить Свой народ чи
стым и отделённым для Себя. Когда Моисей сошёл с горы, 
получив Божественное откровение, и предстал перед наро
дом, его лицо отражало славу Иеговы. Оно сияло с такой си
лой, что Моисей был вынужден накрывать его покрывалом.

Что же предшествовало этим благословенным дням жи
вого общения с Богом, созерцанию Его славы и получению 
откровения? Шесть дней ожидания! Иегова призвал Моисея 
на гору и сказал ему, что там он получит закон для Израиля. 
Моисей поднялся на Синай для встречи с Богом, и слава Ие
говы осенила гору. Но только через шесть дней Бог воззвал 
к Моисею из облака. Моисей вступил в середину облака и 
сорок дней слушал то, что Бог хотел сказать Своему рабу.

Трудно себе представить, что чувствовал и переживал 
Моисей в первые шесть дней своего пребывания на Синае! 
Господь призвал его, чтобы что-то дать ему. По зову Бога он 
поднялся на гору. Там он прождал целый день, но Бог не от
крылся ему. Моисей ждал второй день, но и в тот день Бог 
молчал. Бог молчал также и в последующие дни, и только в 
седьмой день Он наконец воззвал к Своему рабу.

Какими длинными могли показаться Моисею эти дни! Од
нако он терпеливо ждал. Он оставался в присутствии Бога и 
ждал, чтобы Бог дал ему нечто. Неизвестно, чего достиг Бог за
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эти дни в сердце Моисея, но очевидно, что лишь на седьмой 
день Он начал давать Своему рабу Божественные откровения.

Нечто подобное мы находим в Книге пророка Иеремии. 
«По прошествии десяти дней было слово Господне к Иере
мии» (42, 7). Пророк обратился к Богу не со своей личной 
нуждой; он говорил Богу о нуждах и чаяниях своего наро
да, чьё уничижение и страдание глубоко разделял. До это
го Иеремия много молился о своём народе, много делал для 
него — и не видел плода. Он пожал лишь отвержение, поно
шение и презрение. А теперь казалось, что Бог наконец уви
дел его слёзы и услышал молитву. Все военные начальники 
и старейшины вместе со всем народом пришли к пророку с 
просьбой помолиться о них Господу.

Предметом молитвы пророка было нечто драгоценное! 
Весь остаток народа, который так долго не слушал голоса Гос
пода и Его верных пророков, теперь решил вопросить Бога и 
узнать, каким путём он должен идти и что ему надлежит де
лать. Каким приятным было это желание для пророка Божь
его! Неужели у этого перенёсшего столько бед народа откры
лись наконец глаза и он осознал, что до сих пор действовал 
без Бога и шёл путём непослушания и проклятия? Невозмож
но представить себе большей радости для Иеремии, чем ра
дость об этом, как ему казалось, обращении народа, об этом 
пробуждении к новой жизни, жизни общения с Богом.

Иеремия сказал народу: «...помолюсь Господу Богу вашему 
по словам вашим, и всё, что ответит вам Господь, объявлю 
вам, не скрою от вас ни слова» (Иер. 42, 4). Каким примером 
является Иеремия в этой своей позиции для всех пророков 
и слуг Божьих! Как недостаёт сегодня таких мужей, которые 
готовы возвестить своим братьям всё, что говорит Господь!

Народ объявил Иеремии о своей готовности выполнить 
всё, что Господь откроет им через Своего слугу.

В состоянии искренней радости пророк предстал перед 
Иеговой и открыл Ему желание своего народа. И что же 
делает Бог?

Бог молчит, в то время как Его слуга смиренно просит у 
Него откровения для своего несчастного народа. Лишь по про
шествии десяти дней Господь ответил Иеремии. Удивительно!
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Наш Бог в Своей непостижимой мудрости и любви может це- 
дых десять дней молчать, в то время как Его слуга простира
ется перед Ним в молитве!

Что же случилось по прошествии десяти дней? Пророк 
получил ясную и определённую спасительную весть для 
своего народа. Как он радовался, что Бог посредством этой 
вести дал иудеям возможность сохранить свою жизнь! Бог 
долго молчал, но теперь Он ответил, и Иеремия может пред
стать перед народом. К сожалению, народ не остался верен 
своему обещанию и не согласился с возвещённой ему во
лей Бога. Пророк же верно передал народу всё, что возве
стил ему Господь.

Проверь в свете этих примеров свой духовный опыт и ты, 
дорогой друг! Бог посредством Писания звал тебя к более тес
ному общению с Ним и Его возлюбленным Сыном Иисусом 
Христом. Бог открыл для тебя источник благословений, пода
рил жизнь с избытком, дал тебе дух силы и любви. Ты уто
мился в борьбе, и Он предложил тебе успокоиться в Нём и 
верой принимать от Его полноты благодать на благодать. Бог 
открыл тебе путь для достижения более глубокого общения 
с Ним. Ты сознавал, что только чистые сердцем могут узреть 
Бога, и освобождался от многих вещей, которые тебе нрави
лись. Цена для тебя не была слишком высокой, и ты разрывал 
связи, которые мешали твоей духовной жизни. Ты смирялся 
перед братом, которого обидел. Всякий грех, который обна
руживался при помощи света Божьего, ты приносил к подно
жию креста, очищаясь от него Кровью Иисуса Христа. Ты от
давал себя и свою жизнь на Господень алтарь с одним жела
нием — чтобы Бог принял жертву и прославился через неё.

Слава Богу, если ты шёл и продолжаешь идти этим пу
тём! Как некогда Моисея, Бог призвал тебя в общение с 
Ним. Он хочет подарить тебе возможность познать Его и 
уразуметь Его спасительные планы. Он хочет просветить те
бя и дать тебе новые дары благодати для служения. Он хо
чет сделать тебя сосудом, способным вмещать Его сокрови
ща. Как Христос является отражением славы Божьей, так и 
ты должен стать отражением славы Сына Божьего. В этом 
состоит Божье предначертание для тебя и Его спасительный
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замысел. Это точно соответствует и желаниям твоей души. 
Это то, по чему ты давно тоскуешь. И что делает Бог в 
то время, когда ты ждёшь исполнения Его обетования? Он 
молчит.

Ты молишься об укреплении твоей духовной жизни, и 
Бог молчит. Ты молишься об исполнении Святым Духом, а 
Он молчит, и твоя жизнь кажется тебе пустой и бессильной, 
как никогда раньше. Ты взываешь о победе над грехом, и 
Бог молчит. Ты ожидаешь света, чтобы принять правильное 
решение в трудных вопросах, и Бог молчит.

Может быть, твои переживания похожи на переживания 
пророка Иеремии. Бог вверил тебе, как отцу, семью; как ма
тери — детей; как пастырю — общину; как миссионеру — на
род. Знакомо ли тебе в твоём служении долгое ожидание 
ответа от святого Бога? Возможно, в настоящий момент ты 
взываешь к Нему, желая получить ясность в отношении тех 
душ, которых Он доверил твоему попечению. Ты давно мо
лишься о сокрушении их сердец, об их искреннем обраще
нии и о святости в их жизни. Наконец кто-то пришёл к те
бе и выразил желание служить Богу. Это было для тебя не
выразимой радостью. С искренним восторгом ты идёшь во 
святилище и просишь благословения для дорогих тебе душ. 
Ты взываешь к Богу, ходатайствуешь за других, а Бог день 
за днём молчит. Кажется, что небо стало железным и не мо
жет открыться для тебя.

Почему же Бог молчит, заставляя нас ожидать? Он мол
чит или ради нас самих, или ради тех, о ком мы молимся. 
Он молчит для нашего блага. От благого Бога может исходить 
только благо. Даже в Его Божественном молчании заключа
ется благословение. В Своей превосходящей разумение люб
ви Он хочет лишь тогда дать нам благословение, которого мы 
ждём, когда мы сделаемся способными принять его. Прежде 
чем вверить нам нечто святое, Он учит нас свято обращаться 
с ним. Самое печальное явление в Церкви Божьей — это не
святое отношение к святыне, которое проявляется у тех, кто 
прежде имел возможность временно пользоваться Божьими 
благословениями. Поэтому Его молчание вызвано любовью. 
Господь желает дать нам то, что обещал, гораздо сильнее, чем
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мы сами желаем получить обещанное Богом. И всё же Он 
вынужден молчать и ждать того момента, когда сможет дать 
нам Своё Божественное благословение.

Если бы среди нас было больше тех, кто готов, подоб
но Моисею, терпеливо ждать милости Божьей шесть дней, то 
мы, вне всякого сомнения, были бы великим народом, которо
му Господь уделил бы все сорок дней! Если бы среди нас бы
ло больше тех, кто готов десять дней ходатайствовать перед 
Богом за других, то у нас было бы больше пророков, способ
ных с великой силой возвещать народу весть спасения!

Как же практически происходит это смиренное ожида
ние ответа от Бога? Речь идёт вовсе не о том, что в дни 
ожидания мы должны непрерывно стоять перед Богом на 
коленях. Это было бы невозможно.

Некоторые христиане настолько связаны работой и се
мьёй, что едва ли могут в течение дня уединиться и хотя 
бы один час побыть в тишине. Каким бы благословенным 
ни являлось это внешнее уединение, для многих святых оно 
просто невозможно. Для уединённого общения с Богом они 
имеют в своём распоряжении минуты или часы, но не дни.

Однако нет ничего невозможного в том, чтобы занять по
ложение ожидающего внутренне, несмотря на занятость и 
неотложность дел. Это очень ценное положение! Уже само 
время внутреннего ожидания приносит оживление от Бо
жьего престола. Мы чувствуем, что становимся всё ближе 
и ближе к Господу. Очами веры мы взираем на Него, час 
за часом и день за днём ожидая Его милости. Наконец Бог 
прерывает Своё молчание, и тогда Его лицо освещает нас 
и мы приближаемся к Нему, чтобы получить свет и бла
годать! О, как радуется наша душа, переживая часы и дни 
внутреннего укрепления, ободрения и откровения! В служе
нии и жизненной борьбе мы познаём значение того ожида
ния, которое предшествовало откровению и славе. Это по
буждает нас с благоговением склониться у ног Бога и Агнца 
и воздать Ему хвалу, достойную Его славы.



Не сказал ли Я тебе?

Иисус говорит ей: не сказал ли Я тебе, 
что, если будешь веровать, увидишь сла
ву Божию?

Иоан. 11, 40

Меня не оставляет равнодушным то обстоятель
ство, что даже в среде верующих много тех, кто пережи
вает разочарования. Эти христиане были участниками дела 
Божьего, однако их упование не увенчалось действиями или 
вмешательством Бога даже после долгого ожидания. Какой 
разлад наступает в нашей душе, когда мы осознаём, что на
прасно надеялись и ожидали, знает каждый из собственного 
горького опыта. То были самые мрачные периоды нашей ду
ховной жизни.

Слова Иисуса, обращённые к Марфе, чудесным образом 
проливают свет на эту проблему. Они говорят о том, что в 
отношении доверия Богу существует две опасности. Одна из 
них состоит в том, что мы стараемся доверять Богу, не имея 
для этого Божественного основания. Другая опасность состо
ит в том, что мы не доверяем Богу, хотя нам и даровано Бо
жественное основание.

Первая ситуация показывает, насколько сильно доверие 
Богу может внешне походить на религиозные иллюзии. С до
верием Богу нельзя обходиться по собственному усмотрению. 
Это не инструмент, которым можно пользоваться как хочешь. 
Доверие Богу — это нечто живое. Оно должно сначала ро
диться в нас при участии Божественного откровения и только

110



потом начнёт служить нам, наделять нас силой свыше и ве
сти к созерцанию того, на что мы надеялись.

Марфе недоставало Божественного основания для дове
рия Богу, когда речь шла о воскресении её умершего бра
та. Правда, она доверяла Господу, пока речь шла об исцеле
нии Лазаря. Ни минуты не сомневалась она в том, что Го
сподь может сделать его здоровым. «Господи! вот, кого Ты 
любишь, болен» (Иоан. 11, 3), — передала она Ему скорбную 
весть. Когда Иисус через несколько дней пришёл в Вифа
нию, сёстры встретили Его со словами: «Господи! если бы 
Ты был здесь, не умер бы брат...» (Иоан. 11: 21, 32).

Однако теперь, когда речь зашла о воскресении умерше
го, Марфа не могла в это поверить. Очевидно, ей даже не 
приходила в голову мысль, что можно ожидать немедленно
го воскресения Лазаря. В доверии Богу мы не можем пре
взойти самих себя, то есть не можем выразить больше до
верия Богу, чем в действительности имеем. Пытаясь сделать 
это, мы становимся неискренними. Но нет ничего более не
приемлемого для Бога, чем неискренность. Мы лишь тогда 
можем выразить своё доверие Богу, когда оно возникнет в 
нас под влиянием Божественного света и откровения.

Иисус вначале не упрекает Марфу за то, что она не ждёт 
воскресения умершего. Он не ищет плода там, где не было 
предпосылок для его появления. Он не жнёт там, где не се
ял, и не ищет жизни там, где она не возникла под влиянием 
Его творческого слова. Поэтому не осудительно, что Марфа 
не верила в воскресение своего брата, хотя и верила в его 
исцеление. Для такой веры её внутреннему миру недостава
ло основания — откровения от Бога.

Истинное доверие Богу всегда зиждется на Божествен
ном откровении. Невозможно описать формы и виды это
го откровения. Бог издревле говорил многократно и много
образно (см. Евр. 1, 1). Его откровения — это основание для 
веры. Если откровения нет, то нет и реальной почвы для 
веры, нет той гарантии, которая обеспечивает доверие. До
верие — это не какая-то таинственная сила, которую мож
но использовать по своему усмотрению. Действительностью 
как в нашей жизни, так и в истории может стать лишь то,
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что соответствует Божьей воле. Поэтому доверие Богу — это 
единение с Ним, ориентация на Божественное откровение, 
на Божьи планы и намерения. Доверие — это ответ нашей 
души на полученное от Бога откровение. Когда Бог гово
рит — обещает, вразумляет, открывает будущее,— мы при
нимаем Его слово верой, прислушиваемся, настраиваемся на 
Божьи мысли, и они становятся нашими мыслями.

В одиннадцатой главе Послания к Евреям перечисляет
ся целый ряд дел, совершённых в доверии Богу. Ной, имея 
веру и благоговея перед Богом, построил ковчег для спасе
ния своего дома, так как он получил от Бога указание о том, 
что ещё не было видимо. Авраам, благодаря своей вере, по
слушно пошёл в Ханаан. Сарра поверила Богу и, несмотря 
на свой возраст, родила сына, так как знала, что верен Обе
щавший.

Глубокое изучение жизни ветхозаветных святых, которые 
доверяли Богу, приводит нас к выводу, что их вера всегда 
была следствием полученного от Бога откровения. Ной полу
чил от Бога указание, и это подвигло его построить ковчег. 
Авраам услышал призыв от Всевышнего, и это побудило его 
пойти в неизвестную ему страну. Моисею Бог явился в го
рящем кусте, и это стало основанием для будущих действий 
Моисея по спасению братьев. Прежде чем пали стены Иери
хона, Иисус Навин встретился с вождём воинства Господне
го и из его уст получил план действий на последующие дни 
(см. И. Нав. 5, 13 - б, 1).

Симеон получил от Святого Духа обетование, что не ум
рёт, пока не увидит Христа Господнего, и потому он с уве
ренностью ожидал встречи с Иисусом. Истинная вера всег
да основывается на Божественном откровении. Оно являет
ся источником, в котором вера черпает силу и жизнь. Его не 
могут поколебать никакие штормы и превратности. Отсюда 
сила всепобеждающей веры, её целеустремлённость, её тер
пеливое ожидание, её способность видеть невидимое.

Когда наше доверие Богу не имеет под собой Божьего ос
нования, мы часто оказываемся в плену собственных пред
ставлений и ожиданий, которые не могут исполниться. Мы 
даже не подозреваем, насколько сильно могут быть похожими
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друг на друга доверие Богу и религиозные иллюзии. Но ил- 
люзии, причём во всех областях жизни, всегда приводят к 
глубочайшим разочарованиям!

Отдельные личности и даже целые группы верующих 
людей потерпели крах из-за своих религиозных иллюзий. 
Они жили собственными ожиданиями и представлениями, 
приводили свою жизнь в соответствие с ними, уповали на 
Бога, ждали Его вмешательства, но так и не дождались ис
полнения своих ожиданий. Если бы Авраам без Божествен
ного основания: «Пойди из земли твоей, от родства твоего и 
из дома отца твоего в землю, которую Я укажу тебе» (Быт. 
12, 1) — оставил Ур Халдейский, то у него не было бы ника
кой гарантии обрести в земле Ханаанской наследие для се
бя и для своих потомков. Без откровения от Бога выход Ав
раама из родного города и связанные с этим ожидания бы
ли бы просто иллюзиями.

Из истории Израиля и церкви нетрудно привести множе
ство доказательств правоты этого взгляда. Я только упомяну 
некоторые хорошо известные явления христианской жизни 
наших дней: ничем не оправданные, односторонние ожида
ния крещения Духом, мечтательные переживания о будущем 
и старание пробудить в народе жизнь Божью. Всё это не мо
гло и не может исполниться, потому что не имеет под собой 
Божественного основания.

Чтобы сделать эту истину более понятной, я напомню 
один особо наглядный пример из древней истории Израиля. 
Вспомним двух пророков — Ананию и Иеремию. Они жили 
именно в те мрачные дни, когда опасность со стороны Вави
лона для Иудеи и расположенных вокруг государств стано
вилась всё более угрожающей. Послы этих государств соб
рались в Иерусалиме, чтобы заключить с иудейским царём 
союз против Вавилона. И тут появился пророк Иеремия с 
деревянным ярмом на шее. Он говорил: «Подклоните выю 
свою под ярмо царя Вавилонского и служите ему, и народу 
его, и будете живы» (Иер. 27, 12).

Эта весть глубоко оскорбила гражданские и религиозные 
чувства царя и народа. Им казалось, что так думать и так со
ветовать может лишь тот, кто предал истинную веру в Бога
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Израилева и забыл историю богоизбранного народа. Бог не 
мог допустить такого бедствия, чтобы святой город оказал
ся в зависимости от Вавилона и сокровища храма были раз
граблены врагом! Иерусалим был местом обитания Бога, и 
падение этого города означало бы господство чужих богов 
над истинным Богом. Вынос священных сосудов из храма и 
перемещение их в Вавилон заклеймило бы несмываемым по
зором Самого Бога, так как эти сосуды были посвящены Ему. 
Невозможно представить себе, чтобы Божья праведность и 
святость допустили всё это!

Правда, опасность в то время действительно была велика, 
однако она была преходяща. Как когда-то во дни пророка 
Исаии, Бог и на этот раз должен был вмешаться, сокрушить 
силу царя Вавилонского у ворот Иерусалима и показать вра
гам неприкосновенность Божьего града и святилища, тем са
мым обрадовав сердце Своего многострадального народа.

И только Иеремия смотрел иначе. Как ни противоречи
ло это его собственным желаниям, как ни больно было это 
его сердцу, он не мог занять позицию народа и разделить 
его чаяния. Иеремия был реалистом и, как пророк, полно
стью зависел от Бога, поэтому он иначе понимал Бога и про
исходящие в мире события. Он видел спасение народа лишь 
в подчинении себя Богу и его жизнь — в прекращении вся
кого сопротивления.

Внутренняя, сердечная ориентация всех истинных Божь
их пророков была совершенно иной, чем у основной массы 
народа. Из-за этого Божьи глашатаи были вынуждены гово
рить наперекор своим современникам, оставаться одиноки
ми, быть ненавидимыми и презираемыми людьми. Однако 
Божьи пророки возвышались не только над основной массой 
народа, но и над своим временем. Их откровение станови
лось программой для последующих поколений.

Совершенно иначе, чем Иеремия, говорил другой пророк, 
Анания. Он обеими ногами встал на фундамент догматиче
ских преданий своего народа и, сорвав ярмо с шеи Иере
мии, сокрушил его и сказал: «Так говорит Господь: так со
крушу ярмо Навуходоносора, царя Вавилонского, через два 
года, сняв его с выи всех народов» (Иер. 28, 11).
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Это пророчество казалось мужественным и достойным 
доверия. Речь Анании была весьма патриотичной.

Иеремия, скорее всего, сначала чувствовал себя таким 
разбитым, что не нашёл слов для оправдания и молча поки
нул храм. Что он должен был сказать в свою защиту? Ведь 
он опирался только на внутреннее переживание. Анания же 
основывался на опыте пророков и на древней истории свое
го народа. Однако Иеремия, который выглядел униженным и 
ничего не мог сказать в своё оправдание, был удостоен Бо
гом нового откровения. Господь сказал ему: «Иди и скажи 
Анании: так говорит Господь: ты сокрушил ярмо деревянное 
и сделаешь вместо него ярмо железное» (Иер. 28, 13).

Это событие из древней истории Израиля наглядно ил
люстрирует истину о необходимости Божественного основа
ния для человеческого доверия. Анания верил без основания. 
Поэтому его доверие Богу должно было закончиться горь
ким разочарованием. Он опирался на опыт веры других про
роков. Слова, которые Исаия некогда получил от Господа для 
утешения и укрепления израильтян, Анания использовал не 
по назначению. В своё время доверие Исаии оправдалось, 
Анания же оказался лжепророком: он делал вид, что гово
рит слова Божьи, хотя в действительности не получал их от 
Господа.

Чужой опыт веры и слова, сказанные Богом в прошлом, 
могут служить к пробуждению и укреплению нашей веры 
только в том случае, если Бог посредством нового откровения 
говорит их лично нам. Иначе они будут служить основанием 
для неоправданной веры, исходящей не от общения с Богом.

Доверие и иллюзии внешне кажутся очень похожими, но 
какая непреодолимая пропасть их разделяет! Доверие — это 
результат и плод Божественного откровения, которое ведёт к 
жизни. Иллюзии — это результат и плод собственного света, 
который ведёт к гибели.

* * *

Из библейского текста, приведённого в начале главы, 
видно, что Марфа впала в искушение: у неё не было дове
рия, хотя основание для него было. Словами: «Господи! уже
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смердит...» (Иоан. 11, 39) — Марфа выразила протест Иисусу, 
повелевшему отвалить камень от входа в гробницу её бра
та. Реакцией Иисуса на это стал вопрос: «Не сказал ли Я те
бе?..» (Иоан. 11, 40).

В том, что Иисус сказал Марфе раньше, она должна бы
ла найти источник и основание для своего доверия. Слова 
Христа были Его самооткровением. А действительное дове
рие Богу рождается, как мы уже увидели, только из самоот- 
кровения Бога, через которое Он создаёт жизненные усло
вия для веры. Он Сам поднимает завесу над сокрытым и 
открывает душе, какие цели лежат перед ней и какая си
ла приготовлена для неё. Поэтому вера является стремлени
ем человека к соединению с Богом, к участию в созидании 
новой жизни.

К этому самому соединению с Богом Иисус хотел при
вести Марфу. Поэтому, когда она встретила Его со словами: : 
«Господи! если бы Ты был здесь, не умер бы брат мой», Он 
сказал: «Воскреснет брат твой!» Марфа полагала, что Иисус 
говорит о будущем всеобщем воскресении мёртвых, но Он 
уточнил: «Я есмь воскресение и жизнь; верующий в Меня, 
если и умрёт, оживёт. И всякий, живущий и верующий в 
Меня, не умрёт вовек» (Иоан. 11, 21-26).

В этом откровении Марфа должна была найти силу для 
доверия Господу в той области, в которой ещё не испытыва
ла Его власти. Доверять Богу в тех вопросах, в которых Он 
уже проявлял Свою власть,— нетрудно. Не было это трудным 
и для Марфы с Марией. Поэтому они сразу же, как только 
их брат заболел, послали сказать своему Другу и Учителю: 
«Господи! вот, кого Ты любишь, болен» (Иоан. 11, 3).

Теперь же речь шла о доверии в совершенно неизведан
ной области. Новая жизнь лежит за пределами прежнего 
опыта. Мария и Марфа видели, как Божья сила проявля-  
лась через Иисуса в исцелении людей. Какими бы ни бы
ли эти люди: хромыми, слепыми, прокажёнными, беснова-  
тыми — все они, приходя за помощью к великому Пророку 
из Назарета, испытывали Его Божественное вмешательство 
в их горе и исцелялись. Но то, что смерть и тление под
властны Его силе, что жизнь и воскресение связаны с Его
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личностью и Его словом,— этого люди ещё не испытали.
У гроба Лазаря должно было стать очевидным, что Иисус 

имеет неограниченную власть и над смертью. Поэтому Он 
обратился к Марфе с такими словами: «Не сказал ли Я тебе, 
что, если будешь веровать, увидишь славу Божию?» (Иоан. 
11, 40). У гроба своего умершего брата Марфа должна была 
испытать то, что творческая сила Иисуса сильнее всех тлет-

    ворных сил смерти, под властью которой стенает и мучится 
вся тварь и которой не может противостать никакая плоть.

Слова Иисуса были для Марфы источником доверия. Он 
дал ей основание для веры в той области, в которой она 
ещё никогда не испытывала Его Божественного могущест
ва. И когда она поверила, её не постигло разочарование. Её 
брат ожил от слова Господа. Марфа увидела славу Божью, 
которая гораздо величественнее, чем сила тления, связанная 
с царством смерти.

Здесь и для нас есть драгоценный, жизненно важный 
урок. Не только в отношении физического воскресения от
дельного человека, но и в отношении духовного воскресения 
целого народа — Бог сильнее смерти, то есть благодать боль
ше вины.

В истории Царства Божьего были такие периоды, когда 
создавалось впечатление, что в данный момент бессмыслен
но ждать от народа высокой духовности. Кажется, умерло 
всякое стремление к Богу, никто не искал духовных сил, не 
томился по непреходящим ценностям. Ни среди студентов, 
ни среди рабочих, ни среди интеллигенции не наблюдалось 
признаков духовной жизни. Все попытки пробудить к жиз
ни «мёртвые кости» оказывались бесплодными. Дети Божьи 
прибегали к старым, испытанным методам, посредством ко
торых Бог когда-то совершал великое, пробуждая к жизни 
тысячи душ, но и это не имело никакого успеха. Церковь в 
бессилии стояла перед духовно мёртвым миром. Лишь в свя
том остатке сохранялась Божья жизнь, как было некогда в 
Израиле во дни Илии.

Однако Бог по-прежнему был всемогущим, и для Не
го не было ничего невозможного. В Свой час Он являл
ся плачущим и скорбящим как любящий Друг и говорил:
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«Воскреснет брат твой!» И хотя зачастую Бог являлся лишь 
отдельным душам, вселяя в них надежду на новую жизнь, 
это, как правило, приводило к духовному воскресению, ста
новилось началом новой духовной жизни для многих.

Вспомните апостола Павла, Августина, Лютера, Уэсли, 
Цинцендорфа, Сперджена, Бедекера и множество других, 
кто своей жизнью и служением сделал в своё время очень 
много! Что способствовало успеху этих мужей, почему они 
могли что-то делать там, где другие уже ни на что не рас
считывали? Иисус мог говорить с ними и открывать Себя 
им. Его свет проник в их сердце и побудил надеяться на 
жизнь, тогда как другие, смотря на окружающую их дей
ствительность, в бессилии разводили руками. Уста верных 
Богу мужей открывались для пророчества, и у них было что 
сообщить тем, кто казался безнадёжно погибшим. Они бы
ли послушны голосу своего Учителя, Который говорил им: 
«Отнимите камень от гроба!» Они устраняли препятствия и 
обеспечивали жизни свободный доступ в те места, где цар
ствовала смерть. В результате происходило движение сре
ди «мёртвых костей» и можно было видеть, как торжествует 
благодать, как возвеличивается жизнь над смертью.



ОКНО В НЕБО

И сделай отверстие в ковчеге, и в локоть 
сведи его вверху...

Быт. 6, 16

Эти слова Бог сказал Ною перед потопом. Мы не 
знаем, чего Он хотел достигнуть, отдавая это распоряжение. 
Ясно одно, что через это отверстие взор Ноя направлялся 
снизу вверх. Перед его глазами должна была открываться 
лишь одна перспектива — небо! Ной должен был сосредота
чиваться не на ужасе происходящего вокруг Божьего суда, а 
на Том, Кто мог указать путь к спасению из смерти! Кроме 
того, только через это отверстие в ковчег должен был про
никать свет во все дни совершения Божьего суда на земле.

Распоряжение об отверстии в ковчеге должно было со
ответствовать внутреннему состоянию Ноя. В его жизни 
должно было быть это особое окно, через которое можно 
было смотреть в небо. Подобно тому как через окно мы ви
дим то, что окружает нас, так, глядя вверх очами веры, Ной 
должен был видеть небесный мир. Ной нуждался в общении 
с Отцом света и Богом милосердия, у Которого нашёл ми
лость и спасение.

Отверстие, которое Ной должен был сделать в своём спа
сительном ковчеге, является прообразом общения веры, ко
торое происходит в душе на почве милости Божьей и не 
прерывается даже в период исторических судов.

Жизнь Ноя доказывает, что в его душе было окно веры
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и оно было обращено именно в сторону неба. «...Ной был 
человек праведный и непорочный в роде своём; Ной ходил 
пред Богом» (Быт. 6, 9),— свидетельствует Писание, в то вре
мя как о современниках Ноя сказано: «...все мысли и по
мышления сердца их были зло во всякое время» (Быт. 6, 5). 
Когда Ной осознал, насколько гибельно состояние людей 
этого мира, он внутренне порвал с ними и обрёл благодать 
у Бога. Ной избегал общения с грехом и жил в общении с 
Богом. И когда над теми, кто созрел для жатвы, разразился 
Божий суд, тогда стало ясно, что Ной был человеком, кото
рый понял своего Бога.

Ной не стал бы ждать потопа, если бы не получил откро
вения о нём. Он бы не подумал о том, что возможно спасе
ние от всеобщего суда, если бы Сам Господь не поручил ему 
построить ковчег для себя и своей семьи. Ной имел обще
ние с Богом, поэтому он понимал обстановку своего времени 
и был способен понять Божье намерение и воспринять пору
чение, связанное со спасением от гибели. В общении с Богом 
Ной находил свет, которого не находили другие; благодаря 
этому общению, он получил задание, которое послужило для 
чудесного спасения всей его семьи. Ной должен был постро
ить спасительный ковчег, который спустя годы пронёс его че
рез воды потопа. В то время как всякая плоть подверглась Бо
жьему суду, для Ноя великий потоп стал исторической вехой, 
ознаменовавшей переход к новому периоду жизни.

Переживания и действия Ноя свидетельствуют о том, как 
важно человеку понимать своего Бога. Это важно и в наше 
время. Чем больше мы понимаем Бога, тем правильнее по
нимаем время, в которое живём. Когда Божественный свет 
проникает в нашу жизнь, тогда наша вера становится спо
собной правильно судить о том, что происходит в окружаю
щем нас мире.

Поэтому каждого христианина, как и народ Божий в 
целом, более всего должен занимать вопрос: ходим ли мы 
перед Богом так, как ходил Ной, чтобы Бог мог озарить нас 
Своим Божественным светом для нашего спасения?

Понимать Бога может научиться лишь тот, кто живёт в 
постоянном общении с Ним. Подобно тому как дети, общаясь
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с родителями, постепенно учатся понимать их, так и мы, об
щаясь с Богом, постепенно приобретаем понимание Боже
ственной сущности. Невозможно понимать Бога, не имея об
щения с Ним. Без окна в небо Божественные откровения 
недоступны. Тот, кто с верой смотрит вверх, увидит гряду
щие события, сокрытые от других, и будет способен на ре
шительные действия, которые будут иметь огромное значе
ние и для него самого, и для его окружения.

Спасение от гибели было для Ноя величайшим событи
ем его жизни, однако общение с Богом было чем-то более 
значительным. Этого общения не мог прервать никакой суд. 
И пусть всё вокруг рушилось, пусть под напором стихии 
Ной многого лишился, пусть он на протяжении долгих не
дель и месяцев был ограничен ковчегом — суд над плотью 
не мог лишить его общения с Богом.

Общение с Богом не зависит ни от судов, ни от испыта
ний. Всё вокруг может поколебаться, ценности могут обес
цениться, и самые тесные связи могут разорваться, но ни
что не может закрыть для нас окно в небо и лишить нас об
щения с Богом. Поэтому псалмопевец с верой утверждает: 
«Если я пойду и долиною смертной тени, не убоюсь зла, по
тому что Ты со мной...» (Пс. 22, 4). Хотя жизненный путь 
Иосифа проходил через египетскую темницу, Господь был 
с ним. Несмотря на то, что троих друзей Даниила бросили 
в раскалённую печь, с ними был четвёртый, подобный Сы
ну Божьему (см. Дан. 3, 25). Хотя Давид в годы царствова
ния Саула терпел притеснения со всех сторон, тем не менее, 
даже тяжёлые переживания в Секелаге не смогли лишить 
его упования на Бога. Многочисленные исторические свиде
тельства подтверждают истинность того, что ни бедствия, ни 
скорби, ни суд, ни смерть не в состоянии лишить верующих 
общения с Богом, если только Сам Бог не лишит их его.

Мало что изменилось с тех пор. Нас постигают страда
ния и беды, мы встречаем испытания и борьбу, но, как и пре
жде, всё это призвано укреплять нашу веру. Общения с Бо
гом не могут ни нарушить, ни тем более лишить нас никакие 
невзгоды и переживания. Возможно, торжество апостола Пав
ла, которое он выражает в Послании к Римлянам (8, 38-39),
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никогда не было таким близким для нашей веры, как именно 
в часы испытаний: «Ибо я уверен, что ни смерть, ни жизнь, 
ни Ангелы, ни Начала, ни Силы, ни настоящее, ни будущее, 
ни высота, ни глубина, ни другая какая тварь не может отлу
чить нас от любви Божией во Христе Иисусе, Господе нашем».

Отверстие в ковчеге предоставляло Ною возможность 
смотреть вверх и в то же время лишало его возможности 
смотреть вниз. Когда вода стала убывать, Ной не мог через 
окно увидеть, высохла ли земля. Возможно, он бы упал ду
хом и лишился мужества и упования на своего Бога, если 
бы каждый день становился свидетелем ужасных событий, 
происходящих вокруг него. Поэтому Бог лишил Ноя возмож
ности смотреть вниз, предоставив вместо этого возможность 
смотреть вверх.

Здесь и для нас есть ценный урок. Кто видит только вся
кие беды, грехи народа, собственную несостоятельность, тот 
непременно начнёт тонуть, как некогда Пётр. Идти по воде, 
притом в бурю, можно лишь устремив взор на Иисуса. По
беждать в тяжёлых обстоятельствах могут только те души, 
которые взирают на Господа, могущественно управляющего 
всеми событиями. Господь хочет, чтобы Его дети под напо
ром трудных обстоятельств не отступали назад, обнаружи
вая свою несостоятельность, а были сильными во Христе, 
выдерживали испытания и верой побеждали мир.

Кто из нас не испытывал мучительных чувств, когда ви
дел немощи братьев и охладевал в любви, когда видел труд
ности и ослабевал в вере?! Взгляд вниз отрицательно вли
яет на победную жизнь. Поэтому будем взирать на Иисуса 
и уповать на Него, пока и для нас не зажжётся заря ново
го дня!



Окно в сторону Иерусалима

Даниил же, узнав, что подписан такой 
указ, пошёл в дом свой; окна же в горни
це его были открыты против Иерусалима, 
и он три раза в день преклонял колени, и 
молился своему Богу, и славословил Его, как 
это делал он и прежде того.

Дан. 6, 10

Подобно тому как окно в Ноевом ковчеге свиде
тельствовало об общении веры, окно в доме Даниила гово
рило о стремлении веры.

Верность Даниила в молитве — самое прекрасное из все
го, что мы знаем о пророке. Его верность указывает на ис
точник, из которого Даниил черпал силы для посвящённой 
Богу жизни. Примечательно, что Писание не показывает нам 
ни одного тёмного пятна в жизни Даниила. Он безукориз
ненно прожил юность, он остался верным Богу, неся служ
бу в Вавилоне, он передал своему окружению Божественные 
откровения и разрешил вопросы, которые не мог разрешить 
ни один мудрец. Даниил оставался верным Богу во всех ис
пытаниях и невзгодах, которые случались в его жизни. Да
же в преклонном возрасте его жизнь была настолько гармо
ничной, зрелой и наполненной покоем, что он не предпри
нял никаких мер, узнав о подписанном царём указе. Как и 
прежде, Даниил три раза в день преклонял колени и молил
ся Богу, прославляя Его.

Можно было бы подумать, что перед лицом испытаний
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Даниил должен был уединиться и в тиши приготовиться к 
трудной борьбе. Однако он в этом не нуждался. Ему нечего 
было готовить. Его душа и жизнь находились в полной гар
монии с Богом, и он не нуждался во внутренней подготов
ке, когда увидел, что приближается новое испытание его ве
ры. Его общение с Богом и внутренний покой не поколеба
ло известие о том, что царь Дарий подписал невыполнимый 
для верных Богу указ.

Где же находился источник столь уравновешенной свя
той жизни? В чём находил Даниил глубокий покой, пережи
вая такие бури? Он имел такую же плоть, как и мы, слу
жил Богу так же, как и мы. Писание даёт нам ответ на эти 
вопросы: жизнь Даниила проходила в общении с Богом! Его 
вера подпитывалась этим общением. Такая вера не старе
ет. Кто нашёл свою силу в Боге, тот приходит от силы в си
лу. Такие люди даже в старости приносят плод; они сочны 
и свежи для того, чтобы свидетельствовать о Господе и Его 
верности (см. Пс. 91, 13-16). Верность Бога производит в нас 
посвящённую Ему жизнь.

Даниил был верным во всём. Он был верен не только в 
служении Богу, но и в служении царю. О его верности зна
ли также его современники. Когда враги наблюдали за жиз
нью и трудовой деятельностью Даниила, они не могли най
ти в нём ничего отрицательного, никакой погрешности, по
тому что он был верен. Они вынуждены были признать: мы 
не найдём в Данииле предлога для обвинения, разве только 
в его служении Богу.

Никакого изъяна, только верность в служении Богу! Ка
кое ценное свидетельство из уст мира! Вавилон не сделал 
жизнь и служение Даниила вавилонскими. Даниил жил в 
мире, но был не от мира. Небесная жизнь отражалась даже 
в его служении государству. В жизни Даниила было доста
точно случаев, побуждавших его отказаться от своего образа 
жизни и начать жить по принципам мира. Однако он ничем 
не осквернился и, даже служа царю, оставался рабом Бо
жьим. Даниил во всяком деле чувствовал свою ответствен
ность перед Богом. Службу у царя он принял, как от Бога, 
и всё делал, как перед Богом. Поэтому его душа оставалась
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чистой, хотя на протяжении многих лет ему постоянно при
ходилось вращаться в высших правительственных кругах 
языческого Вавилона.

Опыт Даниила открывает нам глубокую истину: сохраняя 
чистоту наших взаимоотношений с Богом, мы тем самым со
храняем себя неосквернёнными от мира. Мы можем после
довать примеру Даниила, и тогда, оказавшись, подобно ему, 
в самой гуще этого мира, выполняя свои повседневные обя
занности на рабочем месте, отдавая свои силы и время чисто 
земным интересам, мы сохраним себя чистыми, Божественная 
сущность нашего характера останется неповреждённой, пото
му что во главе у нас стоит общение с Богом.

Именно на таких местах Бог делает нашу жизнь богатой 
благословениями, силой и влиянием, доказывая Свою вер
ность. Жизнь Даниила в Израиле не была бы такой бога
той благословениями, влиянием, откровениями и помощью 
со стороны Бога, как в Вавилоне. Никогда Иосиф не стал 
бы для своих братьев и для всей страны тем, кем он стал, 
если бы Бог не переселил его в Египет. В мирском окру
жении эти мужи Божьи стали проводниками Божьих бла
гословений. Здесь они, как нигде более, испытали верность 
своего Бога. Здесь созрела их вера, которую не смогли сло
мить никакие натиски врагов. Здесь они стали победите
лями, которые, подобно апостолу Павлу, заканчивали свою 
жизнь и служение победной хвалой. Какая славная перспек
тива открывается для тех, кого Сам Бог поставил на служе
ние гражданскому обществу!

Мир плохо понимает сущность детей Божьих, однако по
чти всегда правильно судит об их верном служении. Так, 
служение Даниила и его верность были правильно оценены 
царями, которые сидели на вавилонском престоле. Навуходо
носор и Валтасар удостоили Даниила самого высокого поло
жения в обществе. Можно предположить, что в тот период, 
когда Бог поразил Навуходоносора сумасшествием и тот был 
изолирован от общества, управление могущественным госу
дарством осуществлял Даниил. Даже Дарий Мидянин вы
соко оценил Даниила, и царю угодно было предложить ему 
один из самых влиятельных постов в своём царстве.
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Иудей оставался верным иудеем даже в Вавилоне, какой 
бы пост ни приходилось ему занимать. Даниил никогда не 
забывал свою родину, не отрекался от наследства, вверенно
го Богом израильскому народу, не терял из виду храма, где 
находился жертвенник, посвящённый Иегове. В Вавилоне у 
Даниила было окно, открытое в сторону Иерусалима, и это 
свидетельствовало о том, что здесь живёт пришелец, кото
рый даже через десятилетия не стал на чужбине своим. Да
ниил остался пришельцем, что ясно видно из его разговора 
с Богом (см. Дан. 9 гл.). Иосиф не хотел, чтобы его похоро
нили в Египте, хотя и носил на шее золотую цепь фараона. 
Он твёрдо верил в возвращение своих братьев на родину и 
перед смертью заклял их взять с собой его кости.

Тоска по родине и сегодня живёт во всех посвящённых 
Богу душах. Кто действительно родился свыше, тот никог
да не станет на земле своим. Каким бы благотворным ни 
было наше служение, каким бы благословенным ни было 
наше влияние, вместе с апостолом Павлом и мы тоскуем 
в ожидании искупления нашего тела. Кто родился от Бо
га, тот больше не может чувствовать себя как дома в мире, 
где царствует плоть. Как и апостол Павел, мы чувствуем се
бя принадлежащими к сонму святых, которые были на зем
ле странниками и пришельцами. Вздохи спасённых соединя
ются с зовом Святого Духа и всей Церкви Христовой: «Ей, 
гряди, Господи Иисусе!»

Такие души с тоской вопрошают:

Где сыщет здесь, в мире, душа кров родной?
Кто даст ей здесь мирный приют и покой?
Не может сулить этот мир у себя
Приюта, где зло не коснётся тебя.

Затем они с живым упованием восклицают:

Нет, нет, нет, нет! Мир нам чужой.
Лишь в Царстве Небесном есть полный покой!

В этом духе и с этой убеждённостью апостол Павел при
зывает верующих искать горнего, а не земного (см. Кол. 3, 
1-2). Апостол знал, что соединённая со Христом душа может
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чувствовать себя как дома лишь там, где пребывает Христос. 
Это пережили и многие мученики, которые уже в первом 
веке смертью запечатлели свою принадлежность к небесно
му миру. Они переносили поношения, позор и величайшие 
страдания, терпели пытки. Их отправляли на пожизненное 
заключение, делали из них пылающие факелы, но они не 
отрекались от своей небесной родины. Как и Стефан, они 
видели открытое небо и слышали приветствия от своего Ца
ря и Владыки. Они были распяты для мира прежде, чем их 
распинали на кресте или сжигали на костре. У них можно 
было отнять временное, но не вечное. Они обладали насле
дием святых во свете.

Поскольку и мы принадлежим к Божьей семье, позабо
тимся о том, чтобы наше окно в сторону Иерусалима всегда 
было открытым. Пусть колеблются земные основы — у нас 
есть наследство, которого не лишат нас никакие беды. «Ей, 
гряди, Господи Иисусе!»



Окно Мелхолы

Когда входил ковчег Господень в город Да
видов, Мелхола, дочь Саула, смотрела в ок
но и, увидев царя Давида, скачущего и пля
шущего пред Господом, уничижила его в 
сердце своём.

2 Цар. 6, 16

В жизни царя Давида настал необычайно радост
ный день. Уже давно у него было желание перенести ков
чег Иеговы в свой город. После того как Господь обра
тил к нему сердце всех израильтян, Давид хотел совер
шать своё служение в присутствии Бога. Ковчег, символ 
Божьего присутствия, должен был находиться не где-то в 
провинции, а в самом центре страны, в столице Израиля, 
где жил Давид.

Горя этим желанием, Давид ещё три месяца тому назад 
готов был перенести ковчег Господень в Иерусалим. Одна
ко тогда ему пришлось испытать большое горе. Когда Оза, 
сопровождавший ковчег Господень, увидел, что волы накло
нили повозку, он взялся за ковчег. «Но Господь прогневался 
на Озу, и поразил его Бог там же за дерзновение, и умер он 
там у ковчега Божия» (2 Цар. 6, 7).

Когда Давид стал свидетелем этого Божьего суда, омра
чившего радость праздника, он устрашился Господа и пере
думал везти ковчег Божий в Иерусалим.

Давид ожидал, что присутствие Господа принесёт ему 
благословение, и вдруг увидел, как святой Бог совершает
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суд. Царь сначала не мог этого понять. Он ещё не постиг 
тайну того, что присутствие Бога подвергает суду всё то, 
что враждебно Богу, но не то, что стремится к общению 
с Ним. Давид, испугавшись, повелел оставить ковчег в до
ме одного гефянина по имени Аведдар. Однако вскоре об
наружилось, что дом Аведдара испытал много благослове
ний, благодаря присутствию в нём ковчега Божьего! Узнав 
об этом, царь решил перенести ковчег в Иерусалим. Жела
ние благословенного общения с Богом победило в сердце 
Давида все страхи.

Чем ближе ковчег Божий подходил к Иерусалиму, тем 
больше радовался Давид. Эту радость разделяли с ним все 
израильтяне. Ковчег принесли в город с радостными воскли
цаниями и трубными звуками. Однако Мелхола, дочь Саула, 
увидев в окно, как Давид выражает свою радость, уничижи
ла его в своём сердце. Когда Давид возвратился в свой дом, 
Мелхола вышла к нему навстречу с упрёком: «Как отличил
ся сегодня царь Израилев, обнажившись сегодня пред гла
зами рабынь рабов своих, как обнажается какой-нибудь пу
стой человек!» (2 Цар. 6, 20).

Жена осудила Давида за самую глубокую и чистую ра
дость. Однако он ответил Мелхоле: «Пред Господом, Кото
рый предпочёл меня отцу твоему и всему дому его, утвер
див меня вождём народа Господня, Израиля; пред Господом 
играть и плясать буду» (2 Цар. 6, 21).

Сердце Давида наполняла не дикая, пьяная страсть, но 
радость о Господе! Наконец исполнилось то, чего он так дол
го желал: Иегова поселился в столице Израиля, и теперь 
можно совершать служение под благословением Всевышнего. 
Именно это тронуло душу Давида.

Конечно, Давид выражал свою радость в духе Ветхого 
Завета. Сегодня мы сказали бы ему: «Давид, можно ведь 
свою чистую радость о Господе выразить в более чистой 
форме!» Однако, учитывая время, в которое жил Давид, его 
поведение хорошо понимают все, кто порой испытывает по
добные моменты в своей жизни.

Давид выражал свою радость от чистого сердца. И ему, 
по всей видимости, было особенно тяжело оттого, что его
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неправильно поняли и что это непонимание исходило от 
близкого ему человека.

Возникает вопрос: почему Мелхола так мало понимала то, 
что волновало душу Давида? Ведь она была его женой, при
надлежала вместе с ним к одному народу, вместе с ним ис
пытывала Божьи благословения. И тем не менее, она была 
способна унизить Давида, сравнив его радость о Господе с 
распущенностью пустого человека.

Здесь мы имеем дело с духовным законом. Вера Мелхо- 
лы отличалась от веры Давида, и потому Мелхола не мог- 
ла понять радости Давида. Она не понимала его томления 
и потому не могла постичь и его радости. Она показала се- 
бя неспособной чувствовать то же, что чувствовал он, со
знавая присутствие Господа, Который отныне будет обитать 
среди Израиля. Очевидно, Бог для неё не был слишком да
леко, когда Его ковчег находился в Кириаф-Иариме, и ей не 
было знакомо страстное желание стоять непосредственно 
перед Богом и служить Ему. Поэтому она оказалась неспо
собной свято судить о святыне и не смогла правильно её 
оценить.

Слова Мелхолы причинили Давиду страдание. Перено-  
сить страдания всегда трудно, однако наиболее тяжёлые пе- 
реживания мы испытываем тогда, когда наши самые святые 
порывы втаптываются в грязь непониманием тех, кто нам 
особенно близок.

Так было всегда. Святые люди всегда встречали непо
нимание со стороны тех, кто не шёл с ними тем же пу-  
тём веры. К ним всегда относились так, как, например, к 
Анне в Силоме, когда она простиралась перед Господом, из
ливая Ему горе своей души. Когда священник Илий увидел, 
что она долго молится, он решил, что она пьяна, и сказал 
ей: «Доколе ты будешь пьяною?» Анна же в чистоте своего 
сердца ответила: «Нет, господин мой; я — жена, скорбящая 
духом, вина и сикера я не пила, но изливаю душу мою пред 
Господом; не считай рабы твоей негодною женщиною, ибо 
от великой печали моей и от скорби моей я говорила досе
ле» (1 Цар. 1, 12-16).

Анна тяготилась тем, что её жизнь была бесплодной для
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Бoгa и для народа. В то время как другие радовались, вку
шая жертвенную трапезу, она в своём горе разговаривала 
с Богом. Она вымолила у Бога Самуила, великого проро
ка, ставшего для народа источником благословения и от
кровений.

Анна тоже была не понята. Она изведала страдания, имея 
веру, способную получить то, что другие считают невозмож
ным. Если бы у нас было больше таких детей Божьих, кото
рые, подобно Анне, плакали бы о своей бесплодной жизни, 
которые в своих страданиях верили бы, что Бог и через них 
может произвести плод, то в нашей среде было бы больше 
таких пророков, каким был Самуил в Израиле.

Кто не готов принимать страдания, с какой бы стороны 
они ни приходили, тот не будет способным к делам веры, 
посредством которых другие получают вдохновение и благо
словения.

Кого заботит лишь то, что у него уже есть, кто доволен 
своим духовным состоянием, тот будет меньше страдать. Тот 
же, кто, подобно Ною, строит ковчег, когда другие женятся и 
выходят замуж; кто, подобно Анне, простирается перед Бо
гом, когда другие сидят за жертвенной трапезой и радуют
ся,— тот и в наши дни будет не понят. Однако он получит 
от Бога нечто великое. Он продвинется вперёд там, где дру
гие не видят выхода; он будет вдыхать живительный горный 
воздух, о котором не имеют понятия те, кто остался в доли
не; перед ним откроются перспективы, недоступные для дру
гих; он почувствует силу воскресения, которая для других 
осталась чуждой.

Непонимание и прочие страдания не могут удержать на 
пути веры тех, кто верен Богу. Такие души вместе с Дави
дом говорят: «Я ещё больше уничижусь, и сделаюсь ещё 
ничтожнее в глазах моих...» (2 Цар. 6, 22). О таких страда
ниях апостол Павел писал: «Ибо думаю, что нынешние вре
менные страдания ничего не стоят в сравнении с тою сла
вою, которая откроется в нас» (Рим. 8, 18).

Бог радуется такой вере, которая расчищает место для 
новых потоков благословений, которая, несмотря на непо
нимание со стороны людей, отваживается совершать подго
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товительную работу для грядущего благословенного време
ни. Возможно, вас будут высмеивать за те рвы, которые вы 
выкопали в пустыне, но однажды эти рвы наполнятся жи
вой водой для жаждущего народа.

Надеюсь, читатель понял, о чём говорит окно Мелхолы. 
Оно указывает на распространённый грех осуждения дру
гих. Пусть это окно в нашей жизни всегда остаётся закры
тым! Если даже мы не понимаем, что движет нашим братом, 
не будем осуждать его, как Мелхола осудила Давида! Если 
мы видим, что другие следят за нами через своё окно и не 
понимают нас, утешимся тем, что Господь знает и высоту 
нашей радости, и глубину нашей скорби!



Огненное испытание

Тогда Навуходоносор исполнился ярости, и 
вид лица его изменился на Седраха, Миса- 
ха и Авденаго, и он повелел разжечь печь 
в семь раз сильнее, нежели как обыкновен
но разжигали её, и самым сильным мужам 
из войска своего приказал связать Седра
ха, Мисаха и Авденаго и бросить их в печь, 
раскалённую огнём.

Дан. 3, 19-20

На долю трёх друзей Даниила — Седраха, Мисаха 
и Авденаго — выпало огненное испытание. Оно выпадает и 
на нашу долю. Бог заботится о том, чтобы на определённом 
этапе жизни испытание нашей веры достигло своей кульми
нации в огне.

Где же в это время находился Даниил? Его не было сре
ди тех, чья вера переносила огненное испытание. Где же он 
был? На это можно ответить просто: «Мы не знаем!» Ясно 
только одно: в огненном испытании его не было. Даниила 
нет среди золота, которое, пройдя процесс очищения, выдер
жало испытание. Бог позаботился о том, чтобы Даниил пре
бывал в покое в то время, когда его братья страдали.

После целого ряда испытаний в жизни Даниила наступил 
период без борьбы и трудностей. Да, впоследствии, при царе 
Дарии, вера Даниила вновь будет испытана, однако теперь он 
мог отдохнуть, хотя другие боролись; теперь у него был период 
затишья, хотя его друзья проходили через огненное испытание.
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Итак, на этот раз огненное испытание выпало не на долю 
Даниила, а на долю его друзей. До этого момента они пере
носили испытания вместе, хотя основное бремя ответствен
ности нёс Даниил. Его друзья вместе с ним страдали, вместе 
боролись, вместе побеждали. Однако как самостоятельные 
борцы они ещё не выступали. И вот теперь в их жизни на
ступил момент, когда всю полноту ответственности должны 
были понести именно они.

Такова Божья педагогика. Он ведёт нас по жизни так, 
чтобы каждый из нас со временем созрел в вере и стал 
стойкой, испытанной личностью. Если раньше мы подверга
лись испытаниям вместе с духовно сильными личностями, то 
в последующее время Бог создаст для нас такие условия, в 
которых мы будем испытаны сами.

Так, Бог позаботился о том, чтобы Лот со временем от
делился от Авраама. Вначале его духовная жизнь проходила 
под покровительством этого мужа веры. Но настало время, 
когда Лоту надо было научиться ходить и действовать само
стоятельно. Мы знаем, как проявил себя Лот в этих обсто
ятельствах: он так и не стал образцовым, сильным в вере 
и самостоятельным. Будучи сам спасён, «как головня из ог
ня» (см. Зах. 3, 2; Иуд. 23 ст.), он не стал благословением для 
спасения других. Выдержат ли испытание друзья Даниила?

Обратим сначала внимание на то, что Седрах, Мисах и 
Авденаго говорят царю о своей вере. Их отважное призна
ние показывает, на чём основаны убеждения этих молодых 
людей, какими принципами они руководствуются. Когда Се
драх, Мисах и Авденаго отказались поклониться золотому 
истукану, Навуходоносор спросил их: «...какой Бог избавит 
вас от руки моей?» (Дан. 3, 15). Так говорит плоть, сознаю
щая свою силу. Мир забывает, что святые Божьи не принад
лежат ему, хотя он многим обладает. Святые находятся в Бо
жьих руках. Сам Бог хранит их как зеницу ока. Мир может 
распространить свою власть над ними лишь настолько, на
сколько позволит Господь.

Как же отвечает вера этих юношей на самоуверенность 
вавилонского царя? «И отвечали Седрах, Мисах и Авденаго, 
и сказали царю Навуходоносору: нет нужды нам отвечать
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тебе на это. Бог наш, Которому мы служим, силен спасти 
нас от печи, раскалённой огнём, и от руки твоей, царь, из
бавит. Если же и не будет того, то да будет известно тебе, 
царь, что мы богам твоим служить не будем и золотому ис
тукану, которого ты поставил, не поклонимся» (Дан. 3, 16-18).

Это и были те самые святые принципы, на которых ос
новывались убеждения верных Богу друзей Даниила. Наву
ходоносору следовало знать, что служение ему имеет свои 
ограничения. Существуют вещи, в отношении которых ве
ра смело говорит: «Этого я не могу!» Друзья Даниила вер
но служили правителю могущественного Вавилона, но пасть 
ниц перед истуканом они не могли. Они поклонялись только 
Богу и свято чтили Его одного. Они считали невозможным 
для себя преклонить колени перед образом плоти. Когда мир 
требует поклонения своему образу и своему делу, вера, до
стигшая совершенства, отвечает на это требование отказом.

Седрах, Мисах и Авденаго свидетельствовали, что Бог 
может спасти их от руки царя. Однако они не утверждали, 
что Бог обязательно это сделает. У них не было такой уве
ренности, и они свидетельствовали лишь о том, во что твёр
до верили. Истинная вера остаётся трезвой в своих сужде
ниях. Лишь то было для них ясно, что Бог может спасти их. 
Будет ли это и как это будет — было от них сокрыто; од
нако они знали, что у Бога есть выход даже из такой тупи
ковой ситуации, как смерть. Утверждать большего они не 
осмеливались.

«Если же и не будет того...» — продолжали Седрах, Ми
сах и Авденаго. «Возможно, что Бог, Которому мы служим, 
нас не спасёт»,— значили их слова. Друзья знали, что святые 
часто были как овцы, которых вели на заклание. Бог допу
скал их насильственную смерть и торжество плоти. Благо
честивый Навуфей из Изрееля однажды осмелился сказать 
«нет» царю Ахаву, который потребовал отдать ему наследие 
отцов Навуфея (см. 3 Цар. 21 гл.). Принципиальность стоила 
Навуфею жизни. Бог не всегда отвечает спасением на вер
ность Своих рабов. Об этом же самом в тот ответственный 
момент заявили и друзья Даниила.

«Если же и не будет того, то да будет известно тебе,
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царь, что мы твоему истукану не поклонимся»,— сказали 
друзья царю. Они были готовы лучше идти путём страдания 
и смерти, чем проявить неверность Богу. Для них Божест
венные принципы были дороже их собственной жизни. Вера 
этих юношей оказалась способной ради истины принять из 
руки Господа даже то, что было весьма тяжёлым.

Как же ответил Навуходоносор на столь смелое заявле
ние? Он вынес мужам веры смертный приговор. Печь по 
повелению царя была раскалена в семь раз сильнее обык
новенного. Последним ответом плоти на испытанную веру 
всегда будет смертный приговор. И что бы ни было орудием 
казни: будь то печь, как здесь, или виселица, сооружённая 
для Мардохея, или остров Патмос, куда был сослан апостол 
Иоанн, или крест, к которому прибили Прекраснейшего из 
сынов человеческих,— плоть всегда выносила смертный при
говор тем, кто имел мужество повиноваться больше Богу, 
нежели людям. Поэтому Господь Иисус предупреждал Своих 
последователей, что им придётся идти путём страданий.

Каким бы суровым ни был ответ мира на верность, про
явленную истинной верой, он в конечном итоге не может 
лишить народ Божий самого значимого. Полномочия плоти 
никогда не выходят за пределы видимого. А дети Божьи об
ладают ценностями невидимыми, вечными. Хотя мир и мо
жет заточить Павла и Силу в темницу, отрубить голову Ио
анну Крестителю, сделать из христианина живой факел, 
лучших людей отправить в ссылку, сжечь Яна Гуса на ко
стре, приготовить для Седраха, Мисаха и Авденаго раска
лённую огнём печь, тем не менее, самого важного в их жиз
ни — общения с Богом — он их лишить не может. Несмотря 
на то, что печь была раскалена в семь раз сильнее обычно
го, верные Богу друзья Даниила не потерпели от неё ника
кого вреда: с ними в огне был четвёртый, похожий на Сы
на Божьего.

Плоть, даже приведя в действие смертный приговор, не 
могла лишить святых общения с Богом. И хотя Иосифа бра
тья продали, можно сказать, выбросили во внешний мир, 
Бог был с ним. Где бы Иосиф ни был — в доме Потифара 
или в темнице, он везде оставался верным Богу и Писание
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свидетельствует, что Господь был с Иосифом (см. Быт. 39: 
2, 21). Бог был также с друзьями Даниила. Он пребывает се
годня и с нами!

Даже если в нашей жизни настанут такие минуты, ког
да мы, как некогда Христос, наш Глава, воскликнем: «Боже 
мой! Боже мой! для чего Ты меня оставил?» — наша вера 
скоро превратится в уверенность: Бог со мной!

Плоть не может лишить нас общения с Богом, и ей не 
под силу лишить нас радости. Исторические документы, сви
детельствующие о христианах, замученных в первом веке, 
повествуют о том восторге, с которым святые шли навстре
чу смерти. Подобно Стефану, христиане видели открытое 
небо, о чём свидетельствовали с такой великой радостью, 
что окружающие их люди не могли объяснить столь необы
чайного для них явления. Складывалось впечатление, будто 
мученики переставали чувствовать боль: сила воскресения 
наполняла их настолько, что они не чувствовали ни боли, 
ни ударов, которые разрушали их бренное тело.

Седрах, Мисах и Авденаго в своём огненном испытании 
пережили нечто подобное. Огонь не причинил им вреда и 
лишь развязал верёвки, которыми они были связаны. Пла
мя сразу же убило тех людей, которые бросали троих дру
зей в печь, однако, к ужасу царя, сами друзья свободно хо
дили среди огня. Да, бывает так, что над плотью совершает
ся суд, а вера в это время празднует освобождение. Всё, что 
смогла взять у друзей Даниила печь, раскалённая в семь раз 
сильнее обычного,— это путы, которыми связал их мир, счи
тающий себя всесильным. Седрах, Мисах и Авденаго вошли 
в печь связанными, а вышли свободными от пут. Даже запа
ха огня не исходило от них!

Такова перспектива веры, оказавшейся перед лицом стра
даний, которые приготовил ей мир! Сам того не подозревая, 
мир вынужден посредством вынесения смертного приговора 
содействовать освобождению народа Божьего от связываю
щих его обстоятельств. Как часто Церковь Божья испытыва
ла это на протяжении многих веков! Мир неоднократно хо
тел раз и навсегда связать рабов Бога Всевышнего, но вся
кий раз видел их свободными от пут.
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О, если бы народ Божий смотрел на огненные испыта
ния наших дней именно с такой точки зрения! Конечно, мы 
переживаем сейчас тяжёлое время, подобного которому мы 
ещё никогда прежде не испытывали. Однако и из этих ис
пытаний мы должны выйти более свободными. Бог допустил 
в нашей жизни период суда и испытаний. Но переживаемые 
нами сегодня трудности не должны нам повредить, их зада
ча — освободить нас для будущего служения. Это и есть то 
сокровенное благословение, которое несёт с собой период 
испытаний. Ведь друзья Даниила пережили в огненной печи 
не суд, а освобождение для более возвышенного служения!

Увидев, что огонь не сжёг иудеев в печи и что с ними 
там был муж, подобный Сыну Божьему, Навуходоносор при
казал им выйти, а после с изумлением воскликнул: «Бла
гословен Бог Седраха, Мисаха и Авденаго, Который послал 
Ангела Своего и избавил рабов Своих, которые надеялись 
на Него, и не послушались царского повеления, и предали 
тела свои огню, чтобы не служить и не поклоняться иному 
богу, кроме Бога своего!» (Дан. 3, 28).

Навуходоносор заговорил совсем по-другому! Призывая 
Седраха, Мисаха и Авденаго к ответу, царь говорил об из
бавлении, которое было в его руке; теперь же он говорит 
об избавлении, которое может совершить лишь всемогущий 
Бог. Воочию увидев Его руку, гордый царь преклонился пе
ред всесильным Богом и возвысил Его рабов в своей стране.

Так Бог ведёт Своих избранных. Когда познаешь эту ис
тину, тогда уже не страшен смертный приговор, вынесенный 
миром в ответ на стойкость веры. Бог хочет вывести нас из 
огненных испытаний неповреждёнными, свободными от пут 
плоти и способными совершать более высокое служение.



Прерванная 
ПОБЕДНАЯ ЖИЗНЬ

Иисус разодрал одежды свои, и пал лицом 
своим на землю пред ковчегом Господним, 
и лежал до самого вечера, он и старейши
ны Израилевы, и посыпали прахом головы 
свои. И сказал Иисус: о, Господи Владыка! 
для чего Ты перевёл народ сей чрез Иордан, 
дабы предать нас в руки Аморреев и погу
бить нас? о, если бы мы остались и жили 
за Иорданом!

И .  Нав. 7, 6-7

В жизни народа Божьего возможны поражения. 
И случаются они чаще всего тогда, когда приходится верой 
осваивать новые области духовной жизни. Об этом свиде
тельствует и вышеприведённый текст, описывающий собы
тие из истории ветхозаветного народа Божьего. Израиль под 
предводительством Иисуса Навина вступил в наследство, 
обещанное ему Иеговой. И вдруг из уст сильного в вере Ии
суса слышится жалобный вздох: «О, если бы мы остались и 
жили за Иорданом!»

Почему же этот мужественный человек пал духом в обе
тованной земле? Что случилось? Разве Бог не наделил его 
всем необходимым для служения, которое ему предстояло 
совершить?

Неудивительно, если силы в служении Богу ослабевают у 
тех, кто не был призван Им для выполнения этого труда. Но
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к Иисусу Навину это не относится. Бог ясно и конкретно 
призвал его взять на себя руководство Израилем. Это про- 
исходило через Моисея на виду у всего народа. После смер
ти Моисея Господь сказал Иисусу: «Моисей, раб Мой, умер; 
итак, встань, перейди через Иордан сей, ты и весь народ сей, в 
землю, которую Я даю им, сынам Израилевым. Всякое место, 
на которое ступят стопы ног ваших, Я даю вам... Будь твёрд 
и мужествен; ибо ты народу сему передашь во владение зем
лю, которую Я клялся отцам их дать им» (И. Нав. 1: 2-3, 6).

Весьма ценно то, что Бог так ясно говорит о нашем при
звании и даёт нам понять, что именно Он поручает нам тот 
или иной труд. Это делает нас целеустремлёнными в служе
нии и сильными в преодолении трудностей.

Великие задачи и благословения всегда связаны с вели
кими испытаниями. Наступили они и в жизни Иисуса На
вина и вверенного ему народа. Иегова предвидел борьбу и 
испытания, поражения и разочарования, которые ожидали 
народ. Поэтому призвание Иисуса было таким ясным и оп
ределённым, а слово утешения — содержательным и цен
ным. Иисус Навин не должен был пасть духом и оказать
ся неспособным совершить служение, которое возложил на 
него Бог. Тем не менее, мы видим раба Божьего, который в 
прахе лежит перед Господом и жалобно вздыхает: «О, если 
бы мы остались и жили за Иорданом!»

Иисус Навин сетует не без основания. Израиль уже по
терпел поражение в обетованной земле: народ побежал от 
жителей маленького городка Гая. Этого позора и поражения 
Иисус не ожидал. Здесь обетование и действительность явно 
противоречили друг другу.

Опыт не оправдал ожиданий, связанных с Божьими обе- 
тованиями в отношении Ханаана. Ведь Бог сказал: «Всякое 
место, на которое ступят стопы ног ваших, Я даю вам...» 
(И. Нав. 1, 3). А теперь произошло позорное поражение, на
род показал врагам своё бессилие, и всё это — в обетован
ной земле. После того как по вере Израиля пали крепкие 
стены Иерихона, на Гай пошло всего несколько тысяч вои
нов. Они были вполне уверены в победе, но возвратились 
разбитыми, оставив на поле брани тридцать шесть человек.
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Это так потрясло народ, что его сердце растаяло и стало, 
как вода. Иисус Навин в глубоком сокрушении воздыхает: 
«О, если бы мы остались и жили за Иорданом!»

Подобное в истории народа Божьего часто повторялось 
на протяжении многих веков. Успехи в духовной жизни, 
рост и благословения никогда не давались народу Божьему 
без трудностей и даже поражений. Великие бастионы мира 
и плоти, которые угрожали нам при овладении новыми бла
гословениями, падали, как некогда стены Иерихона, однако, 
когда дело касалось небольших, незначительных вещей, яв
ляющихся врагами креста Христова, мы часто обнаруживали 
свою несостоятельность. Именно эти вещи являются теми 
лисенятами, которые портят цветущий виноградник и дела
ют его бесплодным, несмотря на его высоту и внутреннюю 
силу (см. П. Песн. 2, 15).

Многие из нас в настоящее время оглядываются назад, 
на великие дела Божьи, которые совершались в нашей сре
де в последние двадцать и более лет. Ветры Божьи веяли по 
церквам, приводя верующих в движение, пробуждая в них 
новые стремления к полноценной жизни, обещанной нам во 
Христе. Многие испытывали неудовлетворение своим духов
ным состоянием и жаждали ничем не омрачаемого общения 
с Богом, жаждали жизни с избытком, полной отдачи Господу.

Когда ищущим душам на основании Писания были от
крыты новые области духовной жизни, тогда многие услы
шали призыв перейти Иордан и вступить во владение на
следством, дарованным им во Христе Иисусе. Как много 
тогда было жаждущих обладать тем, что на основании Писа
ния было таким достижимым! Многие в то время сознавали, 
что их духовная жизнь подобна странствованию Израиля по 
пустыне. Народ ходил по ней взад и вперёд, имея обетова
ние, но не вступая во владение тем, что было ему обещано.

В последние десятилетия нашему великому Учителю Ии
сусу Христу удалось ввести в более глубокое и чистое об
щение с Собой и с Отцом многих учеников. Святой Дух да
ровал детям Божьим силу, которой они раньше не обладали. 
Гораздо в большей степени, чем прежде, дети Божьи начали 
брать от полноты Христовой благодать на благодать. Многие
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посвятили себя Богу, стали плодоносными, достигнув позна
ния жизни в Духе.

Не удивительно ли, что во всём этом движении освяще
ния и посвящения вдруг наступило затишье? Более того, не
которые наши братья по вере пали в борьбе, будучи не в со
стоянии устоять под натиском врага. Соприкасаясь с душами 
народа Божьего, можно увидеть, что сердца многих действи
тельно стали, как вода, и теперь эти люди жалобно вздыха
ют: «О, если бы мы остались и жили за Иорданом!»

Когда Иисус Навин излил перед Богом душу, Господь 
начал говорить. Он приподнял завесу и обнаружил истин
ную причину поражения. Израиль в лице Ахана украл, взял 
заклятое и утаил украденное. Согрешила только одна ду
ша, а беда постигла весь народ. Бог обращался с народом, 
как с чем-то единым и неделимым, уча его понимать исти
ну: «Страдает ли один член — страдают с ним все члены...» 
(1 Кор. 12, 26).

И в наши дни грехи отдельных членов общества Господ
него отражаются на всём народе Божьем. Все мы в большей 
или меньшей степени ощущаем на себе гнёт, который из-за 
грехов отдельных людей лежит на всей Церкви Божьей. Бу
дучи членами одного тела, глава которого — Христос, мы все 
чувствуем боль, когда тяжело болеет один член. Одним Ду
хом мы крестились в одно тело (см. 1 Кор. 12, 13) и теперь 
вместе несём не только радости и благословения, но и бре
мена друг друга.

Удивительно то, что позор греха раньше других и наи
более сильно чувствуют те, кто меньше всего виноват в 
случившемся. Когда Церковь Иисуса Христа, обременённая 
чьим-то грехом, переживает поражение в борьбе с миром 
и силами тьмы, это в первую очередь чувствуют непороч
ные сердца. Чистые души страдают первыми, и притом тя
жело, по причине всякого осквернения, в то время как со
грешившие души часто остаются беспечными. Подобно Ио
не, они беззаботно лежат в трюме и спят в то самое время, 
когда другие постятся и молятся, стараясь выяснить причи
ну бурь и поражений.

Грех может сделать глухими, беззастенчивыми и равно
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душными даже святых, если они предаются ему, находят в 
нём свою стихию. Горе тому, кто, имея на своей совести гре
ховное бремя, старается спрятаться! Никто не может скрыть
ся от Бога. Не получилось это и у Ахана, который украл то, 
что принадлежало Богу.

Бог слышит вопли Своего поверженного во прах наро
да и по-прежнему говорит: «Встань, для чего ты пал на лицо 
твоё? Израиль согрешил, и преступили они завет Мой, ко
торый Я завещал им; и взяли из заклятого, и украли, и ута
или, и положили между своими вещами» (И. Нав. 7, 10-11).

После этого откровения Иисусу Навину всё стало ясно. 
У Бога есть средства и пути, чтобы вывести на свет то, что 
бежит от света. Тому, кто сокрушается перед Богом, Он от
крывает глаза на многое, в том числе и на грехи, которыми 
обременены дети Божьи, и обнаруживает причинённый без
законием вред.

В Израиле нашёлся человек, который украл, утаил, поло
жил заклятое между своими вещами! Когда это случилось? 
Когда народ, торжествуя победу, шагал по развалинам Иери
хона. Бог повелел, чтобы город и всё, что в нём находится, 
было предано заклятию, а заклятое принадлежало Ему. Кро
ме Раав и её родственников, всякая плоть должна была 
пройти через суд и смерть; всё серебро и золото, все сосу
ды медные и железные должны были стать святыней Госпо
ду. Предостерегая народ, Бог добавил: «...берегитесь заклято
го, чтоб и самим не подвергнуться заклятию, если возьмёте 
что-нибудь из заклятого, и чтобы на стан сынов Израилевых 
не навести заклятия и не сделать ему беды» (И. Нав. 6, 17). 
Однако, несмотря на Божественное предостережение, во вре
мя всеобщего торжества по поводу одержанной победы бы
ло совершено воровство. Ахан увидел среди добычи неко
торые ценные предметы, взял их и спрятал в своём шатре.

Не правда ли, что именно в этом часто кроется причина 
наших поражений в битве с силами тьмы?

Бог может привести к победе слабый, но неосквернённый 
народ. Новые благословения и обетования лишь тогда ста
новятся нашим достоянием, когда мы показываем готовность 
жить в соответствии с новыми принципами.
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Иисус Навин думал, что народ не сможет удержаться на 
обетованной земле из-за будущих поражений, поэтому вы
шедшим из Египта, по его мнению, лучше было бы остаться 
за Иорданом. Однако не новые условия и не бессилие наро
да Божьего были причиной того поражения. Вся беда заклю
чалась в попытке сохранить для себя то, что было совершен
но не нужно в обетованной земле. В новой области духов
ной жизни с её более глубоким откровением можно доказать 
свою пригодность лишь тогда, когда человек готов действо
вать в соответствии с этим откровением.

В наше время вина за поражение в народе Божьем кро
ется не в новых условиях жизни и, возможно, не в слабо
сти христиан. Вина лежит на тех, кто думает, что, следуя за 
Господом, можно жить по-старому, проявлять свой эгоизм, 
безнаказанно делать то, что правильно в его глазах, не обра
щая внимания на ясно выраженную волю Божью.

Если мы хотим обладать своим наследством и всё боль
ше и больше познавать явленную в Иисусе Христе жизнь во 
всей её полноте, силе и славе, то нам необходимо оставаться 
чистыми от всего заклятого и не прятать между своими ве
щами того, что осуждено Господом. Лишь тот, кто не наме
рен покидать обетованную землю и кто всему плотскому 
позволяет пройти через суд, будет переходить от силы в си
лу и от славы в славу, познавая безграничные возможности 
жизни, сокрытой со Христом в Боге.



Сохранённая сила

Итак, вот, Господь сохранил меня в живых, 
как Он говорил; уже сорок пять лет про
шло от того времени, когда Господь сказал 
Моисею слово сие, и Израиль ходил по пу
стыне; теперь, вот, мне восемьдесят пять 
лет; но и ныне я столько же крепок, как и 
тогда, когда посылал меня Моисей: сколь
ко тогда было у меня силы, столько и те
перь есть для того, чтобы воевать, и вы
ходить, и входить.

И. Нав. 14, 10-11

Есть жизнь, которая не стареет. Об этой жизни 
псалмопевец говорит: «Праведник цветёт, как пальма, возвы
шается подобно кедру на Ливане. Насаждённые в доме Гос
поднем, они цветут во дворах Бога нашего; они и в старости 
плодовиты, сочны и свежи, чтобы возвещать, что праведен 
Господь, твердыня моя, и нет неправды в Нём» (Пс. 91, 13-16).

Жизнь, рождённая вечностью и питаемая ею, имеет об
щую с ней природу и не подчиняется закону бренности. 
Хотя внешний человек всё более и более тлеет, внутрен
ний действием силы Божьей со дня на день обновляется 
(см. 2 Кор. 4, 16). Жизнь, источником которой является об
щение с Богом, не стареет. Смерть тела — это не прекраще
ние существования жизни. Жизнь снимает с себя бренное 
тело, чтобы облечься в непреходящее (см. 2 Кор. 5, 1-2). Она 
лишь меняет свою внешнюю оболочку. Смерть властна над 
старым творением, но не над новым!
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Духовная жизнь никогда не приходит без служения. Она 
действует, потому что действует Бог, и она имеет возмож
ности для служения, потому что многое в творении Божьем 
нуждается в служении праведных. Жизненная борьба не 
ослабляет силу святых, не ломает их мужества, они выдер
живают испытания и остаются стойкими, готовыми к даль
нейшей борьбе и к выполнению жизненных задач.

Это наглядно показывает жизнь Халева. Ему было уже 
восемьдесят пять лет, он поседел в служении и сражениях, 
но, полный силы и крепости, стоял перед Иисусом Навином 
и просил его о наследстве, которое обещал ему Господь че
рез Моисея.

Сорок пять лет прошло с того дня, как Халев был послан 
в Ханаан в качестве разведчика. На протяжении этих лет он 
был свидетелем многих печальных и скорбных событий. Ты
сячи его братьев пали в пустыне за своё неверие и никогда 
не ступили ногой на обетованную землю. Его глаза видели 
ужасные Божьи суды, которые унесли из среды его народа 
тех, кто ожесточил своё сердце в противлении Богу. Халев 
очень болезненно переживал то, что десять из двенадцати 
разведчиков, осматривавших Ханаан, по возвращении поко
лебали доверие народа Господу и Его слову.

Такие переживания не проходят бесследно для рабов Бо
жьих. Испытания или ослабляют их, обнаруживая недоста
ток веры, или же, напротив, укрепляют, делая способными 
к более возвышенному служению. Халев остался верным и 
прославил Бога своим непоколебимым доверием к Нему и 
Его обетованиям. Поэтому Бог сохранил его во время судов, 
которые разразились над его неверными братьями, и позво
лил ему ступить на святую землю, обещанную народу. Вере 
Халева было даровано то, чего Бог лишил других за их не
верие. Лишь устоявшая в испытаниях вера способна достиг
нуть полного исполнения Божественных обетований.

В истории Израиля наступил период, когда народ начал 
одерживать одну победу за другой. Бог явил Своё могуще
ство и открыл дорогу к обетованной земле. Народ радовал
ся, разделяя полученное наследство. Божьи обетования нача
ли исполняться.
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Нечто подобное происходило с народом Божьим и в по
следние десятилетия. Господь давал Своим детям открове
ния в отношении Своих обетований и полноты жизни, и 
каждый мог принимать от Его полноты благодать на благо
дать. Всё более и более умножалось познание о наследстве и 
тех привилегиях, которые принадлежат нам по праву рожде
ния свыше и которыми мы можем пользоваться верой. Дети 
Божьи стали не только заниматься вопросами своего отно
шения к миру и освобождения от греховного рабства, но и 
простираться далее и брать во владение духовные сокрови
ща, обещанные Богом во Христе.

Детей Божьих стали волновать вопросы об исполнении 
Духом Святым, о полном посвящении себя Богу, о пребыва
ющем плоде в служении, о тесном общении с Богом и так 
далее. Многие в отношении некоторых вопросов обрели по
кой, верой вступив во владение своим наследством. Для них 
эти истины стали не просто каким-то понятием или догмой, 
но личным опытом. Вместе с апостолом Иоанном они могут 
засвидетельствовать: «О том, что мы видели и слышали, воз
вещаем вам...» (1 Иоан. 1, 3).

К сожалению, среди детей Божьих в наши дни есть так
же обескураженные. Они, очевидно, слишком мало рассчи
тывали на те трудности и испытания, с которыми связана 
духовная жизнь. Они пали духом, разочаровались в себе и в 
других из-за того, что не рассчитывали на жертвы, связан
ные с посвящённой Богу жизнью. Они начали прислуши
ваться к мнениям павших духом братьев, которые говорили: 
«Земля, которую Господь нам обещал, конечно, хороша, но 
мы видели там великанов и города укреплённые и большие. 
Лучше нам остаться по эту сторону Иордана!»

Павшие духом братья нуждаются в помощи испытанных 
рабов Божьих, которые, как Иисус Навин и Халев, невзирая 
на разномыслие многих, остались непоколебимыми в своём 
уповании на Бога. Очи слабых, разочарованных и павших 
духом детей Божьих ищут тех, которые остались верными 
и стойкими в ожидании исполнения Божьих обетований и 
сохранили мужество в борьбе за обетованную землю. Не
мощные души желают, чтобы их колени укрепились и их
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опустившиеся руки вновь поднялись и получили то, что хо
чет дать Бог. Их сердце жаждет ясности в жизненно важный 
вопросах, они желают проникнуть в планы и намерения Бо
жьи. Они не удовлетворены своей жизнью, потому что она 
не похожа на ту, которая обещана Богом в общении с Иису- 
сом Христом.

Господь хочет, чтобы мужество и верность сильных хри
стиан помогли слабым и утомлённым поднять свой взор на 
Иисуса, начальника и совершителя нашей веры.

Из какого же источника черпали мужество и уверенность 
Иисус Навин и Халев, в то время как весь остальной народ 
был в страхе? На чём основывалась вера Халева, которая 
помогла ему выдержать все трудности и испытания?

Бессмысленно искать эту силу в человеке. Наша соб
ственная сила является, скорее, препятствием для победы в 
борьбе, которую ведёт наша вера. Поэтому Бог осудил и от- 
верг нашу силу. У плоти никогда не будет возможности про
славиться перед Богом. Плотские настроения несовместимы! 
с проявлениями веры и духа. Бог указывает нам на проявле
ния плоти, которых мы не замечаем, для того чтобы они бы
ли изобличены и преданы суду. В нас самих нет надёжной и 
стойкой силы для победной жизни.

Источник веры Халева был вечным, и основание его си
лы было Божественным. Его вера основывалась на обетова
нии. Его жизненные корни были в Боге. Это делало его вер
ным и сильным в служении. Вера и дела Халева соответ
ствовали данному Богом обетованию. Халев всегда имел в 
виду обещание Бога дать во владение Израилю землю Хана
анскую. Он знал Бога Израилева, Его силу и верность. Сам 
Иегова был для него гарантией исполнения обетования.

Халев не игнорировал ожидавшие его народ трудности, 
недооценивая силу врага. Он сознавал всю серьёзность по
ложения и то, что ещё придётся пережить народу Божьему 
в связи с предстоящими сражениями. Однако он также знал 
Господа и был уверен, что Он достаточно силён, чтобы да
ровать обещанное наследство. Знание Бога ободряло Халева, 
делая его сильным, испытанным воином, каким он и оста
вался до глубокой старости.
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Имея такую веру, Халев стал просить о своём личном на- 
следстве, которое было обещано ему через Моисея. Много 
битв осталось позади, и народ овладел обетованной землёй. 
Только Халев не получил ещё своего наследства. Иисус На
вин обещал ему Хеврон, тогда ещё вражеский оплот, город 
великого среди исполинов человека по имени Кириаф-Арбы 
(см. И. Нав. 14, 12-15; 15, 13-19; 21, 11-12).

Халеву было восемьдесят пять лет, но он, тем не менее, 
был готов овладеть горой, на которой жили сыновья Ена- 
ка. Он не страшился силы и укреплений врага, потому что 
его силой был Господь. Халев по-прежнему уповал на Него. 
И не ошибся. Бог укрепил его упование в этой последней 
битве и помог ему овладеть Хевроном.

У нас тоже нет другого источника, из которого мы мог
ли бы черпать силу, и другого основания, на котором могло 
бы покоиться наше упование. Источником нашей силы явля
ется Христос, а Его слово является основанием нашей веры. 
Кто удаляется от этого источника и пренебрегает этим ос
нованием, тот рано или поздно потерпит крах. Но, пребывая 
во Христе, даже самый слабый из детей Божьих созревает в 
сильного и испытанного воина.

«Помыслите о Претерпевшем такое над Собою поругание 
от грешников, чтобы вам не изнемочь и не ослабеть душа
ми вашими» (Евр. 12, 3). Христос победил по всем направ
лениям, и в Нём все обетования Божьи — «да» и «аминь» 
(см. 2 Кор. 1, 20). Он является для Церкви Божьей гаранти
ей победы над силами тьмы.

Иисус Христос, являясь главой Своего тела и первород
ным между братьями, проложил победный путь для всех 
уповающих на Него. Престол Агнца будет наследственным 
уделом тех победителей, которые, несмотря на силу вра
га, несмотря на все испытания, остались непоколебимыми в 
уповании на Бога. Их хвала сольётся в единое свидетель
ство: «Наш Бог не разочаровал нас!»



Подкрепление

Тогда оставляет Его диавол, и се, Ангелы 
приступили и служили Ему.

Матф. 4, 11

Искушение Господа Иисуса в пустыне закончилось 
тем, что к Нему приступили Ангелы и служили Ему. Сатана 
прекратил свои искушения и по повелению Бога вынужден 
был удалиться. Отец послал к Своему Сыну Ангелов, чтобы 
подкрепить Его их служением. Этот факт является огромным 
утешением для Церкви Божьей, которая в настоящее время 
тоже борется, как некогда боролся Господь Иисус. Если уче-  
ники Иисуса Христа идут тем же путём борьбы, каким шёл 
их Господь, и если они стали участниками Его победы, то и 
подкрепление свыше становится их благословенным уделом.

Сначала борьба, затем победа и, наконец, подкрепление. 
Прежде чем нам начнут служить Ангелы, нас будет иску-  
шать дьявол. Сатана хотел лишить Иисуса упования, послу
шания Отцу, сыновства и служения. И только когда Господь 
везде проявил стойкость, пришло подкрепление.

Только после крещения отверзлись небеса и Иисус услы
шал свидетельство Отца: «Сей есть Сын Мой возлюблен
ный, в Котором Моё благоволение» (Матф. 3, 17).

Прежде чем в Гефсимании появился Ангел, чтобы под
крепить Иисуса, наш Господь скорбел смертельно, так что 
во время борения Его пот был, как капли крови, падающие 
на землю (см. Лук. 22, 44).
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Стефан, исполненный Духа Святого, силы и веры, лишь 
тогда увидел небо отверстым и Иисуса, стоящего одесную 
Отца, когда фанатичная толпа, сердце и уши которой бы- 
ли закрыты для Евангелия, стала побивать его камнями 
(см. Д. Ап. 7 гл.).

Пасха с её воскресением и вознесение на небо могли на
ступить лишь после Гефсимании с её борьбой и Голгофы с 
её крестом.

Прежде чем стать Израилем и научиться победно жить, 
Иаков должен был пережить сокрушение своей собственной 
силы у Иавока (см. Быт. 32 гл.).

Бог может повести в пустыню, а после победы в искуше
ниях подарить подкрепление, дав почувствовать, насколько 
превосходнее оно других благословений, испытанных пре
жде. Служение Ангелов Иисусу было ответом Отца на вер
ность Сына. Так же Бог ответит и тебе на твою верность.

Возможно, в данный момент Бог повёл тебя в пустыню 
и ты переживаешь большие искушения — верь, что Он по
шлёт Ангела для служения тебе. Возможно, ты находишь
ся в одиночестве, в разлуке с семьёй и церковью, и тебе го
товится Патмос — верь, что там ты, подобно Иоанну, полу
чишь откровение и увидишь то, что Бог приготовил тебе и 
твоим братьям. Бог может повести тебя через Гефсиманию, 
где придётся пережить сильную борьбу, а твои братья, вме
сто того чтобы бодрствовать с тобой и молиться, будут спать 
и почивать. Но даже и тогда верь, что Бог пошлёт тебе Ан
гела, через которого ты получишь подкрепление и силу по
бедить в борьбе.

Служение Ангелов всегда соответствует потребностям 
людей. Писание не объясняет, в чём состояло служение Ан
гелов, однако ясно, что оно было большим благословением и 
подкреплением для Иисуса. Служение Божьих посланников 
всегда соответствует тому, в чём в настоящий момент нуж
дается наша душа, хотя мы крайне редко узнаём наперёд, 
какого рода будет то или иное подкрепление. Бог хочет, что
бы мы с верой ожидали, когда оно придёт, радуя и укрепляя 
нас своей силой и славой.

Мы очень редко видим наперёд, как и через кого Бог
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пошлёт нам подкрепление. Господу после искушения слу
жили Ангелы. В настоящее время Бог в большинстве слу
чаев совершает это служение через Своих детей, а порой 
утешает нас непосредственно через Святого Духа, Который 
является Ходатаем за всех детей Божьих. Возможно, тебя 
подкрепит знакомый брат, который посетит тебя или напи
шет тебе письмо; возможно, поддержкой будет твой супруг 
или ребёнок, который своими невинными вопросами будет 
служить тебе, как Ангел; возможно, укреплением для тебя  
будут домашние или сотрудники.

Таким образом, хотя мы далеко не всегда предвидим пу
ти и средства Божественного подкрепления, мы точно знаем,  
что Бог может и хочет подкреплять нас, как и Своего Сына. 
И этого для нас достаточно. С верой мы должны предоста
вить Ему право определять орудия для служения нам. Ведь 
в часы подкрепления для нас главное не орудие, а способ
ность видеть лицо и славу нашего Бога.

К сожалению, мы часто привязываемся к внешней сто
роне благословения. Мы склонны наслаждаться «ангелами», 
которые служат нам. Мы так быстро начинаем восхищаться 
личностями, которых Бог использует в качестве сосудов, что
бы благословить нас! Бывает также, что мы останавливаем
ся на самом служении и благословении, а славы Божьей не 
замечаем. Однако нельзя забывать, что Божественное благо
словение мы получаем лишь в той мере, в какой созерцаем 
сокровенную славу и величие Бога.

Необходимо также отметить, что духовное подкрепление 
носит преходящий характер. После служения Ангелов в пу
стыне на долю Иисуса не раз ещё выпадали борьба и стра
дания. Так и в нашей жизни время подкрепления неизмен
но проходит и мы вступаем в новую борьбу. Некоторые де
ти Божьи упускают из виду эту истину и потому нередко 
впадают в сомнения и искушения. Они ищут определённо
го благословения, обещанного Богом. Наконец, после мно
гих молитв и борьбы, оно приходит,. и они знают, что это 
Бог благословляет их. Затем это время подкрепления неожи
данно заканчивается. С Фавора нужно спуститься в доли
ну на труд — там ждут исцеления люди, одержимые бесами.
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Последующий период имеет совершенно другой характер. 
Он несёт с собой трудности, борьбу, испытания и страдания, 
которые раньше никогда не встречались.

Некоторые христиане не могут этого понять. Они ожида
ли, что благословения никогда не кончатся, в то время как 
эти самые благословения были всего лишь началом труд
ного пути к последующим благословениям. В итоге христи
ане падают духом, сомневаясь в том, что период подкрепле
ния действительно был благословением. Как много тех, ко
торые чувствуют себя разочарованными и обескураженными 
таким опытом, вместо того чтобы верой простираться впе
рёд, пока не придёт последнее, совершенное и постоянное 
подкрепление!

Возможно, это и твоё переживание в данный момент, до
рогая душа. Тогда забудь заднее и простирайся вперёд! Нас 
ожидает вечное блаженство там, где мы, получив от Госпо
да новое тело, всегда будем с Ним. Это постоянное подкре
пление обязательно наступит, как наступает временное под
крепление в настоящей жизни. Всякое сегодняшнее благо
словение является для нас залогом того, чем мы будем вечно 
обладать в присутствии Бога и Агнца. Поэтому укрепим на
ши опустившиеся руки и ослабевшие колени! Не станем за
бывать о том, что, борясь, мы будем побеждать, а побеждая, 
будем удостоены венца и славы!
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Яков Крекер родился 31 октя
бря 1872 года на юге России, в 
селении Гнаденталь.
В ранней юности он обратился к 
Богу и много времени стал уде
лять изучению Священного Пи
сания. В 22 года он был послан 
братьями на учёбу в Гамбург

скую баптистскую семинарию. Через четыре года 
Яков возвратился в Россию, и его рукоположили 
на служение разъездного благовести и ка. Трудился 
он ревностно и с большим успехом.

Незадолго до начала Первой мировой войны 
Яков Крекер переехал в Германию.

Как проповедника его знали далеко за преде
лами России и Германии — в Голландии, Швей
царии, Америке и Канаде Он был одним из ини
циаторов основания миссии «Свет на Востоке».

Яков Крекер много писал. Из-под его пера вы
шла не одна духовно-назидательная книга и даже 
многотомное издание по изучению книг Ветхого 
Завета. Все его произведения были написаны на 
немецком языке

12 декабря 1948 года благословенный труже
ник, послуживший Божьему изволению, водво
рился в чертогах Небесного Отца, сокровенным 
общением с Которым дорожил всю свою жизнь.
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